
Томатная 
баста
Запрещенные помидоры 
из Азербайджана  
будет нечем заместить

Из-за запрета на ввоз помидо-
ров из Азербайджана цены на 
них перед новогодними празд-
никами могут вырасти, ожидают 
участники рынка. Компенсиро-
вать выпадающий объем из дру-
гих стран сейчас будет сложно, 
соглашаются эксперты. Торго-
вые сети попытаются через Мин-
сельхоз увеличить квоту для по-
ставок помидоров из Турции. 
Но этому ожидаемо сопротивля-
ются российские производители, 
у которых оптовые цены выше, 
чем у импортеров.

Розничные сети опасаются слож-
ностей с поставками помидоров 
и роста цен на них перед Новым го-
дом, сообщил источник „Ъ“ в одной 
из ассоциаций, объединяющих ри-
тейлеров. Эти беспокойства возни-
кли после последовавшего 8 и 9 де-
кабря запрета Россельхознадзора 
на ввоз томатов со всего Азербай-
джана, а также из ряда регионов 
Турции, Узбекистана и Армении 
(см. «Ъ-Онлайн»). Ведомство обна-
ружило в ввезенных из этих стран 
партиях помидоров опасные для 
овощеводства вирусы. По данным 
Национального плодоовощного со-
юза (НПС), из этих республик заво-
зится 416 тыс. тонн, или 57% от об-
щего объема импорта овощей.

Большое опасение у ритейлеров 
вызывает запрет импорта из Азер-
байджана. Эта страна — ключевой 
поставщик томатов на российский 
рынок: на нее приходится 38% им-
порта, говорит гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько. Азербайд-
жан занимает первое место по объ-
ему поставок помидоров и второе 
(после КНР) по поставкам овощей 
в целом на рынок РФ, добавляют в На-
циональном рейтинговом агентстве 
(НРА). Для покрытия недостатка тома-
тов из Азербайджана до конца декаб-
ря другим крупным поставщикам — 
Турции (ее доля — 13%), Марокко, КНР 
и Белоруссии (по 9%) — нужно вдвое 
нарастить экспорт в РФ, что вряд ли 
реализуемо в ограниченный срок, 
считают в НРА. Там тоже не исключа-
ют роста цен на свежие томаты перед 
новогодними каникулами.

деловые новости — с9

Один в поле не Путин
Президент подвел итоги битвы за урожай и взлета цен на него
9 декабря п резидент 
 России Владимир  Путин  
провел встречу с прави-
тель ством и совещание 
по экономическим во-
просам (с членами эко-
номического блока этого 
правительства) и боль-
шую часть времени по-
святил еде и отыска-
нию причин, почему она 
дорожает. О результа-
тах поисков — специаль-
ный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

Сначала президент из 
своего ново-огаревского да-
лека попросил вице-пре-
мьера Александра Новака, 
главного переговорщика 
с нефтеносными странами, 
рассказать, как удалось до-
говориться о том, чтобы по-
высить производство неф-
ти в мире и не понизить 
ее стоимость. По словам го-
сподина Новака, это было 
не так просто: пришлось, 
например, на два дня пе-
ренести начало официаль-
ной встречи лидеров пере-
говорщиков из стран ОПЕК, 
так как на неофициальной 
они не могли решить меж-
ду собой возникающие про-
блемы. Боролись за каж-
дый рубль и дирхам, и, судя 
по тому, что рассказал ви-
це-премьер, пока никто 
не проиграл.

— Первое,— рассказал 
Александр Новак.— Под-
твердили действие сущест-
вующего соглашения и не-
обходимость постепенного 
возврата 2 млн баррелей на 
рынок, при этом темпы вос-
становления должны регу-
лироваться состоянием рын-
ка. Второе. Были внесены 

корректировки в соглаше-
ние: начиная с января сле-
дующего года страны увели-
чат свою добычу на 500 тыс. 
баррелей в сутки и изменят 

сокращение с 7,7 млн дейст-
вующего уровня до 7,2 млн 
баррелей в сутки. При этом 
распределение прироста 
добычи планируется рав-

номерным в соответствии 
с пропорциями по добыче.

Первое, второе…  Приятно 
было послушать человека. 
А десерт?

— И третье,— продолжил 
вице-премьер.— Договори-
лись о том, что будут прово-
диться ежемесячные встречи 
начиная с января для оценки 

состояния рынка и принятия 
решений о дальнейшем из-
менении уровня добычи на 
следующий месяц с учетом 
того, что каждое изменение 
должно быть не больше чем 
на 500 тыс. баррелей. Данное 
решение, на наш взгляд, пол-
ностью соответствует инте-
ресам России, позволяет нам 
в январе еще на 125 тыс. бар-
релей увеличить добычу. Та-
ким образом, с учетом того 
что мы в августе увеличили 
на 500 тыс., общий объем уве-
личения добычи в России со-
ставит с 1 января уже 625 тыс. 
относительно уровня сниже-
ний, которые у нас действо-
вали с мая. Таким образом мы 
на 31% уже восстановим добы-
чу относительно максималь-
ного уровня сокращения. 
Это, в свою очередь, позволя-
ет иметь стабильный рынок.

Александр Новак, судя по 
всему, на встрече ОПЕК+ сно-
ва сделал свое дело. Как он там 
договаривается со всеми эти-
ми принцами и принцессами 
(а, принцесс там нет), нам от-
сюда не понять, конечно.
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Неплатительный сезон
Мораторий на штрафы за просрочку  
оплаты услуг ЖКХ могут продлить до весны

Правительство может разрешить 
 насе лению и управляющим  компаниям 
не платить штрафы из-за просрочки 
 платежей за услуги ЖКХ и в следующем 
году. По данным „Ъ“, первые совещания, 
на которых будет обсуждаться продле-
ние этого введенного из-за коронавиру-
са моратория, пройдут на следующей не-
деле. Энергетики уже попросили прави-
тельство не продлевать льготный режим: 
в отрасли опасаются, что мораторий мо-
гут растянуть вплоть до весны 2021 года. 
Из-за отмены штрафов платить за теп-
ло и электроэнергию стали хуже, к кон-
цу года долги вырастут на 50 млрд руб., 
 предупреждают энергокомпании.

В правительстве начинают обсуждать 
возможность продления моратория на на-
числение штрафов за просрочку платежей 
за коммунальные услуги и взносов на ка-
питальный ремонт, сообщили „Ъ“ несколь-
ко источников. Льготный режим для насе-
ления и управляющих компаний запущен 
в апреле и должен завершиться 1 января 
2021 года. Будет ли этот срок продлен, пока 
неясно, первые совещания по этому вопро-

су должны пройти на следующей неделе, 
говорят источники „Ъ“. Собеседники „Ъ“ 
в энергокомпаниях опасаются, что морато-
рий может продлиться до марта.

Особый порядок оплаты коммунальных 
услуг устанавливает постановление прави-
тельства №424. Его цель — поддержка на-
селения на период пандемии (см. „Ъ“ от 6 
апреля). Постановление отменяет штрафы 
за несвоевременные платежи, а также за-
прещает отключать потребителей за долги 
до конца года.

Спешное принятие постановления о все-
общих льготах вызвало резкую критику энер-
гетиков. Сбытовые и генерирующие компа-
нии предлагали правительству вместо этого 
организовать адресную помощь, например 
для людей старше 65 лет и для заразивших-
ся вирусом. Компаниям удалось вынести во-
прос об отмене льготного режима с 1 июня на 
совещание по вопросам развития ТЭКа у пре-
зидента РФ Владимира Путина, но в итоге ад-
министрация президента не согласовала это 
решение (см. „Ъ“ от 20 мая).
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Удаленное с повестки 
образование
Госдума перенесла слушания законопроекта 
о дистанционном обучении

Госдума вчера отложила рассмотрение 
в первом чтении законопроекта, регла-
ментирующего дистанционное обучение 
в России. Как выяснил „Ъ“, уже сегод-
ня о проблемах дистанта и сопутствую-
щих ему «родительских бунтах» намере-
ны доложить Владимиру Путину члены 
президентского Совета по правам че-
ловека. В парламенте объяснили пере-
нос необходимостью «дополнительно 
рассмотреть вопрос» и проконсульти-
роваться с представителями всех фрак-
ций, а также с родительским и учитель-
ским сообществами. Решению Госдумы 
предшествовала волна выступлений 
родителей школьников, опасавшихся, 
что в результате принятия законопроек-
та онлайн-обучение станет обязатель-
ным и после пандемии.

Депутаты Госдумы вчера единогласно при-
няли решение отложить рассмотрение в пер-
вом чтении законопроекта о дистанционном 
образовании в России. Председатель палаты 
Вячеслав Володин заявил о необходимости 

«дополнительно рассмотреть вопрос в рам-
ках комитета», проконсультироваться с пред-
ставителями всех фракций, а также с роди-
тельским и учительским сообществами.

Напомним, законопроект внесли в Гос-
думу сенаторы Ильяс Умаханов, Лилия Гу-
мерова, Дмитрий Василенко и Григорий 
Карасин. Предполагалось, что новый доку-
мент разграничит полномочия «по установ-
лению порядка применения электронного 
обучения и дистанционных образователь-
ных технологий» и закрепит их за про-
фильными министерствами: за вузы будет 
отвечать Минобрнауки, за школы и коллед-
жи — Минпросвещения.

Выступившие с предложением снять до-
кумент с повестки депутаты от КПРФ Вера 
Ганзя и Валерий Рашкин сообщили колле-
гам, что, несмотря на «колоссальное возму-
щение родителей», проект закона не прошел 
широкое обсуждение и вынесен на рассмо-
трение без каких бы то ни было изменений.
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Рост цен на продовольствие в связи с успешной 
интеграцией сельского хозяйства РФ в мировое — 
проблема, с которой правительство, по сути, 
столкнулось впервые, и она напрямую связана 
с побочными результатами успехов. Владимир 
 Путин, сообщивший правительству о том, что спо-
соб решения этой проблемы очевиден, на самом 
деле поставил его перед крайне сложным выбором. 

Краткосрочная стабильность цен и долгосрочное 
развитие экспорта совместимы плохо — впрочем, 
скорее всего, эту проблему решать не придется.

Тема неравномерного роста цен на продовольствие, 
которую президент Владимир Путин дважды обсуждал 
с представителями правительства после доклада министра 
сельского хозяйства Дмитрия Патрушева, на деле выглядит 
проблемой принципиально другого типа, нежели решались 

правительством России раньше. В формулировке прези-
дента она прозвучала особенно заостренно. Ноябрьский 
всплеск инфляции связан не только с удорожанием пред-
метов агроэкспорта (сахар, зерно, растительное масло — 
см. „Ъ“ от 7 декабря). Тем не менее Владимир Путин дал 
понять, что в его понимании инфляция ноября прямо 
связана с активным агроэкспортом, и пояснил: 
«Мы все знаем, что делать».

Дмитрий Патрушев 
и Владимир Путин подвели 
итоги сельскому хозяйству  

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 47,9

миллиарда долларов составил чистый отток иностранного капитала частного сектора из РФ 
в январе—ноябре 2020 года, свидетельствует оценка ЦБ ключевых агрегатов платежного баланса. За год 
показатель вырос в 1,8 раза. «Определяющим стало сокращение обязательств перед нерезидентами как 
банков, так и прочих секторов, годом ранее показатель сформировался за счет банков, нарастивших свои 
иностранные активы и снизивших внешние обязательства»,— поясняют в Банке России. Напомним, ранее 
регулятор повысил прогноз по чистому оттоку капитала в 2020 году с $25 млрд до $53 млрд. По оценке ЦБ, 
чистый отток капитала в 2019 году составил $22 млрд.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Неэнергетический  
экспорт России  
обрел золотой оттенок

По опубликованной вчера Банком 
России оценке платежного баланса, 
в январе—ноябре 2020 года про-
фицит внешней торговли в годовом 
выражении снизился на 46% 
«на фоне неблагоприятной между-
народной ценовой конъюнктуры 
и снижения поставок основных 
товаров российского экспорта в на-
туральном выражении». Аналитики 
РАНХиГС, подводя на основе дан-
ных ФТС предварительные итоги 
внешней торговли РФ в 2020 году 
(в декабрьском экономическом 
мониторинге РАНХиГС и Института 
Гайдара), отмечают, что экспорт 
энергетических и сырьевых товаров 
за девять месяцев в годовом 
выражении снизился на 36,5% 
(45% от уровня 2013 года). Несырь-
евой же неэнергетический экспорт 
(ННЭ) вырос на 1,8% — за счет 
шестикратного увеличения продаж 
золота. «Значительное снижение 

экспорта химической продукции, 
металлов, машин и оборудования 
было компенсировано трехкрат-
ным ростом вывоза драгметаллов 
и увеличением вывоза продо-
вольственных товаров. Отметим, 
что наблюдается сжатие экспорта 
в наиболее высокотехнологичных 
товарных отраслях»,— поясняют 
аналитики. Без учета золота ННЭ 
сократился на 8% (на 1,6% в стои-
мостном выражении). Уменьшение 
экспорта энергетических товаров, 
металлов, химической продукции 
и древесины вызвано ухудшением 
ценовой конъюнктуры. Экспорт 
высокотехнологичных товаров 
сократился на 17% из-за спада фи-
зических объемов вывоза. Импорт 
за январь—сентябрь 2020 года 
снизился на 6,9%.

Авторы исследования отмечают: 
в 2020 году пропала сонаправлен-
ность динамики вывоза топлива 
и сырья с динамикой импорта и ННЭ 
(см. график). При этом индекс 
реального курса рубля в 2020 году 
практически вернулся к минималь-
ным значениям 2016 года, а для ННЭ 
характерны средняя степень пере-
носа курса (34%) и подстройка цен 
к изменившемуся курсу в течение 
лишь одного-двух кварталов.

Авторы исследования прогно-
зируют, что по итогам 2020 года 
экспорт составит 77% от уровня 
2019 года, а стоимостные объемы 
вывоза сырья и топлива — 63%. 
Прогноз по ННЭ — 100%, или 
$155 млрд, что делает достижение 
целевого уровня такого экспорта 
к 2024 году в $250 млрд маловеро-
ятным даже за счет наращивания 
поставок продовольствия и драгме-
таллов при росте мировых цен.

Алексей Шаповалов
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По данным „Ъ“, тема обсу-
ждалась и в структурах Сове-
та безопасности (его секретарь 
Николай Патрушев — отец ми-
нистра) в том же ключе — речь, 
очевидно, идет об ограничении 
экспорта для снижения цен на 
внутреннем рынке, в котором 
заинтересованы в первую оче-
редь губернаторы и структуры, 
связанные с обеспечением без-
опасности.

«Очевидность» решения в дан-
ном случае неочевидна. «Под-
стройка» к мировым цен на com-
modities, в том числе агротовары, 
в малой открытой экономике — 
это хрестоматийный процесс. 
Проблема в том, кто будет бене-
фициаром того или иного реше-
ния, которое его в состоянии тор-
мозить (но не останавливать). 
Экспортные пошлины и из-
быток предложения на нацио-
нальном рынке краткосрочно 
вдвойне выгодны конечным по-
требителям — цены снижаются, 
государство получает дополни-
тельную прибыль и расширяет 
бюджет соцподдержки, тогда как 
прибыли агрокомпаний-экс-
портеров снижаются. Но долгос-

рочно такое решение снижает 
инвестиции в развитие агропро-
изводства — и в итоге требует 
или открывать границы для им-
портного продовольствия, или 
смириться с долгосрочно расту-
щими ценами на внутреннем 
рынке: к потребителю проблема 
должна вернуться уже через не-
сколько лет, зато надолго.

В случае же с правительст-
вом выбор еще сложнее: про-
грамма стимулирования экс-
порта реализуется Белым домом 
несколько лет, и субсидиро-
ванный в той или иной степе-
ни агроэкспорт в ней (в первую 
очередь в Китай) — приори-
тет. Сворачивание сейчас этой 
программы обнулит достигну-
тые успехи в самый важный мо-
мент — в мире дефицит продо-
вольствия, в 2021–2022 годах 
момент для завоевания рынков 
наиболее удачен, и это завоева-
ние может «кормить» затем эко-
номику минимум десятилетие. 
Впрочем, очень велики шан-
сы на то, что проблему вооб-
ще не придется решать: и в ЦБ, 
и в Минэкономики ожидают 
резкого снижения темпов ин-
фляции с начала 2021 года.

Дмитрий Бутрин

Проблема  
отцов и детей

Законопроект о новых принципах 
расчета минимального размера 
оплаты труда (МРОТ) и прожиточ-
ного минимума может быть принят 
Госдумой во втором чтении с по-
правкой, ограничивающей сниже-
ние МРОТ. Поправка за авторством 
«Единой России» устанавливает, 
что МРОТ не может быть сокращен, 
даже если Пенсионный фонд за-
фиксирует сокращение медианной 
зарплаты. Аналогичная норма уже 
предусмотрена для расчета про-
житочного минимума. Впрочем, 
как показывает статистика рын-
ка труда РФ, снижение медианной 
зарплаты в перспективе маловеро-
ятно — оно не происходило ни разу 
с 1991 года.

Вчера комитет Госдумы по труду 
и соцполитике рекомендовал прави-
тельственный законопроект о новой 
методике расчета МРОТ и прожиточ-
ного минимума ко второму чтению. 
По сравнению с изначальной редакци-
ей в него внесена поправка, запрещаю-
щая снижать размер МРОТ даже при со-
кращении медианной зарплаты.

Напомним, в сентябре этого года 
Минтруд представил новый подход 
к определению МРОТ и прожиточно-
го минимума. Ведомство предложи-
ло с 2021 года рассчитывать их не как 

абсолютные, а как относительные ве-
личины. Прожиточный минимум дол-
жен составить 44,2% от медианного до-
хода в РФ, МРОТ — 42% от медианной 
зарплаты. В ноябре законопроект был 
одобрен в первом чтении депутатами 
«Единой России» и ЛДПР, против были 
КПРФ и справедливороссы. В то время 
как сторонники нового подхода ука-
зывают на его соответствие практике 
развитых стран, его противники опа-
саются ухудшения материального по-
ложения россиян (подробнее см. „Ъ“ 
от 12 декабря).

Ко второму чтению по предложе-
нию «Единой России» в законопроект бу-
дет внесена поправка, согласно которой 
МРОТ не сможет снижаться даже при сни-
жении размера медианной зарплаты. Ее 
значение, согласно законопроекту, долж-
но устанавливаться каждый год с учетом 
данных Пенсионного фонда — это по-
зволит учесть при ее расчетах не только 
крупные предприятия, отчетность по 
которым ведет Росстат, но также малые 
и средние (подробнее см. „Ъ“ от 20 октя-
бря). Как пояснил автор поправки депу-
тат Андрей Исаев, при принятии новых 
норм МРОТ не будет сокращаться «ни при 
каких обстоятельствах, он сможет только 
расти». Заместитель главы Минтруда Ан-
дрей Пудов, выступая на заседании коми-
тета, поддержал это предложение.

Отметим, что аналогичный меха-
низм был предусмотрен законопро-
ектом для прожиточного минимума. 
Если медианный доход будет расти 
ниже инфляции, то в законе есть нор-
ма о том, что прожиточный минимум 
будущего года не может быть ниже 
действующего.

Как отмечает депутат Госдумы от 
«Справедливой России» Олег Шеин, 
введение схожей нормы для расче-
та МРОТ важно в текущих условиях, 
поскольку медианная зарплата мо-
жет снижаться в кризис. «Например, 
в Астраханской области в этом году 
ее показатель сократился на 10%»,— 
говорит он. Напротив, по мнению за-
мдиректора Центра трудовых иссле-
дований Высшей школы экономики 
Ростислава Капелюшникова, в по-
правках депутатов нет практическо-
го смысла. «Пока в истории России не 
было ни одного года, в котором зна-
чение номинальной зарплаты ока-
залось бы ниже аналогичного значе-
ния предыдущего. Это невозможно 
в условиях современной экономики 
c положительной инфляцией»,— от-
мечает он. По данным Росстата, номи-
нальная зарплата в РФ растет с 1991 
года ежегодно (с учетом деноминации 
в 1998 году).

Анастасия Мануйлова

МРОТ без права сокращения
Госдума предлагает отвязать его значение  
от медианной зарплаты

Федеральная налого-
вая служба (ФНС) ожида-
ет роста поступлений на-
лога на доходы физлиц 
по итогам 2020 года — 
плюс 5–6% по сравне-
нию с 2019-м. Причинами 
увеличения сборов в кри-
зисный год в службе счи-
тают обеление рынка тру-
да и меры господдержки 
белого бизнеса во время 
пандемии. В значитель-
ной степени сборы под-
держал и рост номиналь-
ной заработной платы, 
с которой удерживается 
НДФЛ. Впрочем, теневой 
сектор, в котором, со-
гласно опросу РАНХиГС, 
трудится 28% занятого 
населения, на поддержку 
государства рассчиты-
вать не мог — более по-
ловины его опрошенных 
представителей сооб-
щили об ухудшении сво-
его материального поло-
жения.

Поступления налога на 
доходы физлиц по итогам 
2020 года на 5–6% превысят 
показатель 2019 года, сооб-
щил вчера в ходе парламент-
ских слушаний в Совете фе-
дерации замглавы ФНС 
Дмитрий Вольвач. По его 
словам, весной налоговики 
отмечали снижение сборов 
НДФЛ, но с лета они пошли 
в рост. Причиной стали два 
фактора — обеление рынка 
труда и меры господдержки 
пострадавших от пандемии 
предпринимателей.

На фоне снижения ре-
альных располагаемых до-
ходов населения и обще-
го спада в экономике факт 
прироста  поступлений 
НДФЛ выглядит любопыт-
но. Кроме отмечаемого на-
логовиками фактора об-
еления, показатели сбора 
налога напрямую зависят 
от роста номинальной за-
работной платы (плюс 5,7% 
за девять месяцев этого года 
к сопоставимому перио-

ду прошлого) и от количе-
ства ее получающих (безра-
ботица в октябре выросла 
до 6,3% против 4,7% в 2019 
году). По данным «Сберин-
декса», номинальный фонд 
оплаты труда россиян в ок-
тябре остался на прошло-
годних уровнях, однако 
если бы не вторая волна ко-
ронавируса, то реальные 
трудовые доходы граждан 
в прошлом месяце были бы 
на 8,9% выше. 

Аналитики согласны, что 
размеры черной и серой за-
нятости сокращаются,— но 
вовсе не так стремительно, 
чтобы это сказалось на го-
довых налоговых показате-
лях. Как говорит директор 
Научно-исследовательско-
го центра социально-поли-
тического мониторинга Ин-
ститута общественных наук 
РАНХиГС Андрей Покида, 
«безусловно, режим для са-
мозанятых действует, но 
пока это не тот масштаб, ко-
торый существенно мог бы 
повлиять на объем доходов. 

Но в их структуре, конечно, 
есть и доходы от легализа-
ции теневого рынка труда».

Согласно результатам 
свежего исследования РАН-
ХиГС о теневом рынке тру-
да (есть у „Ъ“), в целом на 
нем с различной интенсив-
ностью в течение года тру-
дится 28% всего занятого 
населения (доля постоян-
но связанных с теневой де-
ятельностью оценена экс-
пертами в 20,5% от общего 
количества занятых). Пока-
затель сокращается — в 2019 
году он составлял 32,5%, 
в 2017-м — 44,8%. Почти каж-
дый десятый занятый полно-
стью трудится вне официаль-
ной экономики. В 2020 году 
доля граждан, имеющих не-
официальный доход по ос-
новной и единственной за-
нятости, составила 11,3% 
(в 2019-м — 13,1%). Наиболь-
шая доля занятых в тени 
в группе самозанятых гра-
ждан — 47,9%. Среди наем-
ных работников таких лишь 
9,8%. В случае основной за-

нятости расклад иной: са-
мозанятые — 40,9%, рабо-
тодатели — 1,9%, наемные 
работники — 57,2%. 

Напомним, что на под-
держание белой занятости 
правительство в период ог-
раничений тратилось весь-
ма активно (бесплатные 
зарплатные кредиты бизне-
су при сохранении персо-
нала, налоговые каникулы 
и так далее) — это и поддер-
жало официальные зарпла-
ты и сборы удерживаемого 
с них НДФЛ. Поддержки же 
у серого сектора не было, те-
невые работники на меры 
поддержки государства пре-
тендовать не могли. По ре-
зультатам исследования 
среди занятых в теневой эко-
номике на ухудшение мате-
риального положения в 2020 
году пожаловались 58,3%. 
Пандемия поспособствова-
ла восстановлению ценно-
сти белой зарплаты, делают 
вывод исследователи. 

Татьяна Гришина,  
Вадим Вислогузов 

НДФЛ вырос на пандемии
Коронавирус способствовал выводу работников из тени

Более прогрессивная шка-
ла подоходного налога од-
новременно с сокращением 
налоговой нагрузки на капи-
тал и прибыль корпораций 
способствует инклюзивно-
му («справедливому») росту 
экономики, свидетельствуют 
данные исследования, опу-
бликованного на сайте Меж-
дународного валютного фон-
да (МВФ). В большинстве 
развивающихся стран уро-
вень налоговой нагрузки, по 
мнению авторов, является не-
достаточным, так как едва 
превышает необходимый для 
перераспределения доходов 
порог. У России этот показа-
тель заметно выше и находит-
ся на уровне развитых стран.

Налоги и госрасходы являют-
ся ключевыми механизмами пе-
рераспределения доходов для 
поддержания «инклюзивного ро-
ста» (повышающего качество жиз-
ни и обеспечивающего равенство 
возможностей всех групп населе-
ния). И минимальный уровень 
налоговых сборов по отношению 
к ВВП, который позволяет поддер-
живать концепцию инклюзивно-
го роста — 12,75%, такую оценку 
приводят эксперты МВФ Халед 
Абдель-Кадер и Рууд де Можи 
в исследовании, опубликован-
ном МВФ (не является выражени-
ем позиции фонда). Достижение 
этого уровня связано с повыше-
нием экономического роста на 
протяжении десятилетия после 
этого момента. В развитых стра-
нах показатель налоговой нагруз-
ки в среднем составляет около 
25% (не включая соцвзносы), тог-
да как в развивающихся он суще-
ственно ниже — около 15% или 
ниже. В этих странах необходимо 
повышение налогов, считают экс-
перты. В России, по данным Мин-
фина, отношение налогов к ВВП 
в 2019 году было достаточно вы-
соким — 25,52%. Однако важна не 
только общая нагрузка, но и соче-

тание различных налогов. Высо-
кие ставки налогов на прибыль 
и на доход физических лиц вре-
дят росту больше, чем на потре-
бление и недвижимость, указы-
вают авторы. Однако при этом 
налоги на доходы физлиц силь-
нее других сокращают уровень 
неравенства. В итоге налоговое 
перераспределение в развитых 
странах ведет к снижению ко-
эффициента Джини (показатель 
степени расслоения общества) 
в среднем на 18%, причем на чет-
верть этот эффект зависит от про-
грессивности налоговой школы, 
на три четверти — от социальных 
трансфертов. Поэтому де-факто 
перераспределение достигается 
в первую очередь за счет расхо-
дов бюджета. Но в развивающих-
ся странах этот эффект в среднем 
существенно меньше — как из-за 
более низких ставок подоходного 
налога, так и меньшего объема со-
циальных госрасходов.

В развитых странах в сред-
нем выше, чем в развивающих-
ся, доля НДФЛ и налогов на не-
движимость. На подоходный 
налог в них приходится пример-
но 10% ВВП, тогда как в развиваю-
щихся — только 3% (к тому же, как 
правило, сборы касаются неболь-
шой группы населения). Однако 
на практике с 1990-х годов всего 
27 стран ввели единую ставку по-
доходного налога, в среднем же 
ставка снизилась с 47% в 1990-х до 
30% в прошедшем десятилетии.

Корпоративный же налог 
в экономической теории в прин-
ципе не является оправдан-
ным — его можно заменить пря-
мым обложением труда, считают 
авторы. В среднем по миру его 
сборы оцениваются в 3% ВВП, 
но ставки на фоне глобализа-
ции значительно сократились — 
с 40% в 1990-х до текущих 20% 
(при этом сборы оставались на 
сопоставимом уровне из-за рас-
ширения облагаемой базы). 

Татьяна Едовина

Между равенством 
и ростом
Экономисты МВФ разбирают 
плюсы и минусы прогрессивной 
шкалы налогообложения

Замглавы Федеральной налоговой службы Дмитрий Вольвач сообщил,  
что на фоне общего падения доходов сборы НДФЛ в этом году вырастут   
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В администрации президента, 
по словам близких к ней источ-
ников „Ъ“, готовы к сценарию, 
при котором «Единая Россия» по-
сле выборов 2021 года не полу-
чит в Госдуме конституционно-
го большинства (300 мест). Так, 
глава управления по обеспече-
нию деятельности Госсовета 
Александр Харичев исходит из 
того, что при текущих раскладах 
партия может рассчитывать на 
250 мандатов, говорят собесед-
ники „Ъ“. В администрации по-
лагают, что при необходимости 
конституционное большинство 
будет достигаться путем коали-
ции с другими партиями. Экспер-
ты напоминают, что для Кремля 
такой расклад не в новинку.

Источники „Ъ“, близкие к вну-
триполитическому блоку админист-
рации президента (АП), утверждают, 
что Кремль готов к ситуации, при ко-
торой «Единая Россия» (ЕР) по итогам 
выборов-2021 не получит в Госдуме 
конституционного большинства (300 
из 450 мандатов). По словам трех со-
беседников „Ъ“, близких к АП, глава 
управления по обеспечению деятель-
ности Госсовета (традиционно участ-
вует в подготовке важных избиратель-
ных кампаний) Александр Харичев 
исходит из того, что при текущей си-
туации ЕР может рассчитывать только 
на 250 мандатов. Один из источников 
говорит, что такие цифры чиновник 
обнародовал недавно на учебе побе-
дителей конкурса «Лидеры России. 
Политика». Федеральный чиновник, 
знакомый с такими прогнозами, под-
тверждает их корректность. Впрочем, 
другой слушатель лекции отмечает, 
что господин Харичев был очень ак-
куратен в оценках, не предрекал ЕР 
особенно плохих результатов и допу-
скал, что она может добиться консти-
туционного большинства.

Ранее источники „Ъ“ прогнози-
ровали, что при нынешних рейтин-
гах список ЕР может получить чуть 
более 40% голосов — это около 90 из 
225 списочных мест в Думе. Реально 
мандатов у единороссов будет боль-
ше, так как избранные в Думу пар-
тии, по сути, делят между собой го-
лоса, отданные за тех, кто не прошел 
пятипроцентный барьер. На выбо-
рах 2016 года таких «утерянных го-
лосов» (включая недействительные 
бюллетени) было 13,1%.

При результате 40% и той же доле 
перераспределенных голосов спи-
сок ЕР получит в сумме около 103–104 
мандатов. То есть для конституцион-
ного большинства единороссам при-
дется еще выиграть почти 200 из 225 
одномандатных округов. Ранее собе-
седники „Ъ“ отмечали, что АП и ЕР 
намерены решить эту задачу с запа-
сом и ставят целью победу в 210 окру-
гах. При этом источники „Ъ“ в АП 
оговаривались, что не все эти 210 од-
номандатников могут быть кандида-

тами от ЕР, а в самой партии заверяли, 
что ориентируются именно на своих 
выдвиженцев.

Социологи фиксируют сниже-
ние рейтинга ЕР. По опросу ВЦИО-
Ма, проведенному с 23 по 29 ноября, 
он составляет 29,9% от всех опро-
шенных, хотя с 2006 года не опускал-
ся ниже 30%. Близкий к АП источник 
„Ъ“ утверждает, что в целом Кремль 
по-прежнему делает ставку на ЕР. Но, 
уточняет другой собеседник, в АП 
должны рассматривать все возмож-
ные сценарии, поэтому, с одной сто-
роны, поддерживают единороссов 
в их стремлении самостоятельно по-
лучить 300 мандатов, а с другой — го-
товятся и к «плану Б», на случай если 
эта цель не будет достигнута.

Еще один источник „Ъ“, близкий 
к внутриполитическому блоку АП, 
поясняет, что федеральным властям 
может быть и невыгодна доминиру-
ющая победа ЕР, так как такой резуль-
тат может быть принят не всем обще-
ством. По его мнению, партии власти 
достаточно и простого большинства, 
а конституционное нужно в исклю-
чительных случаях и его можно доби-
ваться коалиционно. Такой союз воз-
можен, например, со «Справедливой 
Россией», если «разбавить» ее нужны-
ми людьми, добавляет собеседник.

При этом чисто арифметически 
прохождение в Думу какой-то из ма-
лых партий может быть для власти 
даже выгоднее, чем перераспреде-
ление их голосов между победите-
лями, ведь во втором случае прибав-
ку получит и оппозиция. Собеседник 

„Ъ“, близкий к АП, рассчитывает, что 
преодоление барьера позволит такой 
партии создать фракцию из 18–19 че-
ловек. А вот независимых одноман-
датников в новом созыве будет нем-
ного, уверен источник. «Это будет 
экзотическая история. Я знаю о па-
ре-тройке таких ситуаций. Думаю, 
что таких ярких самовыдвиженцев 
в новой Думе будет максимум чело-
век пять»,— добавил он.

Пока опросы не сулят ничего хоро-
шего ни одной из новых партий, со-
зданных весной 2020 года. По данным 
ВЦИОМа, рейтинг партий «За правду» 
и «Новые люди» составляет 1%, а «Зеле-
ной альтернативы» и Партии прямой 
демократии — всего 0,1%. Среди «ста-
рых» непарламентских партий луч-
шие показатели у «Яблока» и Партии 
пенсионеров за социальную справед-
ливость (ППСС) — по 4%. Последняя, 
правда, имеет репутацию спойлера, 
используемого для размывания элек-
тората коммунистов.

На сентябрьских выборах лучше 
других выступили «Новые люди» 
и Партия пенсионеров. Первые 
прошли в парламенты всех четырех 
регионов, где выдвигали списки, 
а вторые — в семи из девяти. Собе-
седники „Ъ“ говорят, что на лекции 
для «лидеров России» Александр Ха-
ричев хвалил «Новых людей», но от-
мечал, что для успеха в 2021 году им 
надо провести отличную от других 
кампанию и привлечь в кандидаты 
«действительно новых людей».

Управляющий директор по взаи-
модействию с экспертным сообще-
ством близкого к АП ЭИСИ Фирдус 
Алиев считает, что пока в зоне про-
хождения барьера находятся ППСС 
и «Новые люди». У россиян есть 

устойчивый запрос на социальную 
справедливость и обновление, а эти 
партии «вполне могут оседлать эти 
тренды и получить свои порции дум-
ского пирога», поясняет эксперт. «Что 
касается ЕР, то можно уверенно гово-
рить, что ее результат будет значи-
тельным и доминирующим. Были 
созывы, когда у ЕР было и меньшее 
число мандатов, но баланс интересов 
в Думе все равно достигался»,— под-
черкивает господин Алиев.

Бывший сотрудник АП полито-
лог Владимир Шемякин напомина-
ет, что у Кремля есть опыт работы 
с депутатами. «Один из ярких при-
меров — голосование по импичмен-
ту президенту Ельцину в 1999 году. 
О том, чтобы уговорить одномандат-
ников не поддерживать импичмент, 
не могло быть и речи — они потеря-
ли бы лицо перед электоратом,— по-
ясняет эксперт.— Но, поскольку пун-
ктов обвинения было пять, можно 
было попросить депутата голосовать 
не за все из них. В итоге оппозиции 
ни по одному из пунктов не удалось 
получить требуемые 300 голосов».

В ЕР, в свою очередь, утверждают, 
что не отступают от своего ориенти-
ра на получение более 300 мандатов. 
«Позиция партии остается неизмен-
ной. Мы решаем задачу по форми-
рованию фракции парламентского 
большинства. Колебания рейтинга 
находятся в зоне статистической по-
грешности. Нас мучили вопросом 
про рейтинг в преддверии единого 
дня голосования-2020, никто не ве-
рил в наш результат. Между тем кри-
терий истины — практика»,— зая-
вил „Ъ“ замсекретаря генсовета ЕР 
Сергей Перминов.

Андрей Винокуров

«Единой России»  
можно и недобрать
В Кремле допускают, что у нее не будет  
конституционного большинства в новой Госдуме

Госдума 9 декабря приняла в пер-
вом чтении два законопроекта 
единоросса Дмитрия Вяткина, 
ужесточающие правила прове-
дения митингов и вводящие ог-
раничения для работающих на 
них журналистов. Обе инициати-
вы вызвали бурное негодование 
у оппозиции, назвавшей их анти-
конституционными. Руководите-
ли СМИ в оценках законопроек-
тов разошлись.

В начале пленарного заседания 
Николай Коломейцев (КПРФ) предло-
жил снять законопроекты Дмитрия 
Вяткина с рассмотрения как нару-
шающие конституционное право на 
свободу собраний. Господин Вяткин 
ответил, что соответствие Конститу-
ции должен определять Конституци-
онный суд. Он также сказал, что об-
судил с Союзом журналистов проект, 
где речь идет о работе СМИ, и там под-
держали концепцию законопроекта.

Напомним, поправки в закон 
«О собраниях, митингах, демонстра-
циях, шествиях и пикетированиях» 
Дмитрий Вяткин внес в Думу в сере-
дине ноября. Они вводят запрет на 
проведение митингов на территори-
ях, прилегающих к зданиям экстрен-
ных служб (например, МВД и ФСБ), 
разрешают властям переносить или 
отменять акции при наличии угро-
зы чрезвычайной ситуации или те-
ракта. Кроме того, суд сможет при-
знавать требующим согласования 
массовым мероприятием так назы-
ваемую пикетную очередь. Автор 
проекта также предлагает запретить 
финансировать митинги иностран-
цам, НКО — иноагентам, гражданам 
младше 16 лет, анонимным жертво-
вателям и юрлицам, зарегистриро-
ванным менее чем за год до этого.

Отдельно вводятся ограничения 
для журналистов, освещающих ми-
тинги. Им запретят агитировать, со-
бирать подписи, использовать симво-
лику или «иные средства публичного 
выражения коллективного или инди-
видуального мнения», а также скры-
вать некий «признак представителя 
СМИ». Вид и описание этого «призна-
ка» должны совместно утвердить 
МВД, Роскомнадзор и общественные 
объединения журналистов.

Дмитрий Вяткин пояснил колле-
гам, что эта мера вводится в интере-
сах самих же представителей СМИ: 
«Происходят необоснованные за-
держания тех журналистов, которых 
просто не видно в толпе, потому что 
знак не утвержден и никто не знает 
в принципе, как они должны выгля-
деть». Он полагает, что таким знаком 
может быть элемент одежды или го-
ловной убор.

Депутаты от оппозиции заяви-
ли, что уведомительный характер 
собраний, по сути, сменяется разре-
шительным. «Может быть, вообще 
отменить 31-ю статью Конституции 
о свободе собраний?» — заявил Па-

вел Шперов (ЛДПР). Он даже вспом-
нил о событиях на Украине в 2013 
году: «Там тоже пытались всех ку-
да-то загнать, в итоге люди вышли 
на площадь и свергли действующую 
тогда власть». Олег Шеин (СР) вслед 
за Николаем Коломейцевым заявил, 
что законопроект не соответству-
ет Конституции, и назвал его «анти-
государственным». А Юрий Синель-
щиков (КПРФ) даже процитировал 
Владимира Ленина, назвав проект 
«правильным по форме, но явным 
издевательством по существу». Он 
заявил, что в нем «нет ни одной нор-
мы, направленной на усиление га-
рантий граждан, все в пользу ис-
полнительной власти и полиции». 
А запрет на агитацию для журнали-
стов, по словам депутата, может со-
здать трудности для партийного 
телеканала «Красная линия», у съе-
мочных групп которого «сам микро-
фон является агитацией».

Тем не менее два законопроекта 
Дмитрия Вяткина были приняты 297 
и 310 голосами против соответствен-
но 96 и 79.

Главред «МК» Павел Гусев счита-
ет предложения господина Вяткина 
здравыми: «Если журналист придет 
не освещать митинг, а кричать ло-
зунги и размахивать плакатами, то 
его оштрафуют, если митинг несанк-
ционированный. А если он пришел 
работать, его будут оберегать как зе-
ницу ока, но при этом у него должна 
быть пресс-карта, соответствующий 
документ и жилетка».

Глава Союза журналистов Влади-
мир Соловьев понимает логику зако-
нопроекта в части наказания журна-
листов, которые «выходят на митинги 
как граждане», а после задержания за 
нарушение закона говорят: «Не тро-
гайте меня, я журналист». Но беспо-
койство главы СЖР вызвало слово-
сочетание «признак представителя 
СМИ»: «Признаки могут быть у под-
вида млекопитающих или пернатых. 
А у журналистов какие признаки: 
очки и фотоаппарат? Почему имен-
но МВД будет наделено полномочия-
ми по установлению этого признака?»

Главред «Эха Москвы» Алексей 
Венедиктов сказал „Ъ“, что относит-
ся к опознавательным знакам для 
журналистов «равнодушно, но ско-
рее негативно»: «У всех есть истори-
ческая память ношения желтых ше-
стиконечных звезд. Может, как-то 
без этого обойтись? У журналиста 
есть удостоверение и направление 
редакции. На мой взгляд, этого впол-
не достаточно». В целом эти законо-
проекты господин Венедиктов на-
звал ненужными, поскольку многие 
из новых норм «либо уже разложены 
по другим законам, либо противоре-
чат нормальному ходу жизни и, без-
условно, будут оспорены в КС, если 
будут приняты».

Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина

Митинги ограничили 
в первом чтении
Оппозиция считает  
законопроект единоросса Вяткина 
антигосударственным

Затем оказалось, что зима спро-
сит строго. То есть Владимир Путин 
попросил министра энергетики Ни-
колая Шульгинова доложить о вне-
запно наступившей глубокой зиме. 
И чем дольше тот говорил, тем просто 
на глазах мрачнее делался Владимир 
Путин. Возможно, он просто всмо-
трелся в министра и вслушался в него. 
На Николае Шульгинове лежала та пе-
чать мрачности и даже суровости, ко-
торая никак не позволяла предполо-
жить, что какие бы то ни было дела 
могут идти хорошо. К тому же он гово-
рил так, что было не очень понятно не 
только то, что именно, но и тем более 
что он имеет в виду. То ли он срезал 
окончания слов, то ли вообще произ-
носил эти слова так, что они делались 
невнятными, но факт в том, что по-
нять министра почти что не представ-
лялось возможным. И даже, казалось, 
он не стремился быть услышанным 
и только говорил и говорил, опустив 
голову в текст своей тревожной речи.

И Владимир Путин, видимо, ощу-
щал примерно то же и, возможно, ду-
мал уже о том, что этот министр су-
жден ему не на одно такое совещание, 
а на много таких совещаний подряд, 
что решение насчет того, что министр 
будет именно такой, а не другой, уже 
принято и что это ведь в конце концов 
его собственное, Владимира Путина, 
решение, а решения таких людей, как 
он, надо уважать… В общем, прези-
дент и правда мрачнел на глазах, а по-
том сделал даже некоторый выговор 
министру за то, что тот констатировал: 
небольшие региональные энергети-
ческие компании не в силах быстро 
решать проблемы с аварийными от-
ключениями электроэнергии, да и во-
обще надежно эксплуатировать сети.

Ирек Файзуллин, министр строи-
тельства, еще одно новое лицо в пра-
вительстве, произносил не самые 
новые фразы, и, пока говорил он, Вла-
димир Путин по крайней мере не по-
веселел.

Потом его не сразу стал слышать 
министр по чрезвычайным ситуаци-
ям Евгений Зиничев… В общем, на-
терпелся в этот день Владимир Путин.

Перед тем как дать слово министру 
сельского хозяйства Дмитрию Патру-
шеву, он и сделал выговор министру 
энергетики, который, может, думал, 
что его пропустили мимо ушей:

— Обратил внимание на то, что 
было сказано Николаем Григорьеви-
чем Шульгиновым по поводу уязви-
мости небольших региональных се-
тевых компаний: не хватает ресурсов, 
чтобы оперативно и в нужном объеме 
отреагировать на происходящие при-
родные явления или, не дай бог, тех-
ногенного характера. Надо сформу-
лировать предложения — люди же не 
должны от этого страдать, экономика 
не должна страдать! Подумайте, по-
жалуйста, и эти предложения сделай-
те! Я сейчас обращаюсь прежде всего 
к Новаку, конечно, как к заместите-
лю председателя правительства, ко-
торый ведет весь энергетический 
комплекс, но и к руководству прави-
тельства в целом.

На министра, видимо, надежды 
нет.

Доклад министра сельского хо-
зяйства обещал быть оптимистич-
ным: тот подводил итоги сезона.

Все и правда выглядело тут не-
плохо.

— Индекс производства сель-
хозпродукции за десять месяцев 
составил 101,8%, индекс пище-
вых продуктов, то есть продукции 
с более высокой добавленной сто-

имостью — 104,3%,— рассказывал 
Дмитрий Патрушев.— Зерновые 
практически полностью обмолоче-
ны. В так называемом чистом весе 
превысим показатель в 131 млн 
тонн. Таким образом, можно с уве-
ренностью говорить, что в 2020 году 
наши аграрии обеспечили один из 
самых значительных урожаев но-
вейшей истории (но все-таки не са-
мый значительный.— А. К.). Уро-
жай овощей, по планам, превысит 
14 млн тонн, при этом в зимних те-
плицах ожидаем абсолютный ре-
корд — 1,3 млн. Сбор плодов и ягод 
составит 3,2 млн тонн, картофеля — 
21,5 млн тонн, это на 2,5% меньше, 
чем годом ранее. Однако, несмотря 
на это, мы превышаем потребность 
внутреннего рынка.

Понятно теперь, что картош-
ки хватит на всех. Про овощи ми-
нистр, впрочем, в этом смысле 
умолчал.

— Сбор сахарной свеклы,— доба-
вил он,— прогнозируем на уровне 
33,5 млн тонн. Снижение по сравне-
нию с прошлым годом связано с не-
благоприятными погодными усло-
виями, а также с корректировкой 
посевной площади после рекорд-
ных урожаев 2018–2019 годов. Хочу 
отметить, что объем производст-
ва сахара полностью закрывает по-
требности российского рынка. Уро-
жай масличных культур ожидается 
на уровне 20,5 млн тонн — это так-
же чуть ниже уровня прошлого года, 
однако есть рост по отдельным кате-
гориям. Например, впервые собра-
ли 2,5 млн тонн рапса. Эта культура 
обладает высоким экспортным по-
тенциалом.

Животные тоже, если коротко, 
не подводят. Их забой ведется опе-
режающими темпами.

В общем, сельское хозяйство не 
разочаровывает уже несколько лет 
подряд (а вместе с ним — и Дмит-
рий Патрушев).

Владимир Путин даже начал улы-
баться и поздравлять селян, потом 
вдруг спросил:

— Показатели самообеспеченно-
сти по основным продуктам пита-
ния у нас как выглядят?

— Владимир Владимирович, по 
основным продуктам питания в со-
ответствии с новой доктриной у нас 
показатели самообеспеченности до-
стигнуты,— заверил Дмитрий Пат-
рушев.— У нас появился новый по-
казатель — это обеспеченность 
семенами. Мы обеспечены на 65% 
собственными семенами (видимо, 
только потому, что до сих пор тако-
го показателя не было.— А. К.), цель 
наша — 75%, будем в этом направ-
лении работать. Пока мы не до кон-
ца обеспечены овощами (а, все-таки 
не до конца; вот что министр пред-
почел пропустить несколько минут 
назад. А теперь пришлось навер-
стать.— А. К.). Тоже будем над этим 
работать. Но там небольшие цифры 
по тому, чего мы не достигаем пока.

Последняя фраза выглядела вы-
зывающе устойчиво.

— Вот смотрите, вы обратили вни-
мание на то… Я записал это (то есть 
теперь это выглядело гораздо более 
увесисто.— А. К.)!.. Что дефицита про-
дуктов мы не наблюдаем. — заметил 
президент.— Это правда. Производ-
ство, допустим, сахара покрывает все 
потребности внутреннего рынка. Мы 
сейчас поговорим еще на следующем 
совещании по экономическим вопро-
сам поподробнее на все эти темы.

Владимир Путин, похоже, и хотел 
обратить общее внимание на суще-
ственность следующего совещания.

— Но смотрите,— продолжил 
он,— как бы у нас не получилось, как 
в Советском Союзе было. Помните, 
как тогда говорили? Вы еще человек 
молодой, не помните, а я помню! Го-
ворили так: «В Советском Союзе есть 
все, только не всем хватает». Но тог-
да не хватало, потому что дефицит 
был, а сейчас может не хватать, по-
тому что у людей денег недостаточ-
но для приобретения определенных 
продуктов по тем ценам, которые мы 
наблюдаем на рынке.

И через час он продолжил на вто-
ром совещании:

— Доходы — понятно, они, к сожа-
лению, снизились в этом году. Рынок 
труда испытывает определенную на-
грузку, у нас подросла безработица: 
было 4,7–4,8%, стало 6,8%, сейчас по-
меньше уже — 6,3%, это лучше, чем, 
скажем, в США, а в еврозоне еще 
выше. Но что делать с другими пока-
зателями, в частности с ростом цен 
прежде всего на базовые продукты 
питания?

Господин Путин разубедил в том, 
что виновата пандемия:

— Пандемия здесь ни при чем! 
Если в первых двух случаях понятно: 
сокращение производства, высвобо-
ждение рабочей силы… Никому не 
нравится снижение доходов — уве-
ряю вас, и вы сами это хорошо по-
нимаете,— но это еще люди мо-
гут понять в связи с объективными 
сложностями, которые происходят 
не только в нашей стране, а в мире. 
А вот рост на базовые продукты пита-
ния — это пандемией не объяснишь!

Совещание моментально дости-
гло высокой степени накала.

— При чем здесь пандемия? Са-
харный песок…— Владимир Путин 
даже поморщился — как человек, 
который отдает должное сахарно-

му песку, но не приемлет его.— Ми-
нистр сельского хозяйства сейчас 
докладывал… Внутреннего произ-
водства достаточно, для того чтобы 
покрыть внутренние потребности. 
Но почему цены-то выросли на 1,5% 
(ну все-таки почти ни насколько.— 
А. К.)? Слава богу, здесь, как мне до-
кладывают, стабилизация происхо-
дит определенная. А подсолнечное 
масло — 23,8%, и продолжает расти! 
Мука — на 12,9% выросла, макарон-
ные изделия — 10,5%! Хлеб и хле-
бобулочные изделия — на 6,3% — 
это-то почему?!

Он не говорил, за какое время, но 
и правильно: чтобы никто не рассла-
блялся. Может, за неделю.

— А объяснение есть, есть, конеч-
но,— разъяснил господин Путин.— 
Это динамика цен на мировых рын-
ках и попытка подогнать внутренние 
цены под мировые, а также использо-
вать экспортные возможности.

В произнесении этих слов была 
цель всего сегодняшнего дня. Обоих 
совещаний. На двух совещаниях он 
подводил коллег к мысли о том, что 
производители элементарно зараба-
тывают на и так страдающих людях 
в эти горькие времена.

— Я уже упоминал сейчас, на пре-
дыдущей нашей встрече с прави-
тельством, про советские времена, 
когда все есть, но не всем хватает,— 
добавил господин Путин.— А здесь 
все есть, но не всем по карману. Не 
могут купить. Послушайте, мы же 
с вами знаем, что нужно делать 
в этих случаях! Все инструменты 
сдерживания роста цен, во всяком 
случае по этим позициям, известны, 
нужно только своевременно реаги-
ровать на то, что происходит!

Да дать им всем по рукам, и все.
Андрей Колесников

Один в поле не Путин

Единороссов в следующей 
Госдуме может оказаться 
несколько меньше,  
чем предполагалось ранее   
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Головинский райсуд Москвы 
отказал следствию в отправ-
ке в СИЗО бывшего директо-
ра по правовому обеспечению 
и корпоративному управле-
нию «Ростеха» Аллы Лалети-
ной, заключив ее под домаш-
ний арест. По данным „Ъ“, 
госпожа Лалетина обвиняется 
в получении зарплат за «мер-
твые души», фиктивно трудоу-
строенные в московское пред-
ставительство входящего 
в госкорпорацию АО «Новоси-
бирский завод искусственно-
го волокна», которое произво-
дит головные части ракет для 
оперативно-тактических ра-
кетных комплексов «Искандер» 
и реактивные снаряды для си-
стем залпового огня «Смерч» 
и «Ураган». Предполагаемое 
преступление было раскрыто 
с участием службы безопасно-
сти самого «Ростеха».

Обратившись в суд, следова-
тель 1-го отдела следственного 
управления УМВД по Северному 
округу Москвы настаивал на аре-
сте Аллы Лалетиной, обвиняемой 
в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК). Адвокаты предла-
гали ограничиться в ее отноше-
нии домашним арестом. Именно 
такое решение и принял суд через 
два часа после разбирательства. 
В соответствии с его решением, 
госпожа Лалетина будет находить-
ся в своем загородном доме на Ру-
блевском шоссе до 8 февраля.

Отметим, что несколько лет 
назад предприниматель Денис 
Михайлов, продавший этот дом 
госпоже Лалетиной, пытался отсу-

дить у нее 2,8 млн руб. за коллек-
цию вина, хранившуюся в нем, но 
в иске ему было отказано.

Арестантке запрещено ис-
пользовать любые средства свя-
зи за исключением чрезвычай-
ных ситуаций, покидать жилье 
и контактировать со свидетеля-
ми по делу. В ближайшее время 
сотрудники ФСИН закрепят на 
лодыжке обвиняемой специаль-
ное устройство, чтобы контроли-
ровать ее перемещения.

По данным источников „Ъ“, 
в обвинении, предъявленном 
госпоже Лалетиной, речь идет 
о событиях трехлетней давности. 
Тогда, по версии следствия, в мо-
сковское представительство АО 
«Новосибирский завод искусст-
венного волокна» были фиктивно 
трудоустроены 14 человек, а на-
числяемая им зарплата передава-
лась госпоже Лалетиной, якобы 
помогавшей предприятию ре-
шать различные проблемы.

Входящий в «Ростех» Новоси-
бирский завод искусственного 
волокна выпускает обширную 
номенклатуру изделий. Поми-
мо бытовой мебели и пластмас-
совых изделий завод производит 
снаряды для систем залпового 
огня «Смерч», «Ураган» и «Торна-
до», головные части ракет для опе-
ративно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер», морские 
мины и проч.

Кроме бывшего топ-менедже-
ра «Ростеха» по делу обвиняемыми 
проходят еще два человека, род-
ственники которых и были фик-
тивно трудоустроены в предста-
вительство. Ущерб, нанесенный 

предприятию благодаря исполь-
зованию схемы с «мертвыми ду-
шами», составил около 5 млн руб. 
Основным доказательством, по 
данным „Ъ“, служат показания 
бывшего главы представительства, 
которые защита обвиняемых счи-
тает оговором, сделанным под дав-
лением. Сама госпожа Лалетина 
вину не признает, а ее адвокаты на-
зывают обвинение «нелогичным».

Как отметил „Ъ“ адвокат Алек-
сей Кирсанов, представляющий 
интересы главной фигурантки рас-
следования, в материалах, которые 
были представлены защите, на его 
взгляд, «отсутствуют доказательст-
ва вины госпожи Лалетиной».

«Понятно, что такие резонанс-
ные дела не могут возникнуть без 
участия корпоративных служб 
безопасности. В последнее время 
руководители достаточно высоко-
го уровня, невзирая на свой ранг, 
становятся фигурантами антикор-
рупционных расследований. Ком-
паниям небезразлична чистота 
своих рядов, поэтому они и созда-
ют систему предупреждения и вы-
явления правонарушений»,— за-
явили „Ъ“ в «Ростехе». По данным 
„Ъ“, сейчас сотрудники СЭБ ФСБ 
проверяют госпожу Лалетину на 
причастность к другим мошенни-
чествам с использованием так на-
зываемых мертвых душ.

Госкорпорацию Алла Лалетина 
покинула в прошлом году. До это-
го юрист-международник Лалети-
на преподавала в МГИМО, а также 
работала в СИБУРе и других круп-
ных компаниях. Награждена ор-
деном Дружбы.

Владислав Трифонов

Четырнадцать мертвых душ 
для одной Аллы
Бывший топ-менеджер «Ростеха» 
заключена под домашний арест на Рублевку

Как стало известно „Ъ“, военная прокуратура утвер-
дила обвинительное заключение по уголовному делу 
бывшего руководителя главного управления по рабо-
те с личным составом вооруженных сил Минобороны 
и ЦСКА Михаила Барышева и его предполагаемых со-
общников. Им инкриминируется получение взяток от 
поставщиков Всемирных военных игр, хищения и проч. 
При этом сам полковник Барышев сделал четыре явки 
с повинной о предполагаемой коррупции трех руково-
дителей военных следственных органов, однако в воз-
буждении уголовных дел во всех этих случаях было 
отказано, что и стало предметом судебных разбира-
тельств, а также прокурорского реагирования на нару-
шения, допущенные следствием.

Утвердив обвинительное заключение по уголовному 
делу из более сотни томов, военная прокуратура направила 
его на рассмотрение по существу в Московский гарнизон-
ный военный суд. Перед ним помимо полковника Барыше-
ва предстанут два его бывших заместителя в ЦСКА Юрий Му-
ханов и Андрей Хамазин. Интересно, что последний ранее 
признал свою вину и даже заключил досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве с прокуратурой, в рамках которого дал 
показания на полковника Барышева. Однако впоследствии 
сделка была расторгнута самим надзором, решившим, что 
ничего нового следствию господин Хамазин не сообщил.

В деле фигурирует еще несколько должностных лиц из 
армейского спорта, при этом расследование в отношении 
одного из помощников экс-директора ЦСКА, сержанта-кон-
трактника Дмитрия Осипова, выделено в отдельное произ-
водство. Вначале следствие считало господина Осипова по-
средником в получении взяток полковником Барышевым, 
но затем его дело в этой части прекратили, признав за ним 
право на реабилитацию. Однако без дела контрактник все 
равно не остался — его обвинили в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК). Якобы он поучаствовал в хищении 
премий, выписанных на двух секретарш начальника ЦСКА.

Самому Михаилу Барышеву инкриминируется получе-
ние взяток в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК) через 
посредников-заместителей от предпринимателей, постав-
лявших товары и услуги в рамках подготовки к III зимним 
Всемирным военным играм в Сочи в феврале 2017 года. 
По версии следствия, экс-директор клуба и его подчинен-
ные получили 7 млн, 10 млн и 6,6 млн руб. от представите-
лей компаний RedSys, «Форвард» и «Пять семерок», которым 
было предоставлено право обеспечить игры многофункцио-
нальными жидкокристаллическими мониторами, спортив-
ной формой для участников и транспортом соответственно. 
Чуть позже представитель «Форварда», как полагают в во-
енном следственном управлении (ВСУ) СКР по Москве, за-
платил еще 1,6 млн руб. за дополнительный заказ на пошив 
экипировки. Фигурантами уголовного дела были и коммер-
санты, якобы выплатившие взятки, однако впоследствии 
их уголовное преследование было прекращено в связи с де-
ятельным раскаянием.

Кроме того, полковнику Барышеву инкриминируют хи-
щение 4 млн руб. из внебюджетного фонда «Спортивные 
инициативы ЦСКА», который он контролировал, а также 
злоупотребление должностными полномочиями (ст. 286 УК 
РФ), связанное с распределением премий. Обвиняется офи-
цер-орденоносец и в попытке побега из-под ареста или стра-
жи (ст. 30 и ст. 313 УК РФ). После того как следствие отклонило 
очередную жалобу обвиняемого, господин Барышев для при-
влечения внимания к своему делу устроил демарш в здании 
ВСУ СКР, который следствие квалифицировало в рамках УК.

Рассмотрение дела по существу еще не назначено. Защи-
та полковника полагает, что дело распределят судье, кото-
рый проведет по нему предварительные слушания, в тече-
ние пары недель.

При этом следует отметить, что, находясь под следствием, 
полковник Барышев сделал четыре явки с повинной, в кото-
рых указал на факты предполагаемой коррупции со стороны 
руководителей военных следственных органов. В двух из них 
говорилось о том, что экс-глава ЦСКА под угрозой «незаконно-
го уголовного преследования» был вынужден в период с 2015 
по 2018 год оплачивать занятия дочери тогдашнего, а теперь 
уже бывшего заместителя председателя СКР—начальника 
главного военного следственного управления (ГВСУ) коми-
тета Александра Сорочкина Марии в клубе WeGym «Кутузов-
ский», потратив на это около 800 тыс. руб. личных средств.

Соответствующее заявление, по словам адвоката офице-
ра Константина Андреева, было направлено генпрокурору 
Игорю Краснову, который перенаправил его для принятия 
мер председателю СКР Александру Бастрыкину. Однако про-
верка, отметил защитник, по каким-то причинам застопо-
рилась, тогда он фактически с тем же материалом от своего 
доверителя обратился в полицию. Оттуда явку, зарегистри-
ровав надлежащим образом, передали в СКР. Сотрудники ко-
митета провели по ней проверку, закончившуюся отказом 
в возбуждении уголовного дела.

По результатам разбирательств с жалобами защиты по 
явке №1 Московский гарнизонный военный суд признал 
незаконным бездействие руководителя СКР, связанное с не-
рассмотрением сообщения о преступлении, и обязал устра-
нить допущенные нарушения.

Две другие явки полковника Барышева касались руково-
дителя ВСУ СКР по Москве генерал-майора юстиции Андрея 
Генералова, по требованию которого полковник Барышев 
якобы обеспечил поставку комплекта спортивной фор-
мы сотрудникам управления на общую сумму 2,5 млн руб. 
и оплатил следователям билеты на чемпионат мира по фут-
болу 2018 года еще на 1 млн руб., а также заместителя началь-
ника ГВСУ СКР Сергея Бедина. Якобы генерал-лейтенанту 
юстиции Михаил Барышев помог найти спонсоров для од-
ной из структур женского пляжного футбола, которой было 
перечислено 10 млн руб. Однако в данных случаях явки, вы-
яснила защита, были зарегистрированы не как заявления 
о преступлениях, а как сообщения о них. А основанием для 
прекращения проверок стали отзывы самих генералов, ко-
торым были переданы заявления господина Барышева. Оба 
отрицали причастность к коррупции. Правда, сам порядок 
реагирования следствия на явки вызвал большие вопросы 
в Генпрокуратуре, и следствию, видимо, придется провести 
работу над предполагаемыми ошибками.

По данным источников „Ъ“, на предварительных слушани-
ях защита обвиняемого Барышева собирается ходатайствовать 
о возвращении уголовного дела в прокуратуру, а затем и след-
ствию. Повод для этого дало само ВСУ СКР. Ранее полковник 
заявлял отвод всем участникам следствия, включая их руко-
водителей, а отказ получил от нижестоящего начальника от-
дела следственного органа. В дальнейшем суды двух инстан-
ций признали это решение незаконным, заодно поставив под 
сомнение все последующее расследование скандального дела.

Николай Сергеев

Следствию напомнили 
о проваленных явках
Дело о предполагаемой коррупции в ЦСКА направлено в суд

Пресненский райсуд аресто-
вал заведующую патолого-
анатомическим отделением 
городской клинической боль-
ницы им. С. П. Боткина Оксану 
Паклину и гендиректора ООО 
«Центральный национальный 
биобанк» (ЦНБ) Алексея Под-
дубного. По данным следст-
вия, доктор медицинских наук 
Паклина за взятки от господи-
на Поддубного организова-
ла отбор и накопление биоло-
гического материала от живых 
и мертвых людей, который по-
том отправлялся в Санкт-Пе-
тербург в ЦНБ. Фигуранты 
дела, задержанные с полич-
ным, признали свою вину.

В Пресненском суде представи-
тель второго управления по рас-
следованию особо важных дел 
о преступлениях против госвлас-
ти и экономики ГСУ СКР по Мо-
скве ходатайствовал о том, чтобы 
заключить Оксану Паклину под до-
машний арест, а Алексея Поддуб-
ного, проживающего в Санкт-Пе-
тербурге,— отправить в СИЗО.

Как стало известно „Ъ“ из 
источников в правоохранитель-
ных органах, уголовное дело 
в отношении Оксаны Паклиной 
и Алексея Поддубного, которым 
инкриминируется совершение 
преступлений, предусмотрен-
ных ч. 6 ст. 290 и ч. 5 ст. 291 УК РФ 
(получение и дача взятки в особо 
крупном размере), ГСУ СКР возбу-

дило 7 декабря этого года. По вер-
сии следствия, госпожа Паклина, 
действуя из корыстных побужде-
ний, давала распоряжения своим 
подчиненным отбирать и аккуму-
лировать интересующие госпо-
дина Поддубного биоматериалы 
как живых, так и умерших людей 
для их последующей отправки 
в Санкт-Петербург без оформле-
ния соответствующей документа-
ции. ЦНБ, указано на его сайте, со-
здает коллекции биообразцов от 
пациентов, страдающих в том чи-
сле онкологией, а также проводит 
различные исследования и те-
сты. При этом, установило след-
ствие, никаких договорных взаи-
моотношений между Боткинской 
больницей и ЦНБ не было. Следу-
ет отметить, что отделение, кото-
рое возглавляла госпожа Пакли-
на, ежегодно выполняет около 
160 тыс. только прижизненных 
биопсий и 2 тыс. аутопсий раз-
личной степени сложности, а так-
же принимает гистологический 
материал на исследования.

О сделках с биообразцами пра-
воохранительным органам стало 
известно в ходе оперативно-ра-
зыскных действий, в результате 
переговоры между господами Па-
клиной и Поддубным проходи-
ли под их негласным контролем. 
7 декабря господин Поддубный, 
договорившись с госпожой Па-
клиной по телефону, подъехал 
к ней на работу во 2-й Боткин-

ский проезд, где положил ей на 
стол конверт с $7,7 тыс. В этот мо-
мент в кабинет и зашли оператив-
ники, предложив задержанным 
проехать в ГСУ СКР. Там во время 
допроса фигуранты не стали от-
рицать факт совершения преступ-
ления, полностью признав свою 
вину. При этом выяснилось, что 
аналогичная сделка на ту же сум-
му была совершена ими в сентя-
бре 2019 года.

Госпожа Паклина — автор 100 
научных работ, опубликованных 
в российских и зарубежных жур-
налах. Под ее руководством защи-
щены семь кандидатских и одна 
докторская диссертации. Соглас-
но информации, опубликованной 
на сайте Боткинской больницы, 
она также является главным науч-
ным сотрудником отделения па-
тологической анатомии Институ-
та хирургии им. А. В. Вишневского.

В ГКБ им. С. П. Боткина ком-
ментировать происшедшее отка-
зались, отослав за разъяснениями 
в столичный департамент здраво-
охранения. На его официальном 
сайте говорится, что «департамент 
не связывает задержание сотруд-
ника и предъявляемые к ней пре-
тензии правоохранительных ор-
ганов с деятельностью больницы. 
Мы взаимодействуем с правоохра-
нительными органами и в полной 
мере заинтересованы в установле-
нии причин произошедшего».

Юрий Сенаторов

Клиническая картина 
коррупции
Заведующая патологоанатомическим отделением 
Боткинской больницы торговала биообразцами

Как стало известно „Ъ“, в рамках рас-
следования хищений средств банка 
«Город» задержаны бывшие совладе-
лец кредитного учреждения Влади-
мир Краснюк и председатель правле-
ния Станислав Кулагин. СКР считает 
финансистов организаторами преступ-
ной схемы, которая позволила вывес-
ти из банка активы на сумму 10,5 млрд 
руб. В частности, по данным следствия, 
были похищены наиболее ценное зало-
говое имущество, которое заменялось 
на неликвидные бумаги, и банковская 
недвижимость. При этом выяснилось, 
что сервер банка и кредитные досье за-
емщиков были уничтожены, чтобы за-
труднить расследование.

Владимира Краснюка оперативники за-
держали утром 8 декабря в его подмосков-
ном доме. Финансист не стал оказывать 
сопротивление пришедшим поддержать сы-
щиков спецназовцам. Практически однов-
ременно был задержан и Станислав Кула-

гин. По данным источников „Ъ“, сообразив, 
что происходит, банкир принялся бить об 
пол свои телефоны, видимо, решив скрыть 
какую-то хранившуюся в них информацию.

После завершения обысков обоих доста-
вили в ГСУ СКР, где уже несколько лет рассле-
дуются обстоятельства хищений в банке «Го-
род». Следователь по особо важным делам 
Виталий Никитченко, по данным „Ъ“, в тот 
же день допросил экс-банкиров и предъявил 
им обвинение в растрате, совершенной орга-
низованной группой в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 160 УК РФ). После этого Владимир 
Краснюк и Станислав Кулагин были отправ-
лены в изолятор на Петровке, 38. Теперь след-
ствию предстоит определиться, какую меру 
пресечения требовать для фигурантов.

По данным следствия, перед отзывом ли-
цензии у этого небольшого кредитного уч-
реждения из него были выведены активы 
стоимостью более 10,5 млрд руб. В СКР ход 
расследования не комментируют, но, по дан-
ным „Ъ“, правоохранители считают задер-

жанных организаторами криминальной 
схемы. Ее план был разработан, по данным 
источников, в июне 2015 года и состоял в том, 
чтобы безвозмездно передать третьим лицам 
наиболее ценные кредиты и залоги по ним 
под видом договоров цессии, а также вывес-
ти автомобили и здание банка по договорам 
купли-продажи. А чтобы придать этим опе-
рациям вид законных, а заодно и затруднить 
возможное расследование, организаторы 
махинаций, по версии правоохранителей, 
использовали целую цепочку сделок через 
подконтрольные им компании. Так, для вы-
вода залогов и кредитов были задействова-
ны ООО «Аспект», АО «Нефтьгазразвитие», 
OOO «Невада» и офшорные фирмы Lamerica 
Group Ltd и Ediniz Business Corp. В качестве 
замены фигурировали неликвидные акции 
ряда предприятий. Банковский офис (Авто-
заводской проезд, 4) был продан строитель-
ному управлению «Хасстройпроект», а для 
вывода десятка автомобилей, находивших-
ся на балансе «Города», включая Toyota Land 

Cruiser 200, ВМW X6 и др., использовали мел-
ких банковских сотрудников.

В криминальной схеме, по данным пра-
воохранителей, были задействованы как 
сотрудники кредитного учреждения, так 
и посторонние лица, часть из которых не по-
нимали реального замысла организаторов. 
При этом костяк преступной группы, счита-
ет следствие, существовал длительное вре-
мя, отличался устойчивостью, действовал 
профессионально и четко осознавал пре-
ступные цели своих лидеров.

Последним штрихом в подготовке хище-
ний, считают правоохранители, стала смена 
руководства «Города», проведенная в ноябре 
2015 года, которая должна была обезопа-
сить организаторов криминальной схемы. 
Именно после одобрения кандидатур но-
вых топ-менеджеров Центробанком десятки 
кредитов и залогов по ним ушли в обмен на 
бросовые акции, а здание банка и автомоби-
ли — новым владельцам. При этом активы 
становились объектом сделок неоднократ-

но — это должно было придать их участни-
кам статус добросовестных приобретателей. 
Кроме того, махинаторы, по данным сило-
виков, намеревались в конце концов про-
дать и само кредитное учреждение, но сде-
лать это не сумели. В ходе расследования 
также было установлено, что кредитные до-
сье заемщиков были уничтожены, а сервер 
банка похищен.

Отметим, что версия следствия во многом 
базируется на показаниях бывшего зампре-
да правления кредитного учреждения Вик-
тора Байкова, который уже признал вину 
в рамках расследования. Банкир длительное 
время скрывался в Одессе. Однако там, по 
его словам, у него отобрали паспорт и фак-
тически держали в заложниках, угрожая 
расправой, в случае если банкир решит да-
вать показания по делу о растрате. В итоге он 
сбежал и добровольно явился к российским 
правоохранителям. Сейчас его дело рассма-
тривается в Симоновском суде столицы.

Владислав Трифонов

В «Городе» недосчитались активов на 10 миллиардов
Задержаны бывшие совладелец и предправления банка

Явки с повинной, которые оформил Михаил 
 Барышев, стали предметом судебных разбира-
тельств, а также прокурорского реагирования 
на нарушения, допущенные следствием   
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА/ТАСС
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Праздник света
Дорогие друзья! Поздравляю всех с наступа-
ющим сегодня вечером праздником Ханука! 
С фестивалем ярких огней и света!

Праздник начинается 25 Кислева 
по еврейскому календарю и длится 8 дней. 
В каждый вечер по постановлению мудре-
цов зажигается специальный светильник — 
Ханукия. Его зажигают в память о чуде, 
произошедшем при освящении Храма 
после победы войска Иегуды Маккавея 
над войсками царя Антиоха во II веке 
до нашей эры.

Причины событий, предшествующих той 
победе и побудивших к восстанию Макка-
веев, актуальны во всем мире по сей день. 
На тот момент представители общепринятой 
эллинистической культуры хотели подавить 
самобытность еврейской религиозной 
культуры, навязать свои ценности, пора-
ботить израильтян не только физически, 
но и морально. Одним из явных примеров 
тому — введение запрета на соблюдение 
шабата и обрезание. И мы видим, как все 
это до сих пор откликается в современно-
сти. В недавнем прошлом советские евреи 
пытались противостоять ассимиляции, 
стремились сохранить осколки религиозных 
знаний, бережно передавали незыблемые 
духовные ценности будущим поколениям. 

И это настоящая борьба, которую они вели, 
сродни той, что была у Маккавеев.

Сейчас мы можем открыто соблюдать 
традиции своего народа, молиться в синаго-
гах, есть кошерную еду — это все отражение 
очередной духовной победы, но не только 
персональной, еврейского народа, но и все-
обще человеческой. В современной России 
есть закон, закрепляющий право каждого 
гражданина на свободу вероисповедания. 
И то, что грандиозные меноры будут уста-
навливаться практически во всех регионах 
страны — от ледяной в Томске до окутанны-
ми зеленью в Симферополе и Краснодаре, 
в столицах мусульманских республик Уфе 
и Казани, в самых европейских точках Рос-
сии, Калининграде и Петербурге, и, конечно, 
на Манежной площади в Москве — все 
это не просто знак чудесного сохранения 
еврейской культуры, несмотря на все 
невзгоды и гонения, но торжество религиоз-
ной и культурной свободы каждого малого 
народа, свидетельство важности сохранения 
его самобытности и аутентичности.

Уважение перед духовными ценностями 
других людей — самый надежный вклад 
в установление гармонии и мира. К сожа-
лению, последние десятилетия во многих 
европейских странах ограничиваются религи-
озные свободы (такие как обрезание, а также 
касающиеся производства кошерной или 
халяльной продукции). Наблюдается тенден-
ция к установке всеобщих этических норм, 
искусственно создается некий духовный 
эгалитаризм, который никак не увеличивает 
понимания в обществе, но, напротив, уси-
ливает ксенофобские и конспирологические 
теории, становится дополнительным поводом 
для усиления недоверия друг к другу. 

Во время пандемии мы стали больше об-
щаться онлайн. Нетрудно заметить, как легко 
вспыхивают конфликты в социальных сетях, 
сколь энергично люди вступают в споры, 
переходя все рамки этики и элементарного 
воспитания. Почему? Потому что мы, по сути, 
не видим своего оппонента, мы не смотрим 
в его глаза. 

Но если мы встречаемся лицом к лицу 
с человеком, в глаза бросаются не наши 
различия, а наша общность! Мы все созданы 
по образу и подобию Б-га, у нас у всех есть 
сердце, ум, и по большему счету каждый 
желает другому добра и мира, нежели войны 
и раздора. Очевидно, что полезнее в боль-
ших, общечеловеческих делах сосредоточи-
ваться на единстве, а не на различиях — по-
литических, религиозных и многих других. Но, 
чтобы ясно увидеть общность, безусловно, 
нужен свет, который ведет людей навстречу 
друг другу.

Но! В Хануку, каждый вечер прибавляя 
свет, мы увеличиваем не размер одного 
условного большого «костра», но добавляем 
по отдельно стоящему светильнику, и пусть 
узор одного пламени не похож на узор 
другого — все они несут свет. И чем больше 
зажженных огней, тем больше в нашем мире 
света. Оттого что у нас есть общая миссия, 
не значит, что мы должны исполнять ее оди-
накова, у всех свой неповторимой способ 
привнести духовность в этот мир, у всех 
свечей ханукальной меноры свой почетный 
пьедестал!

Желаю Всем красивого и доброго 
праздника! Крепкого здоровья, наполненных 
миром и гармонией дней! Пусть Всевышний 
в это праздничное время одарит всех щедры-
ми благословениями!

Александр Борода,
раввин,  
президент  
Федерации  
еврейских общин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»Удаленное с повестки 
образование

К законопроекту высказывались различные претен-
зии. В частности, представителей образовательного со-
общества не устраивало отсутствие дополнительных 
затрат на необходимую технику для учителей, обеспече-
ние школ хорошим интернетом и компенсации семьям. 
Часть родителей и вовсе подняла волну протестов, заяв-
ляя о снижении качества образования при переходе на 
дистант и о возникшей, по их мнению, угрозе перехода 
к максимально широкому и обязательному онлайн-об-
учению уже после пандемии коронавируса. Протесты 
начались с одиночных пикетов, которые переросли 
в митинги численностью до нескольких тысяч человек. 
Общественное движение «Родители Москвы», появив-
шееся на фоне протестов, объединяет более 20 тыс. че-
ловек, сотни тысяч подписали различные петиции про-
тив цифровизации образования.

Глава комитета по образованию и науке Вячеслав 
Никонов («Единая Россия») в среду заявил о готовности 
снять законопроект с рассмотрения, так как «никакой 
острой актуальности не существует». Заместитель пред-
седателя Госдумы Петр Толстой, его коллега по фракции, 
признал, что документ, как и в целом дистанционное об-
учение — «крайне болезненные» вопросы для жителей 
всех регионов России: «Уверен, у всех депутатов есть об-
ращения по поводу этого законопроекта. Мы не можем 
делать вид, что ничего не происходит». 

Коммунист Валерий Рашкин признался „Ъ“, что был 
удивлен таким развитием событий, отметив, что ве-
роятность «вытащить закон» из думской повестки дня 
обычно небольшая. Он также предъявляет претензии 
к тексту законопроекта, заявляя, что в документе долж-
ны быть четко обозначены условия, при которых воз-
можен уход на дистанционное обучение, способы обес-
печения преподавателей и учащихся необходимыми 
техническими средствами, а также право родителей 
выбирать схему обучения детей даже в условиях ЧС. По 
словам депутата, КПРФ готовит собственный законо-
проект, отвечающий этим критериям: «Документ будет 
написан так, чтобы не было возможности отправлять 
детей на энное количество времени на дистанционное 
обучение. Красной чертой будет прописано право об-
учения детей в школах».

Член комитета Госдумы по образованию и науке Оль-
га Пилипенко («Единая Россия») сообщила „Ъ“, что ши-
рокого обсуждения требует не столько законопроект, 
сколько вопрос дистанционных технологий и элек-
тронного образования в целом. Она подчеркивает, что 
закон только распределяет полномочия между Мино-
брнауки и Минпросвещением. В то же время госпожа 
Пилипенко допускает, что формулировка о праве ве-
домств «устанавливать порядок» дистанта может уси-
лить опасения граждан. «Когда мы на комитете рас-
смотрели законопроект, мы говорили, что ко второму 
чтению хотим видеть все подзаконные акты от одно-
го и другого министерств, которые бы регулировали 
отношения и устанавливали порядок дистанционно-
го обучения»,— заявила она. По словам госпожи Пили-
пенко, комитет запрашивал мнение экспертного со-
общества, а также разослал текст в субъекты РФ. Из 85 
регионов пришло 82 положительных отзыва, из них 35 
от представительных органов власти, 47 от высших ор-
ганов исполнительной власти. Кроме того, положитель-
ное заключение дал кабмин РФ. «Далее нужно делать 
общественные слушания, нужно объяснять людям, 
о чем этот законопроект, чтобы они поняли и поддер-
жали»,— подчеркнула она. 

«Сейчас есть надежда, что люди, которые принима-
ют решения, в том числе депутаты, будут адекватно оце-
нивать, к чему ведет повсеместное внедрение дистан-
ционного образования»,— сказала „Ъ“ лидер движения 
«Родители Москвы» Илона Менькова, после того как за-
конопроект был исключен из думской повестки дня. 
Она настаивает, что дистант, «скорее всего», исключает 
воспитание «полноценной личности». При этом госпо-

жа Менькова не понимает, о чем авторы законопроек-
та могут договориться с родительским сообществом: по 
ее мнению, в действующем законодательстве уже закре-
плены все необходимые формы образования и в расши-
рении этот список не нуждается. Госпожа Менькова от-
метила, что движение продолжит свою деятельность 
«по защите прав детей, привлечению внимания общест-
венности к проблемам дистанта, школы и образования 
в стране в целом»: «Наша цель — сохранение традици-
онного очного образования, предотвращение внедре-
ния опасных моделей цифрового, дистанционного и ги-
бридного обучения».

«Недовольство есть и у родителей, и у учащихся, 
и у педагогов,— говорит политолог Михаил Виногра-
дов.— Но лучше плохой закон, чем никакого, и лучше 
регламентированное дистанционное образование, чем 
отсутствие регламента». Политолог не видит в решении 
палаты отложить рассмотрение закона «какого-то поли-
тического жеста»: «Скорее есть желание не брать на себя 
ответственность». 

В Минобрнауки не смогли оперативно ответить на во-
прос „Ъ“, как скажется перенос законопроекта на подго-
товке ведомством соответствующих документов. Наделе-
ние определенными полномочиями в этой сфере могло 
бы усилить как механизмы контроля, так и механизмы, 
направленные на повышение качества образования, 
в том числе с использованием цифровых технологий, за-
явили „Ъ“ в Минпросвещении. «В то же время министер-
ство использует ряд уже имеющихся механизмов норма-
тивного совершенствования данной сферы,— отметили 
там.—Так, например, сегодня было опубликовано поста-
новление правительства РФ, в рамках которого обозна-
чены ключевые элементы цифровой образовательной 
среды, расширяющие возможности школьного образо-
вания при сохранении главенства очного традицион-
ного обучения». Ранее в Минпросвещении неоднократ-
но заявляли, что дистанционное образование во время 
пандемии — вынужденная мера. В мае президент России 
Владимир Путин называл «откровенной провокацией» 
любые слухи о том, что дистанционное обучение заме-
нит очное. Ранее информированные собеседники „Ъ“ за-
являли, что переход на полностью дистанционный фор-
мат обучения в ближайшие несколько лет в принципе 
невозможен. 

О проблемах дистанционного образования и сопут-
ствующих ему протестах части родителей в четверг 
намерены доложить Владимиру Путину члены пре-
зидентского Совета по правам человека (СПЧ). Пред-
седатель комиссии СПЧ по образованию и науке 
Александр Асмолов предложит главе государства обра-
зовательную программу, которая предполагает созда-
ние «родительских университетов»: в них взрослых 
могли бы учить не бояться цифровизации и дистанци-
онки. «Родители оказались в ситуации шока,— говорит 
Александр Асмолов.— Они ощущают драму отставания 
от своих детей в цифровом образовании, и мы эту дра-
му, этот гнев должны понять. Они теперь вынуждены 
не только зарабатывать деньги и воспитывать ребен-
ка, но и осваивать профессию учителя, и мы на уровне 
государства должны принимать меры в связи с этим». 
Результатом «родительского гнева» и общественного 
кризиса становятся протесты, но за ними, по мнению 
господина Асмолова, стоят и «политические игроки», 
которые «пытаются сколотить свой репутационный 
капитал»: «Эти игроки выступают за архаизацию и це-
ленаправленно раздувают пожар там, где его могло не 
быть, превращая родителей в луддитов, протестующих 
против новых технологий и прогресса».

Наталья Костарнова, Анна Васильева,  
Мария Старикова

Коммунисты в лице Валерия Рашкина (слева) 
добавляют политической окраски  
родительским протестам против  
дистанционного образования, порой  
оттесняя их лидеров на второй план 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Его поздравляет президент Российского книжного союза 
Сергей Степашин:
— Дорогой Владимир Викторович! От всей души по-
здравляю тебя с днем рождения. Мы с тобой знакомы 
не один десяток лет. Все эти годы я знаю тебя как обра-
зованнейшего человека, знающего и любящего книгу. 
Ты стоял у истоков и принимал непосредственное учас-
тие в организации и проведении таких важных и нуж-
ных для страны мероприятий, как национальная лите-
ратурная премия «Большая книга», Московская между-
народная книжная ярмарка, фестиваль «Красная пло-
щадь». Я искренне желаю, чтобы сегодня, во времена 

цифровизации и оптимизации всех сфер деятельнос-
ти, книгу не забыли, чтобы она не потерялась. Счастья, 
здоровья, новых интересных идей и побед.

Поздравления передает советник президента РФ  
Владимир Толстой:
— Легенда издательского мира, любитель ставить и эф-
фектно решать самые разные задачи, умеющий в любом 
повороте судьбы находить только светлые стороны. Те-
перь тебе предстоит начать новую главу жизни и сделать 
из нее шедевр. Удачи тебе, Владимир Викторович! 
С днем рождения!

Сегодня исполняется 62 года заместителю руководителя  
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям   
Владимиру Григорьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Водители могут дыхнуть спокойно
Минздрав решил пока не вводить  
обязательные тесты на алкоголизм

Правила выдачи водительских 
медсправок с 1 января 2021 года 
не изменятся, заявили в Мин-
здраве: ранее анонсирован-
ные ведомством дорогостоящие 
CDT-тесты на хронический ал-
коголизм не вводятся. Год назад 
запланированные нововведе-
ния вызвали возмущение води-
телей из-за повышения тарифов 
на процедуру, в ситуацию вме-
шался даже президент Владимир 
Путин. На сей раз министерст-
во взяло паузу на год для изуче-
ния альтернативных вариантов 
выявления алкозависимых, в том 
числе путем исследования ме-
таболитов — продуктов распада 
этанола в организме водителей. 
Эксперты говорят, что и этот спо-
соб не позволяет установить точ-
ный диагноз.

Минздрав принял решение про-
длить действующую редакцию при-
каза №344н (правила выдачи мед-
справок) до 1 января 2022 года. 
«Соответствующий проект приказа 
подготовлен и проходит необходи-
мые юридические процедуры»,— за-
явили в ведомстве.

Медосвидетельствование, напом-
ним, граждане должны пройти при 
получении и обмене водительских 
прав. В конце 2019 года Минздрав под-
готовил новую версию приказа, пла-
нируя ввести новый обязательный 
тест на хронический алкоголизм: на-
личие в крови карбогидрат-дефицит-
ного трансферрина — CDT-маркера. 
Накануне вступления в силу прави-
ла жестко раскритиковал президент 
РФ, поскольку новые обязательные 
тесты могли привести к кратному 
удорожанию медсправок — с 300–
400 руб. до 4–5 тыс. руб. в отдельных 
регионах. Действительно, нововведе-
ния вызвали возмущения у автомо-
билистов, в водительские комиссии 
образовались очереди из желающих 
получить справку по старым тари-
фам. «Это чушь какая-то,— заявил 
тогда Владимир Путин.— У нас ми-

нимальный размер оплаты труда — 
11 280 руб., такую зарплату получают 
3 млн 200 тыс. человек». После крити-
ки главы государства Минздрав пере-
нес срок вступления документа на 1 
июля 2020 года, затем — на 1 января 
2021 года, пообещав его доработать.

„Ъ“ направил запрос в Минздрав 
о судьбе этой скандальной инициа-
тивы, и в ведомстве заявили об оче-
редном переносе срока. Там пообеща-
ли «продолжить экспертную работу 
по совершенствованию вопросов ме-
досвидетельствования». «Планирует-
ся расширить спектр применяемых 
методик определения психических 
расстройств, связанных с употре-
блением алкоголя,— заявили в Мин-
здраве.— Если в настоящее время мо-
жет быть использован лишь CDT-тест 
как единственная возможная мето-
дика, то предлагаемые изменения 
позволят использовать любые суще-
ствующие методики — например, 
исследования этилглюкуронида или 
фосфадитил-этанола (метаболиты ал-
коголя.— „Ъ“). Это позволит расши-
рить возможности выбора метода для 
региональных специалистов и не до-
пустить роста цен на исследования».

Не существует ни одного лабора-
торного признака алкогольной за-
висимости, прокомментировал „Ъ“ 
заявление ведомства профессор ка-
федры психиатрии и наркологии 
Первого Московского государствен-
ного медицинского университета 
им. И. М. Сеченова Юрий Сиволап. 
«Метод CDT дорогостоящий, ненадеж-
ный и имеющий невысокую цен-
ность с точки зрения диагностики. 
Он лишь показывает, что человек, ве-
роятно, когда-то употребил алкоголь, 
возможно, это был один бокал шам-
панского,— пояснил он „Ъ“.— Иссле-
дования этилглюкуронида или фос-
фадитил-этанола тоже не говорят 
о зависимости». Это лишь продукты 
переработки спиртного в организ-
ме, поясняет господин Сиволап, ко-
торые могут появиться вследствие 
разового употребления, сахарного 

диабета или высокого уровня эндо-
генного алкоголя в организме. «То, 
что наряду с СDT могут рассмотреть 
и другие маркеры, это хорошо,— счи-
тает врач-нарколог Александр Ков-
тун.— При умелом использовании 
можно для целей медосвидетельство-
вания приспособить даже полиграф». 
Определить зависимость можно толь-
ко при сочетании нескольких откло-
нений, о которых врачу должен рас-
сказать сам пациент, поясняет Юрий 
Сиволап: это, к примеру, нарушение 
контроля потребления (планировал 
один бокал, а выпил бутылку), физи-
ологическое состояние отмены (тре-
мор в руках утром после употребле-
ния) и сильное неконтролируемое 
желание выпить.

Риск введения дорогостоящих те-
стов все равно сохраняется, уверен 
координатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов. Он оценивает 
доходы компаний-поставщиков в 18–
20 млрд руб. в год. Вместо этого, счи-
тает он, Минздраву следует наладить 
передачу ГИБДД сведений о гражда-
нах, имеющих уже подтвержденный 
диагноз «алкоголизм» или «нарко-
мания» (и стоящих на учете). „Ъ“ не-
однократно рассказывал об этой си-
туации: ГИБДД в течение десяти лет 
просит Минздрав предоставлять све-
дения, чтобы не выдавать права боль-
ным водителям или аннулировать 
уже действующие удостоверения. 
В 2019 году на совещании у Дмит-
рия Медведева (занимал тогда пост 
премьера) главы МВД и Минздрава 
Владимир Колокольцев и Вероника 
Скворцова заявили, что договори-
лись об обмене данными через новую 
единую государственную информа-
ционную систему в сфере здравоох-
ранения ЕГИСЗ. В ноябре 2019 года 
МВД опубликовало необходимый 
для этого законопроект (он также пе-
реводит все медсправки в электрон-
ный вид) — документ прошел обще-
ственное обсуждение и до сих пор 
дорабатывается.

Иван Буранов
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мировая политика
Джо Байдену  
строят китайскую стену
Администрация Трампа срывает перезагрузку с Пекином

Уходящая администрация 
президента США Дональ-
да Трампа делает послед-
ние шаги, призванные со-
хранить конфликт с Кита-
ем и после смены власти 
в Белом доме. Вашингтон 
уже внес в санкционный 
список по Гонконгу 14 чле-
нов руководства парла-
мента КНР и теперь наме-
рен поставить новую пар-
тию вооружений Тайваню. 
Пекин грозит жесткими 
контрмерами. Госсекре-
тарь США Майк Помпео 
в интервью The Wall Street 
Journal выразил убежден-
ность, что перемены в от-
ношениях с КНР необрати-
мы и перезагрузка невоз-
можна. Между тем буду-
щая администрация Джо 
Байдена уже подбира-
ет нового посла в Пекине: 
им может стать претен-
дент на пост президента 
на выборах 2020 года де-
мократ Пит Буттиджич.

В преддверии смены влас-
ти в Белом доме, которая 
официально произойдет 20 
января будущего года, пре-
зидент США Дональд Трамп 
стремится максимально обо-
стрить американо-китайские 
отношения, оставив кон-
фликт с Пекином в качестве 
своего главного «внешнепо-
литического наследия» буду-
щей демократической адми-
нистрации Джо Байдена.

Новый громкий скандал 
между Вашингтоном и Пеки-
ном разгорается после того, 
как в понедельник США рас-
ширили санкционный спи-
сок по Гонконгу, внеся в него 
14 членов руководства Посто-
янного комитета Всекитай-
ского собрания народных 
представителей. Санкции 
против ведущих китайских 
парламентариев повлекут за 
собой заморозку их активов 
в США, запрет на въезд в стра-
ну, а также запрет для амери-
канских граждан или ком-
паний на ведение с ними 
бизнеса.

Новые ограничительные 
меры были введены после 
того, как 11 ноября власти 
Гонконга отстранили от рабо-
ты четырех оппозиционных 
депутатов Законодательного 
совета, после чего все депута-
ты от оппозиции в знак про-
теста подали в отставку. 

Изгнание оппозиции из 
гонконгского парламента 
произошло сразу после того, 
как в начале ноября Посто-
янный комитет Всекитай-
ского собрания народных 
представителей принял ре-
золюцию, которая закре-
пляет патриотизм в качестве 
обязательного юридическо-
го требования ко всем чле-
нам Законодательного со-
вета Гонконга. Резолюция 
позволяет без судебного раз-
бирательства лишать манда-
тов тех депутатов, поведение 
которых власти Китая сочтут 
«непатриотичным».

Реакция Пекина на рас-
ширение санкционного 
списка по Гонконгу после-

довала незамедлительно: во 
вторник временный пове-
ренный в делах США в Китае 
Роберт Форден был вызван 
в МИД КНР. «США серьезно 
нарушили основные нор-
мы международных отно-
шений, вмешались во вну-
тренние дела Китая, нанесли 
серьезный ущерб китай-
ско-американским отноше-
ниям»,— заявил заместитель 
главы МИД КНР Чжэн Цзэгу-
ан. По его словам, отстране-
ние четырех членов Законо-
дательного совета Гонконга 
было полностью законным, 
так как опиралось на резолю-
цию парламента КНР.

В свою очередь, офици-
альный представитель МИД 
КНР Хуа Чуньин на брифин-
ге во вторник призвала США 
«немедленно отменить свое 
ошибочное решение». Она 
сообщила, что «Китай при-
мет решительные контрме-
ры и будет твердо отстаивать 
свои суверенитет, безопас-
ность и интересы развития». 
Отвечая на вопрос журнали-
стов, о каких контрмерах Пе-
кина может идти речь, Хуа 
Чуньин заметила: «Прошу 
всех немного подождать. Мы 
объявим об этом в надлежа-
щее время».

В тот же день власти КНР 
выразили решительный 
протест против планов США 
поставить Тайваню воен-
ные средства защищенной 
связи на сумму $280 млн, 
о которых ранее заявили 
Госдепартамент США и пра-
вительственное ведомство, 
входящее в структуру Пен-
тагона. «Мы настоятельно 
призываем Вашингтон оста-
ваться приверженным прин-
ципу единого Китая и трем 
совместным коммюнике Ки-
тая и США, а также прекра-
тить посылать ложные сиг-
налы сепаратистским силам, 
продвигающим идею неза-

висимости Тайваня»,— зая-
вила официальный предста-
витель канцелярии по делам 
Тайваня при Госсовете КНР 
Чжу Фэнлянь. По ее словам, 
находящаяся у власти на Тай-
ване Демократическая про-
грессивная партия впустую 
тратит деньги на американ-
ское оружие, поскольку «на-
мерение военной силой 
воспрепятствовать воссое-
динению Китая обречено на 
провал».

Еще одним подтвержде-
нием того, что в оставшиеся 
до смены власти в Вашинг-
тоне недели администрация 
Трампа стремится не осла-
блять давление на Пекин 
и максимально подклю-
чить к нему своих партне-
ров и союзников в Индо-Ти-
хоокеанском регионе, стало 
заявление министра торгов-
ли США Уилбура Росса, про-
звучавшее на Азиатском фо-
руме в Сингапуре. «Китай 
по-прежнему остается круп-
нейшим потенциальным 
рынком и основной воен-
ной и экономической угро-
зой в регионе»,— заявил он. 
По словам министра, Пекин 
упорно не соблюдает мно-
гие правила международной 
торговли, в связи с чем Ва-
шингтон вынужден вводить 
против него все новые санк-
ции. В качестве иллюстра-
ции своих слов господин 
Росс привел такую статисти-
ку: на Китай приходится 210 
из 539 постановлений, при-
нятых США для противодей-
ствия демпинговым постав-
кам. Кроме того, по словам 
министра торговли США, 
китайские производители 
занимают «значительное ме-
сто» в американском списке 
компаний, взаимодействие 
с которыми для поставщи-
ков из США ограничено по 
соображениям националь-
ной безопасности.

В свою очередь, госсе-
кретарь США Майк Помпео 
в интервью газете The Wall 
Street Journal выразил убе-
жденность, что произошед-
ший при президенте Трампе 
разворот в китайской поли-
тике США носит необрати-
мый характер. «США в тече-
ние 50 лет в своей политике 
исходили из того, что укре-
пление взаимодействия, 
расширение торговли и свя-
зей подвигнет Коммунисти-
ческую партию Китая на то, 
чтобы вести себя как нор-
мальная страна»,— заявил 
господин Помпео, по сло-
вам которого эта политика 
себя не оправдала.

Госсекретарь США за-
верил: версия об искусст-
венном происхождении 
коронавируса, а также ини-
циатива «Один пояс — один 
путь», призванная расши-
рить влияние Китая и дей-
ствия КНР в Южно-Китай-
ском море, демонстрируют, 
что «Пекин перестал скры-
вать свои истинные наме-
рения». Отвечая на вопрос, 
можно ли считать, что ки-
тайская политика Дональда 
Трампа будет пользоваться 
поддержкой как Республи-
канской, так и Демократиче-
ской партии, Майк Помпео 
ответил, что возвращение 
к старой модели отношений 
уже невозможно. «Сейчас 
весь мир видит, что Комму-
нистическая партия Китая 
спустила с цепи вирус, кото-
рый уничтожил экономики 
стран мира и убил полтора 
миллиона человек»,— него-
довал глава американской 
дипломатии.

Главный научный сотруд-
ник Института США и Ка-
нады РАН Владимир Батюк 
считает заявления Майка 
Помпео попыткой доказать, 
что антикитайский курс пре-
зидента Трампа пользует-

ся двухпартийной поддер-
жкой в Америке, в то время 
как США удалось сформиро-
вать в Индо-Тихоокеанском 
регионе альянс против КНР, 
играющий роль «санитарно-
го кордона». В то же время, 
по мнению собеседника „Ъ“, 
у Пекина остаются рычаги 
для контригры. «Китайское 
руководство уже принима-
ет активные ответные меры. 
Так, 15 ноября в Ханое было 
подписано соглашение о все-
стороннем региональном 
экономическом партнерст-
ве, цель которого — создать 
крупнейшую в мире зону 
свободной торговли с объ-
емом ВВП $28 трлн, что со-
ставляет более 32% от обще-
го мирового объема ВВП. Это 
соглашение подписали те го-
сударства, которые, по мне-
нию Майка Помпео, присое-
динились к антикитайскому 
походу США: члены АСЕАН, 
Япония, Южная Корея, Ав-
стралия и Новая Зеландия»,— 
заявил „Ъ“ Владимир Батюк. 
По словам эксперта, после 
краха Транстихоокеанско-
го партнерства, произошед-
шего по инициативе прези-
дента Трампа, именно Китай 
возглавил процесс эконо-
мической интеграции в Ин-
до-Тихоокеанском регионе. 
«В этих условиях новая аме-
риканская администрация 
будет вынуждена поддержи-
вать диалог с Пекином»,— ре-
зюмирует эксперт.

Согласно утечкам, поя-
вившимся в американских 
СМИ, новым послом США 
в Китае может стать не кадро-
вый дипломат, а известный 
политик. По данным порта-
ла Axios, избранный прези-
дент Байден рассматривает 
в качестве кандидата на эту 
должность участника прези-
дентской гонки-2020 демо-
крата Пита Буттиджича.

Сергей Строкань

Польша и Венгрия 
предпочли 
верховенство денег
ЕС спасает свой бюджет  
от двух стран, опасающихся 
политического произвола Брюсселя

В Брюсселе сегодня состоится оч-
ный саммит ЕС, участники которо-
го, среди прочего, должны будут 
утвердить продление экономиче-
ских санкций против РФ и могут 
ввести персональные ограничи-
тельные меры в отношении ряда 
турецких граждан. При этом на-
стоящей головной болью для ев-
ропейских лидеров стал внутри-
политический вопрос — утвер-
ждение нового бюджетного плана 
ЕС на 2021–2027 год. Из-за того 
что в документ вписали механизм 
контроля за соблюдением прин-
ципа верховенства права в стра-
нах-членах, Венгрия и Польша 
 наложили на него вето.

Регулярные саммиты ЕС, на кото-
рых встречаются главы государств 
и правительств 27 европейских 
стран, теперь делятся на дистанцион-
ные и очные. Именно на очных ста-
раются обсудить самые острые про-
блемы, требующие итогового, в том 
числе кулуарного, согласования. Та-
ким и будет саммит, который прой-
дет в Брюсселе в четверг и пятницу. 
Единственным лидером, кто на него 
не приедет, станет премьер Эстонии 
Юри Ратас: из-за контакта с больным 
коронавирусом он находится сейчас 
на самоизоляции, поэтому за двоих 
придется выступить премьеру Лат-
вии Кришьянису Кариньшу.

В официальную повестку встре-
чи вошли такие темы, как борьба 
с пандемией и изменением клима-
та, внешняя политика и политика 
безопасности. Кроме того, накануне 
СМИ со ссылкой на европейских ди-
пломатов сообщили, что лидеры про-
длят экономические санкции про-
тив России и обсудят внесение ряда 
турецких граждан и компаний в чер-
ные списки за незаконное бурение 
в Восточном Средиземноморье. При 
этом нет сомнений, что для большин-
ства главный вопрос — что же делать 
с Польшей и Венгрией, которые за-
блокировали с таким трудом согла-
сованный минувшим летом финан-
совый план ЕС на 2021–2027 годы на 
€1,07 трлн и беспрецедентный пост-
коронавирусный фонд восстановле-
ния ЕС на €750 млрд?

Возмущение Варшавы и Будапеш-
та вызвала попытка увязать выде-
ление денег из бюджета и из фонда 
восстановления экономики с поли-
тической «добропорядочностью» и со-
блюдением норм и принципов ЕС. 
Идею об их увязке в Брюсселе форму-
лировали еще несколько лет назад. 
В июле этого года, когда переговоры 
о создании фонда и о следующем се-
милетнем бюджетном плане были 
в разгаре, глава Евросовета Шарль 
Мишель подтвердил: «Мы должны 
сделать ключевой шаг, чтобы закре-
пить принцип верховенства пра-
ва и европейских ценностей в на-
шем европейском проекте. Поэтому 
я предлагаю определить прямую за-
висимость между финансировани-
ем и соблюдением наших ценностей 
и верховенства права».

«Принцип правового государства 
является ключевым элементом наше-
го европейского проекта, и мы не на-
мерены опускать руки, когда видим, 
что он не соблюдается»,— уточнил 
тогда господин Мишель. В чей огород 
был этот камень, было ясно и без ком-
ментариев: Евросоюз не раз критико-
вал польскую судебную реформу (ог-
раничивающую, по мнению местной 
оппозиции, свободу и независимость 

судебной системы) и расширение 
полномочий правительства Венгрии. 
Однако эффективного механизма фи-
нансовых санкций внутри ЕС на та-
кой случай не существовало, и приня-
тие нового бюджета давало шанс на 
то, чтобы это исправить. Хотя премь-
ер-министры Польши и Венгрии сра-
зу же выступили против такой увяз-
ки, против самого проекта бюджета 
и фонда восстановления они высту-
пать не стали — более того, на июль-
ском саммите обе страны согласи-
лись включить механизм контроля 
за соблюдением верховенства права 
в ЕС в бюджетный план.

Цена вопроса была высока. Поль-
ше, например, предстояло получить 
из фонда восстановления всего око-
ло €160 млрд, в том числе порядка 
€35 млрд кредитных средств. «Это 
большой успех с финансовой точки 
зрения. Наши друзья на севере Европы 
обсуждали с югом выделение как мож-
но меньшей суммы дотаций, а мы хо-
тели, чтобы она была как можно боль-
ше,— радовался премьер-министр 
Польши Матеуш Моравецкий.— Поль-
ша получит около €125 млрд в виде 
прямых субсидий. Это сумма, которой 
не было никогда ранее».

В ноябре соответствующее реше-
ние все же было предварительно со-
гласовано и поддержано Советом ЕС 
и Европарламентом. В совместном 
заявлении говорилось, что новый 
режим «позволяет защитить бюджет 
ЕС в тех случаях, когда установлено, 
что нарушения принципов верхо-
венства права в государстве-члене за-
трагивают или серьезно рискуют за-
тронуть рациональное финансовое 
управление бюджетом ЕС или защи-
ту финансовых интересов ЕС доста-
точно прямым образом».

И тут Польша и Венгрия резко вы-
ступили против, утверждая: нельзя 
допустить, чтобы политический про-
извол влиял на европейские, в том 
числе финансовые, механизмы. Их 
на словах поддержал премьер Слове-
нии Янез Янша, но упираться не стал. 
А вот Варшава и Будапешт пригрози-
ли вовсе наложить вето на соглаше-
ние о бюджете ЕС на 2021–2027 годы. 
19 ноября на онлайн-саммите ЕС две 
страны заблокировали утверждение 
нового бюджетного плана. Правда, 
и в Польше, и в Венгрии демонстри-
ровали готовность к переговорам 
и к поиску «решения, которое хоро-
шо для всего ЕС, а не только для неко-
торых его членов». То есть власти двух 
стран все-таки были согласны поддер-
жать бюджет Евросоюза, если осталь-
ные 25 стран пойдут на уступки.

Накануне саммита премьер-ми-
нистры Польши и Венгрии Матеуш 
Моравецкий и Виктор Орбан про-
вели переговоры в Варшаве. «Мо-
жет случиться так, что понадобит-
ся очередной саммит. Мы готовимся 
к возможным долгим месяцам пере-
говоров»,— предупредил господин 
Моравецкий. Это выглядело настоя-
щим шантажом: повторное согласо-
вание бюджетного плана или фонда 
помощи выглядит неподъемной за-
дачей. Правда, в среду вечером агент-
ство Bloomberg со ссылкой на свои 
источники сообщило, что предвари-
тельных договоренностей все же уда-
лось достичь. Но Варшава предпоч-
ла не сдавать карты раньше времени. 
«Переговоры по бюджету продолжа-
ются»,— заявил пресс-секретарь поль-
ского правительства Петр Мюллер.

Галина Дудина

Президент США Дональд Трамп и его соратники уверены, что возвращение к старой модели  
отношений Вашингтона с Пекином (справа — председатель КНР Си Цзиньпин)  
уже невозможно  ФОТО AP

Курдов просят пострелять в сторонке
Россия пытается предотвратить новую операцию Турции на севере Сирии

Россия пытается предотвратить новую наступа-
тельную операцию Турции против курдских воору-
женных формирований на севере Сирии. По данным 
арабских СМИ, российские военные надеются убе-
дить «Сирийские демократические силы» передать 
часть контролируемых ими районов под контроль 
Дамаска, в то время как Анкара укрепляет свои по-
зиции на сирийской территории.

Россия, сирийские проправительственные силы, 
а также оппозиционные «Сирийские демократические 
силы» (SDF) договорились о создании трех совместных 
постов в северной части провинции Ракка. Об этом сооб-
щил близкий к оппозиции Центр мониторинга за права-
ми человека в Сирии. По его данным, первый пост будет 
установлен в восточной части района Айн-Иса (примерно 
55 км к северу от Ракки), второй — на автомагистрали M4, 
а третий — в западной части района Айн-Иса. Утвержда-
ется, что цель установки постов — мониторинг наруше-
ний соглашений о прекращении огня на севере Сирии 
со стороны Турции.

Напомним, что еще в октябре 2019 года президенты 
России и Турции Владимир Путин и Реджеп Тайип Эрдо-
ган закрепили новые «зоны влияния» на северо-востоке 
Сирии. Благодаря российско-турецкой договоренности 
была прекращена очередная, уже третья военная опера-
ция Анкары на севере Сирии против курдских «Отрядов 

народной самообороны» (YPG), входящих в SDF и причи-
сляемых Турцией к террористам. Согласно подписанно-
му в Сочи меморандуму о взаимопонимании, YPG долж-
ны были отвести свои силы на глубину 30 км от границы 
с Турцией (линия раздела прошла в районах вокруг на-
селенных пунктов Айн-Иса и Телль-Тамер), а также из го-
родов Манбидж и Телль-Рифъат. Россия и Турция дого-
ворились также о совместном патрулировании района 
глубиной до 10 км от границы.

Хотя буквально через неделю после подписания ме-
морандума министр обороны РФ Сергей Шойгу сооб-
щил о досрочном отводе сил YPG от границы, Турция до 
сих пор считает договоренность с Россией невыполнен-
ной. При этом совместное патрулирование проводится 
относительно регулярно, правда, маршрут затрагивает, 
как правило, только часть «линии размежевания». В то 
же время с 25 мая российская военная полиция и верто-
леты армейской авиации проводят самостоятельные па-
трули, в том числе сопровождая гражданский автотранс-
порт на участке трассы М4 между населенными пунктами 
Айн-Иса и Телль-Тамер. Последний такой патруль имел 
место в понедельник, как раз в то время, когда в арабских 
СМИ появились сообщения о размещении российской 
военной полиции в Айн-Исе на нескольких объектах 
вдоль точек соприкосновения, разделяющих турецкую 
армию и лояльные ей сирийские группировки с SDF. 

Впрочем, о прибытии российских военных в этот район, 
как и об усилении сирийских проправительственных 
сил, СМИ писали еще с конца ноября.

По данным газеты «Аш-Шарк аль-Аусат», российская 
полиция создала базу в центре Айн-Исы. Издание утвер-
ждает, что Москва якобы дала руководству SDF два дня на 
то, чтобы отвести свои силы от трассы M4, в том числе из 
Айн-Исы, и передать эти районы под контроль Дамаска 
(официально в российских госструктурах эту информацию 
никак не комментируют). Впрочем, практически сразу ста-
ло известно о намерении курдов отказаться от предложе-
ний Москвы, так как «Турция и лояльные ей группировки 
просили Россию вывести бойцов SDF с расстояния 32 км, 
а Айн-Иса находится примерно в 37 км от турецкой грани-
цы». Тем более что, с точки зрения курдов, именно турки 
первыми нарушили сочинский меморандум.

В середине ноября турецкая артиллерия обстреляла не-
сколько районов на севере провинции Ракка. 19 ноября 
стало известно о создании турками новой военной базы 
в 2 км от Айн-Исы. Спустя пять дней в подконтрольной ту-
рецким войскам зоне безопасности прогремели два взры-
ва — в районе Эль-Баб (44 км от Алеппо) и Африне (65 км 
от Алеппо). Погибли по меньшей мере пять бойцов про-
турецких формирований, свыше 20 пострадали. С этого 
момента бои к северу от Ракки и Хасеки практически не 
прекращались. В начале декабря официальный предста-

витель SDF Кино Габриэль предупредил о планах Анкары 
начать новую операцию против курдов на севере Сирии 
и расширить контролируемую территорию. Он также вы-
разил разочарование тем, что Вашингтон, чьим союзни-
ком является SDF, никак не отреагировал на участившие-
ся турецкие атаки. Примечательно, что SDF взял Айн-Ису 
в середине 2015 года при поддержке международной коа-
лиции во главе с США. В этом районе находятся трениро-
вочные базы SDF, кроме того, нахождение в Айн-Исе по-
зволяет контролировать трассу М4 от Алеппо до границы 
с Ираком. Согласно сообщениям арабских СМИ, курды пы-
таются одновременно получить поддержку как Вашингто-
на, так и Москвы. Впрочем, Россия не раз предупреждала 
курдские силы, что может гарантировать их защиту только 
при условии передачи территории под контроль Дамаска.

«Москва заинтересована в том, чтобы не возникло тре-
ний с Анкарой,— сказал „Ъ“ эксперт РСМД Кирилл Се-
менов.— До тех пор пока Турция не сочтет, что выпол-
нены все обязательства по меморандуму 2019 года, она 
не будет считать себя обязанной выполнять договорен-
ности с Москвой по Идлибу, достигнутые в марте. Кроме 
того, России сложнее предотвратить наступление Турции 
и лояльных ей сил оппозиции на севере Сирии, чем Ан-
каре — остановить возможный ответ сирийской армии 
при поддержке Москвы в Идлибе».

Марианна Беленькая



Как стало известно „Ъ“, первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов поручил 
обдумать вопрос создания единого 
оператора инфраструктуры внутрен-
них водных путей. Идея рассматрива-
ется в рамках проработки профильно-
го нацпроекта стоимостью до 800 млрд 
руб. По словам собеседников „Ъ“, речь 
идет о том, чтобы оператор занялся ин-
вестициями в расширение узких мест 
Единой глубоководной системы, стра-
дающих от маловодья, а затем брал до-
полнительную плату за проход судов. 
Все это призвано сделать инвестиции 
государства в речную инфраструктуру 
хотя бы частично возвратными.

Первый вице-премьер Андрей Белоусов 
поручил Минтрансу проработать вопрос це-
лесообразности создания единого оператора 
инфраструктуры внутренних водных путей. 
Идея создания такого оператора обсуждает-
ся в рамках будущего профильного нацпро-
екта. Как следует из протокола совещания 
у Андрея Белоусова от 30 ноября (копия есть 
у „Ъ“), к 30 июня 2021 года Минтранс должен 
представить в правительство концепцию 
нацпроекта, к 15 января — подходы к ней.

К 1 марта Минтрансу поручено провес-
ти оценку перспективных грузовых и пас-
сажирских потоков на внутреннем водном 
транспорте по макрорегионам, в том числе 
с учетом планов грузоотправителей и вари-
антов взаимоувязанного развития водного, 
автомобильного и железнодорожного тран-
спорта. Кроме того, планируется провести 
анализ «узких мест» и оценку конкурентоспо-
собности водного транспорта и определить 
требования к целевой модели до 2035 года.

К 30 апреля должна быть также опреде-
лена опорная сеть объектов и предложения 
по этапам ее развития, перечень ключевых 
проектов с финансово-экономическим обо-
снованием и предельными объемами фи-

нансирования «с учетом возможности обес-
печения возвратности государственных 
инвестиций».

Как сообщал „Ъ“ 5 ноября, президент Вла-
димир Путин по итогам расширенного за-
седания президиума Госсовета 28 сентября 
поручил рассмотреть вопрос разработки на-
ционального проекта по развитию внутрен-
него водного транспорта. Предварительно 
в состав нацпроекта могут войти три феде-
ральные программы: «Развитие сети вну-
тренних водных путей», «Развитие грузовых, 

пассажирских перевозок и инфраструктуры 
внутреннего водного транспорта», «Повыше-
ние уровня безопасности и экологичности 
внутреннего водного транспорта».

По данным „Ъ“, проанализированы три 
сценарных подхода (в зависимости от сум-
мы финансирования). По предваритель-
ным оценкам, затраты  на нацпроект в рам-
ках этих сценариев оценивались в 430 млрд 
руб., 560 млрд руб. и 790 млрд руб. соответ-
ственно. В ноябре в своем выступлении на 
«Транспортной неделе» глава Росморречфло-

та Александр Пошивай говорил, что при фор-
мировании концепции нацпроекта агентст-
во получило ответы от 37 регионов с общей 
суммой заявок в 136,4 млрд руб. Еще 285 млрд 
руб. заложено в текущих программах.

Как пояснял господин Пошивай, на пер-
воначальном этапе предполагается вводить 
плату на тех участках водных путей, где бу-
дут производиться масштабные работы по 
строительству гидротехнических сооруже-
ний. «Просто за то, что здесь прошло судно, 
просить „дай денег“ — это неправильный 
подход»,— подчеркивал он.

Источники „Ъ“ в отрасли говорят, что со-
здание единого оператора инфраструктуры 
на внутренних водных путях непосредст-
венно связано с вопросом введения платы. 
Тема обсуждается уже давно, однако Росмор-
речфлот выступал против такого органа, го-
ворят они. В частности, агентство ссылалось 
на работу уже существующих администра-
ций бассейнов, в функции которых входит 
содержание путей и гидротехнических соо-
ружений, портовый контроль и т. д., расска-
зывают собеседники. 

Один из источников „Ъ“ в отрасли счита-
ет, что создание оператора целесообразно на 
участках, расшивка которых приведет к уве-
личению эффективности судоходства: там 
можно будет брать дополнительную плату 
с судоходных компаний (до 20% от возмож-
ной экономии). Например, таким участком 
мог бы стать Багаевский гидроузел, а в пер-
спективе Волго-Дон от впадения Волги в Ка-
спийское море до Азовского моря. Задачей 
оператора как раз мог бы стать поиск таких 
участков, направление инвестиций в их рас-
шивку, улучшение экономики судовладель-
цев и грузовладельцев, рассуждает собесед-
ник „Ъ“. Это, полагает он, могло бы сделать 
инвестиции государства в речную инфра-
структуру возвратными.

Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26817,94 (+350,86)
РТС 1372,47 (+7,81)
FTSE 100 6564,29 (+5,47)

DAX 30* 13340,26 (+61,77)
DJIA* 30140,84 (–33,04)
NASDAQ Composite* 12549,008 (–33,766)

*На 20:03     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.12.20
Австралийский доллар 54,6421
Английский фунт 98,3689
Белорусский рубль 14,3158
Датская крона* 11,9470

Доллар США 73,3057
Евро 88,9418
Индийская рупия** 99,6685
Казахский тенге** 17,4521

Канадский доллар 57,3238
Китайский юань* 11,2126
Норвежская крона* 84,1125
СДР 105,2391

Сингапурский доллар 54,8695
Новая турецкая лира 93,7173
Украинская гривна* 26,1479
Шведская крона* 86,7934

Швейцарский франк 82,5701
Японская иена** 70,3341
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Многим, наверное, запомнился 
недавно появившийся динамич-
ный ролик Сбербанка, в котором 
вор Жорж Милославский из филь-
ма «Иван Васильевич меняет про-
фессию» попадает в наши дни. Сама 
по себе идея рекламы банка с жули-
ком в главной роли выглядит неод-
нозначно. Даже учитывая, что он ре-
кламировал «Сбер» еще в 1973 году: 
«Граждане! Храните деньги в Сбе-
регательной кассе, если, конечно, 
они у вас есть». Но в Сбербанке гор-
дятся примененными передовыми 
технологиями, которые позволили, 
как отметил директор департамента 
маркетинга и коммуникаций банка 
Владислав Крейнин, «зарядить пред-
праздничным настроением» «не-
сколько поколений нашей страны».

Между тем мастерская имита-
ция внешности и голоса Леонида 
Куравлева — актера, сыгравшего 
Жоржа Милославского почти 50 лет 
назад,— вызвала пристальный ин-
терес специалистов по информаци-
онной безопасности, обсуждавших 

ролик в профильном телеграм-ка-
нале. И возможности «самых пере-
довых технологий» Сбербанка при-
вели их вовсе не в праздничное 
настроение. Российский эксперт 
в области информационной без-
опасности и защиты данных Ми-
хаил Емельянников назвал ролик 
реквиемом «по ЕБС и биометрии по 
лицу и голосу в целом».

ЕБС — единая биометрическая 
система, которую под надзором ЦБ 
внедряют в свою практику россий-
ские банки. Сдав образы лица и го-
лоса, клиент кредитной организа-
ции впоследствии сможет получать 
различные услуги — открывать 
вклады, платить по счетам, брать 
кредиты и т. п.,— идентифицируя 
себя дистанционно, например че-
рез смартфон. Однако после такого 
ролика идентифицироваться в ЕБС, 
по мнению эксперта, «как-то стран-
но». Ведь теперь мошенник при уда-
ленной идентификации сможет 
с помощью технологии deepfake 
накладывать на свое изображение 
лицо жертвы и изменять свой голос. 
И обновленный Жорж Милослав-
ский это прекрасно всем продемон-
стрировал.

Мощности компьютеров и сами 
технологии развиваются такими 
темпами, что скоро для подделки 
профиля любого гражданина не 
нужно будет ресурсов экосистемы 
«Сбера». И красть биометрические 
данные клиентов из хранилища бан-
ков тоже не потребуется: образцы го-
лоса и фотографии или видео кли-
ента легко можно найти в Facebook, 
Instagram и других соцсетях.

Да, способы защиты от deepfake 
уже прорабатываются. Однако за-
траты на них пока высоки, а самой 
системе необходимо время для про-
ведения анализа. И будет ли ее эф-
фективность близка к 100% гадать, 
скажем так, преждевременно.

В этой истории немного утешает 
только тот факт, что ЕБС еще толком 
не запущена, хотя банки продолжа-
ют собирать образы своих клиентов. 
Так что не исключено, что в новой 
версии закона о биометрической 
идентификации вспомнят о сберк-
нижках, которые также рекламиро-
вал Жорж Милославский.

Идти сдавать био-
метрию, посмотрев  
рекламу банка  
с жуликом  
в главной роли,  
было бы странно
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Интернет ненужных вещей
Правкомиссия утвердила «дорожные карты» развития технологий

Правительственная комиссия утверди-
ла «дорожные карты» «Ростеха» по раз-
витию в стране технологий интернета 
вещей и блокчейна до 2024 года, но по-
требовала их обязательной доработки. 
Госкорпорация оценила стоимость ис-
полнения «дорожных карт» в 22,4 млрд 
и 10,1 млрд руб. соответственно. Доку-
менты подверглись критике как орга-
нов власти, так и участников рынка, 
по мнению которых «Ростех» предлага-
ет разработку решений, которые уже су-
ществуют, а заложенные сроки испол-
нения приведут к отставанию России.

Правительственная комиссия по цифро-
вому развитию утвердила «дорожные кар-
ты» по развитию в России интернета ве-
щей и технологии распределенного реестра 
(блокчейна) до 2024 года, разработанные го-
скорпорацией «Ростех», на условиях их обя-
зательной доработки, рассказал „Ъ“ источ-
ник, знакомый с ситуацией, и подтвердил 
собеседник в правительстве. В пресс-служ-
бе главы комиссии вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко не ответили на запрос, в «Ро-
стехе» отказались от комментариев.

По словам источника в правительстве, 
господин Чернышенко на заседании отме-
тил низкий уровень проработки «дорожных 
карт», также речь шла об их несогласованно-
сти с другими направлениями нацпрограм-
мы «Цифровая экономика» и отсутствии 
финансово-экономического обоснования. 
«Также значительная часть решений, ко-
торые предлагает разработать „Ростех“, 
уже есть на рынке и не требует дублирова-
ния»,— отметил источник. При доработке 
документов не были учтены замечания ряда 
ведомств, в том числе ФСБ, Минэкономики, 
Федеральной налоговой службы, Роспатен-
та, Минфина, Минпромторга и других, ут-
верждает собеседник.

«Ростех» предлагает направить на разви-
тие интернета вещей 22,4 млрд руб., из ко-
торых 17,4 млрд руб. планируется привлечь 
из внебюджетных источников и институтов 
развития, а на блокчейн — 10,1 млрд руб., 
из них внебюджетных — 5,6 млрд руб., уточ-
нил источник, знакомый с содержанием до-
кументов.

При этом в соответствии с «дорожной 
картой» по интернету вещей объем продаж 

российских производителей на внутрен-
нем рынке к 2024 году должен составить 
207,3 млрд руб., на внешнем — 2,5 млрд руб., 
а число специалистов на этом рынке долж-
но к 2024 году составить 4,2 млн. Реализация 
«дорожной карты» по блокчейну по плану 
«Ростеха» должна помочь достигнуть объе-
ма продаж решений российских компаний 
на базе технологии на внешних рынках до 
17,3 млрд руб. к 2024 году, а на внутреннем — 
до 83,7 млрд руб.

Минэкономики указало, что проекты 
предусматривают финансирование исклю-
чительно за счет средств бюджета и институ-
тов развития, но не самого «Ростеха», следует 
из отзыва, с которым ознакомился „Ъ“. При 
этом запрашиваются средства, не заложен-
ные в федеральном проекте «Цифровые тех-
нологии», указывал Аналитический центр 
при правительстве.

Замечания были также у фонда «Сколко-
во», Ассоциации интернета вещей, Фонда 
содействия инновациям, Российской ассо-
циации криптоиндустрии и блокчейна (РА-
КИБ). У РАКИБ, в частности, возникли во-
просы по показателям «дорожной карты» 

по блокчейну, которые касаются подготов-
ки кадров для отрасли. «Ростех» указывает, 
что уже к 2022 году число специалистов-ма-
гистров по этому направлению составит 100 
человек, но даже если их подготовка уже на-
чалась в 2020 году, к 2022 году они не поя-
вятся, поскольку специалистов готовят пять 
лет, указывает РАКИБ. В целом же с предус-
мотренными в программе сроками испол-
нения «Россия никогда не займет ведущие 
позиции в международных рейтингах по 
технологиям распределенного реестра», се-
туют в РАКИБ.

Есть и другие мнения. Гендиректор ком-
пании «Кометрика» (входит в «ИКС Холдинг») 
Дмитрий Петров называет «дорожную кар-
ту» по блокчейну проработанным докумен-
том, отмечая, что она предполагает создание 
платформенных решений для государства 
и бизнеса, а также мероприятия приклад-
ного характера вроде создания модуля элек-
тронного голосования с идентификацией, 
что актуально, например, для проведения 
дистанционного общего собрания собствен-
ников многоквартирных домов.

Юлия Тишина

Просроченную задолженность взяли в лизинг
Пятая часть всех платежей оказалась проблемной

Из-за падения деловой активности 
в первом полугодии на фоне первой 
волны пандемии у лизинговых компа-
ний на конец третьего квартала около 
20% всех активов оказались проблем-
ными. Компании, специализирующие-
ся на розничном сегменте, постепенно 
восстанавливают позиции. Но тем, кто 
занимался корпоративным лизингом, 
может потребоваться помощь государ-
ства, полагают эксперты.

В портфелях лизинговых компаний сосре-
доточено около 20% проблемных активов, за-
явила на конференции «Российский лизинг: 
адаптация к новым реалиям» младший ди-
ректор «Эксперт РА» Зоя Советкина, их объем 
за девять месяцев вырос более чем на 70%. На 
конец третьего квартала в портфеле корпора-
тивных лизинговых компаний доля проблем-
ных активов составляла 23%, у розничных 
же — она не превышала 10%. К проблемным 
активам в «Эксперт РА» относят реструктури-
рованную и просроченную более чем на 30 
дней задолженность лизингополучателей.

По данным «Эксперт РА», за три квартала 
2020 года, несмотря на снижение объемов 
нового бизнеса, портфель лизинговых ком-
паний, то есть объем задолженности лизин-
гополучателей перед лизингодателем по те-
кущим сделкам, вырос на 6%, до 5,1 трлн руб. 
(см. „Ъ“ от 19 ноября). Во многом причиной 
стала переоценка «валютных договоров из-за 
ослабления курса рубля и увеличения объе-
ма реструктуризаций и проблемных акти-
вов», указывалось в исследовании агентства.

На фоне распространения коронавирус-
ной инфекции по всему миру и принятия 
странами карантинных ограничений, паде-
ния перевалки угля, нефтепродуктов, пере-
возок из Китая, а также снижения пассажи-
ропотока лизингополучатели, прежде всего 
в железнодорожном и авиационном сегмен-
тах, попали в кризисную ситуацию (см. „Ъ“ 
от 15 сентября). Во втором квартале из-за лок-
дауна пострадали и лизингополучатели ав-
томобилей и спецтехники.

Большинству лизинговых компаний 
пришлось пойти на реструктуризацию пла-

тежей для клиентов. По данным ЦБ, в пер-
вом полугодии, за исключением авиализин-
га, было реструктуризировано 22% портфеля 
(см. „Ъ“ от 2 июля).

«В период локдауна мы отмечали кратков-
ременный всплеск просрочки в розничном 
портфеле, что во многом было связано с тем, 
что портфель автолизинга преимуществен-
но представлен транспортной отраслью, на 
которую ограничения оказали существен-
ное влияние»,— говорит руководитель отде-
ла анализа данных и принятия решений ГК 
«Альфа-Лизинг» Вадим Данилов.

Выходили из кризиса все по-разному. Роз-
ничный сегмент, прежде всего автолизинг, 
начал быстрое восстановление после снятия 
карантинных ограничений. Это вылилось 
в рост нового бизнеса, который за девять ме-
сяцев 2020 года прибавил 13% по отноше-
нию к прошлогоднему показателю. «Третий 
квартал характеризуется восстановлением 
просрочки до докризисных значений»,— 
подтверждает господин Данилов. «Динами-
ка в третьем квартале была восстановитель-

ная. К концу сентября все наши клиенты 
стабилизировали свою работу и вышли из 
карантинных просрочек»,— говорит генди-
ректор «МСБ-Лизинга» Роман Трубачев. 

В третьем квартале происходило сниже-
ние реструктурированного портфеля, добав-
ляет госпожа Советкина. Значительная часть 
реструктуризации была «проведена на не-
сколько месяцев», и часть лизингополуча-
телей «вернулись в свои графики», а значит, 
этот объем уходил из проблемного портфеля, 
полагает эксперт. У розничных компаний со-
кратился и объем просроченной задолжен-
ности на фоне восстановления деловой ак-
тивности в тех сегментах, где они работают.

Динамика в корпоративном сегменте 
хуже, он наиболее капиталоемкий и сокра-
тился за год на треть. Значительный объем 
проблемных активов здесь сосредоточен на 
балансах крупных госкомпаний, отмечает 
госпожа Советкина, и дальнейшая судьба та-
ких активов будет во многом зависеть от ока-
зания мер господдержки.

Илья Усов

с биометрическими образами 
просматривает руководитель 
банковской группы

Максим Буйлов
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0,32%
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18,0 32,0
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● 49,11тыс. пунктов ● 30,148

Глубокую воду избавят от узких мест
Государство хочет создать единого оператора речной инфраструктуры 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 10 декабря 2020 №227   l   Коммерсантъ
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0,0 0,3
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0,30% ● 0,2300

0,16%
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0 200,0

0
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160
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40

42
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0,70%2,95% 1,60%

● 1,841трлн руб. ● 47,79тыс. пунктов ● 8,922

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, пер-
вая попытка отменить выпла-
ту дивидендов лицом под мора-
торием, введенным из-за пан-
демии, не увенчалась успехом. 
« Русинжиниринг», который 
не мог взыскать долги с ФСК 
ЕЭС, поскольку она использова-
ла эту меру господдержки, тре-
бовал признать незаконным 
 решение собрания акционеров 
компании о дивидендах, но про-
играл в суде. Юристы связыва-
ют провал с формальностью, от-
мечая, что истцу следовало об-
жаловать саму выплату. Но ни-
каких санкций за нарушение ус-
ловий моратория, в частности 
по запрету на дивиденды, в лю-
бом случае не предусмотрено.

Арбитражный суд Москвы 8 дека-
бря рассмотрел иск ООО «Русинжи-
ниринг» к ФСК ЕЭС о признании не-
действительным решения общего 
собрания акционеров (ОСА) компа-
нии о выплате дивидендов по ито-
гам 2019 года. Решение было при-
нято в мае, уже после введения 
правительством моратория, запре-
тившего кредиторам банкротить 
и принудительно (через приставов) 
взыскивать долги с ряда компаний, 
включая системообразующие пред-
приятия, к которым относится ФСК 
ЕЭС. Общий размер выплат акци-
онерам составил 23,3 млрд руб., из 
них 12,1 млрд руб. были как раз ут-
верждены в мае. При этом ст. 9.1 за-
кона о банкротстве запрещает под-
мораторным должникам платить 
дивиденды. Именно поэтому мно-
гие крупные компании, в том числе 
более 400 системообразующих, отка-
зались от моратория.

«Русинжиниринг» и сам испыты-
вает финансовые трудности: в февра-
ле 2019 года в нем введена процедура 

наблюдения и компания активно со-
бирает деньги с должников. В суде ее 
представитель заявил, что ответчик 
«нарушил императивный запрет» 
и выплатил более 23 млрд руб. ди-
видендов при наличии долга перед 
истцом на сумму более 150 млн руб., 
взыскать который было нельзя из-за 
моратория. По мнению истца, ФСК 
ЕЭС, не отказавшаяся от применения 
моратория, не вправе была делать вы-
платы, причиняя вред кредиторам.

Представитель ФСК ЕЭС на заседа-
нии возражал, что решение ОСА мо-
жет оспорить только акционер ком-
пании, каковым истец не является, 
а удовлетворение иска не поможет 
восстановить права «Русинжинирин-
га». По его словам, решение о выплате 
дивидендов законно, к тому же основ-
ным акционером ФСК является госу-
дарственное ПАО «Россети», то есть, 
по сути, средства выплачены в поль-
зу государства. При этом «на момент 
принятия решения о дивидендах 
ФСК не отвечала признакам несосто-
ятельности и средств хватало, чтобы 
исполнить решение по задолженно-
сти». Также выяснилось, что часть дол-
га перед истцом ФСК уже оплатила. 
В результате суд отклонил иск.

Представитель «Русинжинирин-
га» сообщил „Ъ“, что компания об-
жалует решение в апелляции либо 
подаст новый иск об оспаривании 
выплаты дивидендов, а не реше-
ния собрания. В пресс-службе ФСК 
не ответили на вопросы „Ъ“ о сум-
ме долга перед «Русинжинирингом», 
а также о том, почему компания не 
отказалась от моратория и наруши-
ла его условия, выплатив дивиден-
ды. Там лишь уточнили, что ФСК «на 
основании директивы правительст-
ва РФ выполнила свои обязательст-
ва перед федеральным бюджетом по 
перечислению в него дивидендов 

и обеспечила поступления в бюджет 
в период пандемии». «На момент об-
ращения ООО „Русинжиринг“ в ПАО 
ФСК ЕЭС с исполнительными листа-
ми уже было вынесено решение кас-
сационной инстанции о приоста-
новке их исполнения»,— уточнили 
в компании.

Юристы называют дело первым 
подобным в судебной практике. 
Проблема в том, что закон не содер-
жит отдельных санкций за наруше-
ние запрета на выплату дивидендов 
подмораторным лицом. Адвокат АБ 
А-ПРО Юлий Ровинский подчерки-
вает, что у кредитора, по сути, нет 
иного способа защиты своих прав, 
кроме оспаривания выплаты диви-
дендов. Получается, что законода-
тель, вводя нормы о моратории для 
спасения должников, мало подумал 
о защите кредиторов, подчеркивает 
глава департамента корпоративного 
права РКТ Елена Кравцова.

Адвокат КА «Делькредере» Алексей 
Наумов полагает, что причиной реше-
ния суда стала юридическая ошибка 
истца — оспаривание решений ОСА 
в отсутствие статуса акционера ФСК. 
По мнению госпожи Кравцовой, 
в случае изменения формулировки 
иска на оспаривание выплаты ди-
видендов у «Русинжиниринга» есть 
шансы на победу. Впрочем, господин 
Наумов считает, что признать неза-
конной выплату дивидендов долж-
ником, не находящимся в банкрот-
стве, будет сложно и «в российских 
реалиях такое удается очень редко». 
Кроме того, мораторий для системо-
образующих организаций закончил-
ся в октябре, и если ФСК ЕЭС погасит 
долг до следующего суда, то «Русин-
жиниринг» перестанет быть его кре-
дитором и лишится права на иск.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Дивиденды под прикрытием
ФСК ЕЭС отстояла выплаты акционерам  
во время моратория

В условиях кризиса и ужесто-
чения требований к оценке за-
емщиков часть граждан оказа-
лась ограничена в возможно-
сти получения заемных средств 
в банках. В качестве альтернати-
вы они обратились к микрофи-
нансовым организациям (МФО) 
и ломбардам. Зачастую ставки 
по таким займам ниже, и отсут-
ствует процедура взыскания. 
Но потенциальные клиенты 
сталкиваются с другими трудно-
стями — отсутствием возмож-
ности дистанционного офор-
мления, субъективной оценкой 
имущества.

Сервис подбора залоговых зай-
мов Zalogoff.com проанализировал 
ставки по краткосрочным займам 
(исследование есть в распоряжении 
„Ъ“). В нем сравнивались цены ссу-
ды на 5 тыс. руб. сроком на 31 день 
в различных финансовых органи-
зациях, выдающих кредиты и зай-
мы. Самые выгодные условия ожи-
даемо предлагают банки — ставка 
по кредитным картам (другие виды 
банковских кредитов при рассма-
триваемых условиях недоступны) 
находится в диапазоне от 0,027% до 
0,082% в день. У ломбардов (кредиту-
ют преимущественно под залог юве-
лирных изделий), по данным иссле-
дования, ставки находятся на уровне 
0,3–0,6% в день. Это примерно в три 
раза ниже, чем у МФО (в среднем 
ставка МФО составляет 1% в день, 
или 365% годовых).

Причина более низкой ставки 
в ломбарде — наличие залога, кото-
рый хранится непосредственно у кре-
дитора. Такое преимущество позво-
ляет ломбардам стать альтернативой 
другим финансовым учреждениям, 
уверены в Zalogoff.com. Кроме того, 
в случае невозврата займа единст-

венное, что грозит клиенту,— это по-
теря залогового имущества, подчер-
кивают составители исследования: 
кредитная история заемщика не пор-
тится. Ломбарды освобождены регу-
лятором от необходимости передачи 
данных в бюро кредитных историй.

«Ломбард принимает имущество 
потребителя на ответственное хра-
нение и для этого проводится проце-
дура оценки, описываются все нюан-
сы и особенности вещей, а в случае 
порчи этого имущества или пре-
ждевременной реализации залого-
держатель должен возместить по-
требителю ущерб. На этом рынке 
отсутствует взыскание и все связан-
ные с ним неприятные последст-
вия»,— перечисляет плюсы сегмен-
та ломбардов руководитель проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Евгения 
Лазарева. Безусловно, клиент теряет 
залог в случае невозврата займа, но 
избегает ситуации с начислением 
пеней и штрафов: специфика бизне-
са ломбардов построена таким обра-

зом, что клиент по факту не имеет 
просроченной задолженности в де-
нежном эквиваленте, согласен ди-
ректор СРО НАПКА Борис Воронин.

Авторы исследования обращают 
внимания на то, что рынок ломбар-
дов при всех своих плюсах менее по-
пулярен у граждан и менее понятен 
им по сравнению с МФО. Далеко не 
у каждого ломбарда есть публичная 
подробная информация об условиях 
займов. В результате на сегодня доля 
клиентов ломбардов от экономиче-
ски активного населения не превы-
шает 4%, то есть около 2,5 млн росси-
ян, приводит данные гендиректор 
финансового маркетплейса «Юни-
ком24» Юрий Кудряков. Это на поря-
док ниже, чем количество клиентов 
МФО. В ломбарде сумма займа зави-
сит лишь от качества залога, а оно 
может оцениваться в широком диа-
пазоне. Модель бизнеса рассчитана 
на то, что залог полностью покроет 
выданную сумму. Но доля невостре-
бованного залога зачастую достига-
ет 40%, приводит данные господин 
Воронин, поэтому рассчитывать на 
рыночную оценку предмета залога 
не приходится. В среднем ломбард 
готов предложить клиенту до 50% от 
рыночной стоимости товара в зави-
симости от типа залога и его состоя-
ния, говорит господин Кудряков, но 
заранее узнать о результате оценки 
и понять, какую сумму удастся полу-
чить, невозможно.

В целом же, по мнению председа-
теля совета СРО «МиР» Эльмана Мех-
тиева, напрямую сравнивать займы 
в ломбардах, МФО и тем более кре-
дитные карты некорректно. «Это 
разные инструменты, которые соот-
ветствуют разным потребностям кли-
ентов, поэтому прямой конкуренции 
между ними нет»,— указывает он.

Полина Трифонова

Ломбарды ждут  
от граждан заимности
Краткосрочные кредиторы померились условиями и ставками

Как стало известно „Ъ“, ОАО 
РЖД продлило на десять лет 
крупные скидки на перевозку 
нефтепродуктов с НПЗ «Роснеф-
ти» и нефти на них. Скидка да-
ется под гарантии объемов пе-
ревозок. До 2030 года ОАО РЖД 
получит гарантии на перевозку 
237,5 млн тонн грузов «Роснеф-
ти» — это почти точно соответ-
ствует годовому объему пере-
возок нефтегрузов компани-
ей — с возможностью привлече-
ния дополнительных объемов. 
«Роснефть» же надолго получит 
льготные условия. Обеспечить 
их на период действия соглаше-
ния ОПЕК+ поручал президент 
Владимир Путин.

Как стало известно „Ъ“, правле-
ние ОАО РЖД приняло решение 
о продлении для «Роснефти» дейст-
вующих скидок на перевозку неф-
тепродуктов по железной дороге на 
десять лет. «Роснефть» — крупней-
ший поставщик нефтегрузов на же-
лезную дорогу, на нее приходится 
около 30% таких перевозок (65,5 млн 
тонн в 2019 году). 17% от этого объе-
ма отгружает Самарская группа НПЗ, 
15% — Уфимская группа, 8% — Сара-
товский НПЗ, для которых с 2017 
года действуют крупные скидки, 
чтобы эти высокодоходные для ОАО 
РЖД грузы не уходили на альтерна-
тивные виды транспорта.

Для Самарской группы НПЗ скид-
ка на экспортные перевозки дизто-
плива и мазута составляет 18% и исте-
кает в конце года. Она была дана на 
условиях перевозки с этой группы 
НПЗ по железной дороге не менее 
10,6 млн тонн нефтепродуктов в год. 
Скидка для Уфимской группы — 
14,8% на перевозку дизтоплива, ма-
зута и газойля на экспорт при усло-
вии, что с 1 июля 2019 года по 2022 
год объем составит не менее 24 млн 
тонн. Для Саратовского НПЗ дейст-
вует скидка в 25% при перевозке не 
менее 4,27 млн тонн в год. Также для 
НПЗ «Роснефти» действует скидка на 
перевозку нефти — 26,3%.

«Роснефть» выказывала недо-
вольство ценами на транспортиров-
ку нефти и нефтепродуктов на фоне 
снижения мировых цен на нефть. 

Глава компании Игорь Сечин в мае 
в ходе встречи с президентом РФ 
просил снизить тарифы естествен-
ных монополий. Тогда Владимир 
Путин поручил проработать воз-
можность введения «Транснефтью» 
и ОАО РЖД спецтарифов на время 
действия соглашения ОПЕК+ по со-
кращению добычи нефти.

Обращаясь в ОАО РЖД за скидка-
ми, «Роснефть» попросила сохранить 
их до 2030 года на текущем уровне, 
а также распространить на перевоз-
ки на припортовые станции безотно-
сительно того, куда дальше отправ-
ляется продукт. Также компания 

просила дать отдельную скидку в раз-
мере 38% на дополнительные объе-
мы экспортных перевозок. В случае 
с Самарской группой «Роснефть» хо-
тела изменить структуру гарантии, 
поставив ее в зависимость от рассто-
яния перевозки (более 1,3 тыс. км), 
включить в гарантированные объ-
емы нефтяной кокс и т. п. По Уфим-
ской группе «Роснефть» признавала, 
что в связи со снижением переработ-
ки не сможет выполнить гарантиро-
ванный объем. Но была готова при 
условии предоставления преферен-
ций сохранить в 2022–2030 годах 
объем перевозок на уровне 9,6 млн 
тонн в год, догрузить недопостав-
ленные 1,8 млн тонн и поставлять 
порядка 0,5 млн тонн дополнитель-
ного объема дизтоплива на услови-
ях скидки в 38%.

Правление ОАО РЖД не везде 
сохранило действующий уровень 
скидки: так, по Самарской груп-
пе утверждена скидка в 10,9% вме-
сто запрошенных 18%, по Сара-

товскому НПЗ — не 25%, а 19%. Но 
остальные предложения «Роснеф-
ти» были, по информации „Ъ“, при-
няты. В ОАО РЖД от комментариев 
отказались, в «Рос нефти» не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Введение даже действующих се-
годня скидок вызвало сильный про-
тест у конкурирующих с железны-
ми дорогами речных перевозчиков 
(см. „Ъ“ от 31 января 2017 года). По 
итогам 2019 года по реке шло 13% от-
грузок нефтепродуктов с Самарской, 
5% с Уфимской группы и 12% — с Са-
ратовского НПЗ. Собеседники „Ъ“ на 
рынке речных перевозок в целом 
оценили новость как негативную, 
но ждут официального объявления.

Президент Института исследо-
вания проблем железнодорожного 
транспорта (ИИЖТ) Павел Иванкин 
называет решение правления «вза-
имным хеджированием»: ОАО РЖД 
получает долгосрочную гарантию 
объемов, а «Роснефть» — твердые це-
новые условия. Он отмечает, что мо-
нополии, с одной стороны, нужно 
было выполнить поручение прези-
дента, данное после встречи с гла-
вой «Роснефти» Игорем Сечиным. 
С другой стороны, в условиях ухуд-
шения экономики перевозок грузов 
первого класса ОАО РЖД нужно обес-
печить возможность возврата нефте-
продуктов на железную дорогу.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что десять 
лет — это больше, чем срок реали-
зации даже крупного инвестпро-
екта, и «Роснефти» долгосрочное 
понимание величины скидки по-
зволяет эффективно разрабатывать 
производственную, инвестицион-
ную и логистическую стратегию. 
Получение скидки также важно 
в преддверии конкурса на перевоз-
ку нефтепродуктов с операторами, 
долгосрочные договоры с которы-
ми истекают в конце первого квар-
тала, говорит эксперт. Для ОАО РЖД, 
добавляет он, даже с учетом скидок 
наличие гарантированных объе-
мов поставок нефтепродуктов край-
не выгодно: конкуренция как с тру-
бой, так и с речным транспортом 
довольно острая.

Наталья Скорлыгина

«Роснефть» загрузит  
железную дорогу
Компания и ОАО РЖД договорились о скидках  
на десять лет в обмен на объемы

Мы идем по пути 
«оцивилизовывания» рынка 

микрофинансирования, 
к которому относятся 
в том числе ломбарды

— Илья Кочетков,
директор департамента 

 микрофинансового рынка ЦБ,  
28 октября

Ц И Т А Т А

237,5 миллиона тонн 
нефти 
и нефтепродуктов
перевезет «Роснефть» 
в ближайшие десять  
лет в рамках нового 
 соглашения с ОАО РЖД

Алан Байрамкулов
партнер PB Legal
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Корпоративное мошенничество 
и корпоративные расследования:  
теория и практика

kommersant.ru/conference

При проведении корпоративного расследования у адвоката, 
как правило, две цели: установить факт причинения ущерба 
компании и круг лиц из числа топ-менеджеров, которые 
за это отвечают. По итогам опроса сотрудников и анализа 
самой различной информации, зачастую не относящейся 
к делу, важно выбрать только то, что может быть полезно 
для проекта, выстроив «цельную картину мира» путем сбора 
и систематизации представленных клиентом документов 
и сведений.

Любое корпоративное мошенничество с точки зрения права 
можно рассмотреть как в уголовной, так и в гражданско-
правовой плоскости. Несмотря на значительные отличия 
в инструментариях, в обоих случаях важно собрать 
убедительные доказательства того, что все элементы 
правонарушения (вред, вина, противоправность, причинно-
следственная связь) можно будет подтвердить в суде.

При расследовании важно с самого начала вести единый 
документ (мастер-файл), объединяющий все фактические 
обстоятельства корпоративных нарушений. Это основа для 
всех процессуальных документов в разных инстанциях. 
Важно не упустить информацию и сведения о: (1) бывших 
и действующих исполнительных органах компании, 
аффилированных с ними лицах в целях установления круга 
лиц, который может быть привлечен к ответственности, (2) 
сроке исковой давности для предъявления требований, 
(3) статусе возбужденных уголовных дел и дел 
о банкротстве, из которых можно получить дополнительные 
доказательства, (4) известном имуществе бывшего 
менеджмента в целях обеспечения последующего 
исполнения судебного решения.

Обычно мы собираем информацию по принципу 360 
градусов, даже ту, чья польза на первый взгляд не столь 
очевидна. В дальнейшем систематизация этих сведений 
позволяет увидеть эффективные механизмы возмещения 
убытков, причиненных организации ее недобросовестным / 
неразумным менеджментом.

ИТОГИ СЛОВАМИ 
СПИКЕРА
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деловые новости

В интернет утекли данные 
 около 100 тыс. пациентов мос
ковских больниц, переболев
ших коронавирусом. Речь идет 
не только о стандартном набо
ре (ФИО, номер телефона, па
спорта, полиса и домашний 
адрес), но и о документах, сос
тавляющих медицинскую тай
ну. В мэрии Москвы заявили, 
что в утечке виноваты сотруд
ники, передавшие информа
цию третьим лицам. Экспер
ты говорят, что злоумышлен
ники смогут использовать дан
ные базы не только для соци
альной инженерии, но и для 
атак на ITсистемы объектов 
здравоохранения столицы.

В свободном доступе в интерне-
те оказались данные десятков ты-
сяч пациентов московских боль-
ниц, болевших коронавирусом. 
Первым об этом сообщил 9 декабря 
Telegram-канал «Утечки информа-
ции». В архиве весом около 1 Гб со-
держится 362 файла форматов Word, 
Excel, PDF и JPG. В некоторых табли-
цах более 100 тыс. строк, в каждой 
из которых есть столбцы с ФИО, ме-
стом проживания, номером телефо-
на, полиса ОМС, датой рождения, 
диагнозом и т. д.

„Ъ“ получил в распоряжение 
этот архив. Его анализ показал, что 
в утечке есть персональные данные 
пациентов как минимум с апреля 
по июнь 2020 года, а также инфор-
мация, составляющая медицин-
скую тайну.

Файлы в архиве можно разде-
лить на три категории. Большая 
часть из них, около 1,9 тыс. заар-
хивированных таблиц, содержит 
строки с данными больных коро-
навирусом. Таблицы разбиты по 25 
архивам с названиями, в которых 
содержится дата составления (на-
пример, «polys 20201404», состав-
ленная 14 апреля 2020 года). Каждая 
из таблиц проиндексирована по на-
званию больницы (например, «ГКБ 
1 им НИПирогова ПО.xlsx», «ГКБ им 
Вересаева.xlsx» и т. д.). В логах таб-
лиц — ФИО, телефон, домашний 
адрес, места взятия положительно-
го и отрицательного тестов, диагноз 
пациента и номер полиса ОМС (в не-
которых таблицах эта графа оставле-
на пустой).

„Ъ“ обзвонил пять человек, чьи 
данные содержатся в этих таблицах: 
двое отозвались на имя и отчество, 
но затем бросили трубку, еще трое 
признали, что продиктованные кор-
респондентом данные подлинные.

Следующая категория фай-
лов — изображения формата JPG. 
Одна часть содержит в названии 
суффикс WhatsApp (то есть, вероят-
но, пересылалась через этот мессен-
джер), другая — фамилии пациен-
тов. Эти файлы представляют собой 
скриншоты из программы «Мони-
торинг заболеваемости 1С» с ФИО 
и паспортными данными больных, 
а также фотографии смартфонов 
с установленным мобильным при-
ложением, где также содержатся 
персональные данные пациентов. 
Есть и файлы JPG и PDF с данными 
медицинского осмотра больных.

Последний массив файлов — это 
внутренние инструкции по запол-
нению таблиц (в документах .pdf, 
.xlsx и .doc), а также приказы, кото-
рые департамент здравоохранения 
Москвы направлял в больницы. На-
пример, в одном из приказов, под-
писанном главой департамента 
здравоохранения Алексеем Хрипу-
ном, утвержден алгоритм действий 
для врачей при регистрации и выпи-
ске больных COVID-19. Во вкладке 
«Свойства» этой категории докумен-
тов можно увидеть, что организа-
ция, создавшая файлы, указана как 
DIT, что совпадает с аббревиатурой 
департамента информационных 
технологий (ДИТ) Москвы.

В ДИТ и департаменте здраво-
охранения не ответили на вопро-
сы „Ъ“, предложив ознакомиться 
с Telegram-каналом оперативного 
штаба столицы по борьбе с корона-
вирусом. Там в 15:55 9 декабря поя-
вилось заявление руководителя ДИТ 
Эдуарда Лысенко, согласно которо-
му в ходе проверки было установ-
лено, что взломов и другого несанк-
ционированного вмешательства 
в работу IT-систем мэрии не было. 
«Утечка произошла вследствие че-
ловеческого фактора: сотрудники, 

которые занимались обработкой 
служебных документов, допустили 
передачу этих файлов третьим ли-
цам. Проверка продолжается, по ее 
результатам будут приняты меры»,— 
говорится в заявлении.

Точно утекло более 100 тыс. за-
писей персональных данных, толь-
ко в одной из сводных таблиц более 
109 тыс. записей, причем последняя 
датирована 4 мая, указывает руко-
водитель направления аналитики 
и спецпроектов ГК InfoWatch Ан-
дрей Арсентьев. «Судя по времени 
обновления файлов, данные были 
скачаны в разное время с апреля по 
октябрь. Вероятно, злоумышленни-
ки воспользовались уязвимостями 
городских реестров, куда стекают-
ся данные о заболевших из различ-
ных медицинских учреждений. Так-
же нельзя исключать, что данные 
в разное время собирались через 
цепочку инсайдеров, имеющих до-
ступ к хранилищам данных»,— по-
лагает он.

Слитые данные, как нередко бы-
вает, могут быть использованы мо-
шенниками для обогащения своих 
баз и социальной инженерии, но 
в этом случае основная опасность 
в другом, предупреждает начальник 
отдела информационной безопасно-
сти «СерчИнформ» Алексей Дрозд. 
«Опаснее всего, что в архиве есть 
технические файлы, в теории позво-
ляющие подготовить целевую атаку 
на инфраструктуру. С помощью этой 
информации можно было перехва-
тить активную сессию пользователя 
в государственной системе»,— ука-
зывает он. Сейчас конкретно эта уг-
роза, по словам эксперта, уже неак-
туальна, но данных для «знающих 
злоумышленников» все равно доста-
точно, чтобы целенаправленно ата-
ковать конкретные домены и кон-
кретное программное обеспечение.

В утекших данных, безусловно, 
раскрывается медицинская тай-
на, уверена советник адвокатско-
го бюро «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры» Елена Авакян, 
к тому же в документах могут быть 
сведения о диагнозах пациентов 
помимо самого коронавируса, на-
пример о сахарном диабете или 
ВИЧ. Сотрудники, допустившие 
слив таких данных, по словам юри-
ста, могут быть признаны виновны-
ми и привлечены к уголовной от-
ветственности по ч. 2 и 3 ст. 137 УК 
РФ (нарушение неприкосновенно-
сти частной жизни), что грозит сро-
ком до пяти лет.

Никита Королев

Больных COVID-19 
выписали в интернет
В сети оказались личные данные  
100 тыс. московских пациентов

Владелец бренда «Напитки 
из Черноголовки» — «Аква
лайф», который также выпуска
ет снеки и кондитерские изде
лия, выходит на новые рынки. 
Компания покупает в Новгород
ской области производство кон
сервов и готовых блюд мощно
стью более 50 млн условных ба
нок в год. По данным „Ъ“, пред
приятие интересует «Аквалайф» 
в первую очередь перспективой 
выхода на рынок детского пи
тания, обычно один из самых 
стабильных и растущих. Одна
ко на нем высока конкуренция 
и уже началось падение на фоне 
пандемии.

О покупке «Аквалайфом» про-
изводителя стерилизованных про-
дуктов ООО «Старорусский мясной 
двор» в Новгородской области рас-
сказали два источника „Ъ“, знающие 
о сделке. По собственным данным, 
предприятие выпускает около 200 
наименований продукции, вклю-
чая мясные и овощные консервы, го-
товые блюда, детское питание и пр. 
Мощность площадки — 57,6 млн 
условных банок в год.

Как следует из «СПАРК-Интер-
факс», в 2018 году ООО получило 
1,36 млрд руб. выручки и 88,76 млн 
руб. чистой прибыли, а годом позже 
оборот сократился до 315,37 млн 
руб., чистый убыток составил 
59,36 млн руб. Продавцом может вы-
ступать бывший депутат Новгород-
ской областной думы Владимир Не-
красов, стороны планируют закрыть 
сделку в начале 2021 года, знает один 
из собеседников „Ъ“. 

«Аквалайф» — один из крупней-
ших в РФ производителей воды 
и безалкогольных напитков. Со-
здан в 2009 году экс-депутатом Гос-
думы и нынешним главой Элек-
тростали Владимиром Пекаревым. 

Портфель брендов включает «Напит-
ки из Черноголовки», Courtois, Bail-
kal и пр. Кроме того, компания выпу-
скает орешки и семечки под маркой 
Fishka, сухарики «Хрустец», чипсы 
Bon Giorno и Fry’s. В 2019 году «Аква-
лайф» также стал владельцем конди-
терской фабрики «Алтай» в Барнауле, 

некогда входившей в Nestle (см. „Ъ“ 
от 19 сентября 2019 года). Консоли-
дированные финансовые показате-
ли «Аквалайфа» не раскрываются.

Источник „Ъ“ в инвесткругах счи-
тает, что стоимость «Старорусского 
мясного двора» может составить до 
300 млн руб. По словам другого со-
беседника „Ъ“, предприятие инте-
ресует «Аквалайф» прежде всего для 
развития своей линейки детского 
питания. Компания давно искала ак-
тив на этом рынке с известным брен-
дом и заметной долей, но не смогла 
найти за желаемую цену, продол-
жает источник „Ъ“. В «Аквалайфе» 
от комментариев отказались. При 
этом в профиле компании на пор-

тале HeadHunter уже размещена ва-
кансия главного технолога мясного 
производства по месту локации «Ста-
рорусского мясного двора», а также 
вакансия аналитика по направле-
нию детского питания. В «Старорус-
ском мясном дворе» на вопросы „Ъ“ 
не ответили, связаться с Владими-
ром Некрасовым не удалось.

Гендиректор и совладелец Fa-
mous Amazing Brands (бренды Va-
nilla Flight и Anarchy) Антон Стель-
маков напоминает, что детское 
питание — одна из самых стабиль-
ных категорий в кризисные пери-
оды и выход на этот рынок может 
быть «страховкой» от падения спро-
са в других сегментах. Хотя в этом 
году объем российского рынка дет-
ского питания может сократиться на 
5% на фоне ограничений, введенных 
в связи с пандемией COVID-19. Но 
Euromonitor International ждет роста 
оборота рынка в денежном выраже-
нии на 6,7% год к году, до 298,37 млрд 
руб. В PepsiCo (бренды «Агуша» и «Чу-
до-детки»), Danone («Тема», «Растиш-
ка») и «Прогрессе» («Фрутоняня») ком-
ментарии не предоставили.

Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев со-
гласен, что детское питание — по-
тенциально интересная категория 
с перспективами роста. Но этот 
бизнес отличает серьезная конку-
ренция и необходимость инвес-
тировать значительные средства 
в производство, указывает он. По 
словам господина Стельмакова, 
если речь идет не о холодной логи-
стике, детское питание, вода, снеки 
и сладости имеют общую дистрибу-
цию и сети. И, добавляет он, хотя на 
полках есть другая продукция «Ак-
валайфа», о выводе новой катего-
рии в магазины придется договари-
ваться отдельно.

Анатолий Костырев

Баночная «Черноголовка»
Производитель напитков покупает консервный завод

Теперь энергетики просят прави-
тельство хотя бы не продлевать дей-
ствие постановления после января. 
Ассоциация гарантирующих постав-
щиков и энергосбытовых компа-
ний, «Совет производителей энер-
гии» (СПЭ, объединяет крупнейшие 
генерирующие компании) и Ассоци-
ация региональных расчетных цен-
тров обратились с такой просьбой 
в Минстрой и Минэнерго (документ 
от 8 декабря есть у „Ъ“). Ассоциации 
пишут, что после введения льготно-
го режима платежная дисциплина 
ухудшилась, и прогнозируют, что 
уровень оплаты будет оставаться на 
низком уровне вплоть до конца года. 
Это, по их расчетам, увеличит задол-
женность за электро- и теплоснабже-
ние не менее чем на 30–50 млрд руб. 
к концу года. В Минэнерго сообщили 
„Ъ“, что не получили письма, в Мин-
строе не ответили на запрос.

Наиболее существенное сокраще-
ние уровня оплаты тепловой энер-

гии — на 12% — произошло в апре-
ле. С апреля по ноябрь нарастающим 
итогом снижение платежей состави-
ло 1,7% год к году, или 12,2 млрд руб., 
сообщили „Ъ“ в СПЭ. Дебиторская за-
долженность за потребленное тепло 
на 1 октября составила 176 млрд руб. 
По итогам года показатель может вы-
расти на 10%, до 212,5 млрд руб.

Платежи за электроэнергию так-
же рухнули в апреле—июне (минус 
5–6%). Причем с января по сентябрь 
уровень расчетов населения был на 
1,7% хуже прошлогодних показа-
телей, в октябре — на 2,7%, в ноя-
бре — уже на 6%. Управляющие ком-
пании и ТСЖ в октябре—ноябре 
снизили расчеты на 7%, говорит-
ся в письме ассоциаций. При этом, 
по данным на 30 сентября, общий 
долг населения за электроэнер-
гию — 104,8 млрд руб., организа-
ций ЖКХ — 60,7 млрд руб. С начала 
года прирост долгов по этим груп-
пам потребителей составил око-
ло 29 млрд руб., следует из данных 
Центра финансовых расчетов.

Мораторий изначально выгля-
дел спорным механизмом, гово-
рит Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала». Вместо адресной поддержки 
потребителей, которые в этом ну-
ждаются, фактически всем предо-
ставляется беспроцентный кредит 
из средств компаний электроэнер-
гетики с риском распространения 
неплатежей по цепочке, включая 
поставщиков топлива. Тем не ме-
нее, по его оценке, к острым про-
блемам это не привело: население 
продолжает выполнять свои обяза-
тельства, а рост задолженности не 
выглядит критичным. В этих усло-
виях продление программы вряд 
ли создаст какую-то существен-
ную  финансовую поддержку по-
требителям, но повысит риски фи-
нансовой устойчивости компаний, 
в первую очередь энергосбытовых 
и поставщиков тепла в период ото-
пительного сезона, считает госпо-
дин Скляр.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Неплатительный сезон

Впрочем, Турция поставила в РФ 
весь разрешенный к ввозу объем. По 
данным Минсельхоза на 6 декабря 
2020 года, из этой страны импорти-
ровано 188,97 тыс. тонн, или 94,49% 
от общего объема квот. Источник „Ъ“ 
в отраслевом союзе ритейлеров гово-
рит, что представители розничного 
рынка намерены обратиться в Мин-
сельхоз с просьбой увеличить квоты 
для Турции до разрешения ситуации 
с поставками из Азербайджана.

В министерстве говорят, что этот 
вопрос «целесообразно рассматри-
вать после полной выработки кво-
ты». Но против этого выступает НПС, 
просивший еще прошлой весной 
Минсельхоз запретить на время ввоз 
томатов, в том числе из Азербайджа-
на и Турции, так как у производите-
лей внутри страны на 5–7% снизилась 
рентабельность, а ряд предприятий 
близок к убыточности. В Россельхоз-
надзоре заявили „Ъ“, что прорабаты-
вают с властями Азербайджана воз-
можность поставок томатов из тех 
регионов республики, где не обнару-
жены заражения овощей.

Сами ритейлеры открыто пока 
пытаются не нагнетать ситуацию, 
заявляя, что томаты из Азербайджа-
на занимают около 5% в ассортимен-

те их сетей. Об этом, например, зая-
вили „Ъ“ в X5 Retail Group и «Ленте». 
В Auchan обещают увеличить постав-
ки из стран, откуда ввоз разрешен: 
это, надеются в сети, «позволит по-
крыть дефицит томатов».

Опасения ритейлеров объясняют-
ся тем, что оптовые закупки импорт-
ных помидоров им обходятся в сред-
нем в 40 руб. за 1 кг, в то время как 
российские томаты стоят 69,2 руб. за 
1 кг, считает президент ассоциации 
«Теплицы России» Алексей Ситни-
ков. При этом цена для потребителей 
в магазинах в среднем составляет 
114,7 руб. за 1 кг, добавляет он. Рос-
сийские помидоры действительно 
дороже импортных, так как произ-
водители внутри страны выращива-
ют овощи в теплицах, что увеличи-

вает их затраты на теплоснабжение 
и электричество, а в странах-импор-
терах — в парниках, подтверждает 
глава НПС Михаил Глушков. Если бу-
дет решено увеличить квоты для Тур-
ции, то целесообразно это сделать 
с весны по осень. Алексей Ситни-
ков указывает, что до запрета ввоза 
помидоров из Азербайджана через 
эту страну Турция завозила в Россию 
овощи в большом объеме. Он надеет-
ся, что после запрета на ввоз томатов 
из Азербайджана розничным сетям 
придется договариваться о крупных 
поставках с российскими произво-
дителями, что может привести к сни-
жению маржи ритейлеров.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов

Томатная баста

Когда покупатели 
вынуждены затягивать 

пояса, они никогда 
не экономят на детях

— Тони Майер,
председатель совета директоров  

«Прогресса»,  
в интервью газете «Ведомости»  

в 2019 году

Ц И Т А Т А

30 процентов
россиян верят  
в безопасность  
соби раемых государст-
вом данных (данные 
Российской венчурной 
компании и Института 
национальных  
проектов)
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ПО ИТОГАМ 2020 ГОДА

Китай

Азербайджан

Египет

21

17

11

ДО ВВЕДЕНИЯ В 2014 ГОДУ
ПРОДУКТОВОГО ЭМБАРГО 
Евросоюз

Турция

Китай

35

12

8



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 10 декабря 2020 №227   l   Коммерсантъ

первые лица

Пандемия и политические конфлик-
ты этого года прямо затронули рынок 
денежных переводов. В условиях огра-
ничительных мер в России число миг-
рантов заметно снизилось, переводы 
из РФ в страны СНГ, которые еще не-
давно были ключевым бизнесом сис-
тем, сейчас не занимают и половины 
оборота. Как преодолеваются границы 
на земле и запреты финансовых регу-
ляторов, придется ли в условиях пан-
демии отказываться от бренда «Золо-
тая корона» в Европе и на чем зараба-
тывают российские компании денеж-
ных переводов, рассказал в интервью 
„Ъ“ председатель совета директоров 
платежной системы «Золотая корона» 
Николай Смирнов.

— Какие перемены 2020 года стали самы-
ми яркими для рынка денежных перево-
дов в целом и «Золотой короны» в част-
ности?
— Первое, что важно отметить — рынок де-
нежных переводов сильно меняется, и это 
очень предметно отражается в статисти-
ке. Исторически последние десять лет Рос-
сия была основным рынком, из которого 
отправляли переводы в другие страны, пре-
имущественно в СНГ. В этом году ситуация 
иная. Впервые объем переводов, отправля-
емых из СНГ и других стран, превысил объ-
ем отправляемых из России. У «Золотой ко-
роны» большая сеть в других странах, но 
клиринг всех переводов мы осуществляем 
в России. По сути, мы играем уже не ту клас-

сическую роль, когда бизнес сфокусирован 
на переводах средств мигрантов из России 
в СНГ — сейчас основной фокус на междуна-
родных направлениях.
— Какая доля приходится в обороте на 
такие переводы?
— Если мы говорим именно про классиче-
ские денежные переводы (отправка налич-
ных и выдача наличными), из них около 70% 
это уже вне РФ и только 30% — это отправка 
из России.
— Можете привести примеры направле-
ний, входящих в эти 70%?
— Крупное направление — переводы из Ев-
росоюза и стран СНГ в Турцию, переводы 
между странами СНГ, в частности, из Казах-
стана в Киргизию и Узбекистан.
— Сокращаются только переводы из Рос-
сии в СНГ или внутрироссийские тоже?
— Внутрироссийские переводы давно в на-
шей структуре занимают совсем небольшой 
сегмент (менее 1%), но и он быстро сокра-
щается. Доля внутрироссийских перево-
дов в 2020 году сократилась вдвое, а за по-
следние три года — в пять раз. Конечно, это 
напрямую связано с активным развитием 
банковских переводов с карты на карту и по-
явлением СБП (система быстрых платежей, 
была запущена в начале 2019 года.— „Ъ“).
— Если смотреть на структуру исходя-
щих переводов из России, то какие стра-
ны являются основными получателями 
средств?
— 70% занимают страны СНГ и Грузия, 
а 30% — это остальные страны, преимущест-
венно Турция, доля которой стабильно рас-
тет, в меньшей степени Европа и другие.
— С чем это связано?
— Отчасти это связано с тем, что долгое вре-
мя и мы, и другие игроки рынка переводов 
концентрировали свои усилия на странах 
СНГ. Этот рынок был наиболее понятным, 
исторически в Россию именно оттуда при-
езжала работать аудитория отправителей, 
там было проще сотрудничать с регулято-
рами и развивать партнерские альянсы 
с местными банками. Выход на новые рын-
ки был связан с решением многих проблем. 
Поэтому пока рынок СНГ развивался ин-
тенсивно, желания расширяться особенно 
не возникало.
— Каким в совокупности у вас будет объ-
ем классических денежных офлайн-пере-
водов в этом году?
— По переводам, отправленным в нашей 
сети, оборот за год составит около 350 млрд 
руб. Примерно столько же ожидаем мы 
и в онлайн-сегменте. Когда мы говорим про 
онлайн, то имеем в виду не только переводы 
с карты на карту, но и с карты в наличные, 
и из наличных на карту.
— Какую долю рынка вы сейчас зани-
маете?

— Очень сложно однозначно ответить на 
этот вопрос. Можно говорить предметно про 
доли в отдельных коридорах, где существует 
публичная статистика регуляторов. Напри-
мер, в Киргизии наша доля более 67%, в Ка-
захстане — 51%.

По остальным направлениям сложнее 
учитывать, да и в целом надо понимать, что 
этот рынок невероятно динамичный, по-
скольку немало внешних факторов, влиять 
на которые мы не можем, но они сильней-
шим образом отражаются и на рынке в це-
лом, и на нашей доле. Например, влияние 
геополитики. Еще шесть лет назад одним из 
крупнейших рынков переводов была Укра-
ина. Сейчас этот рынок закрыт для россий-
ских систем денежных переводов. По сути, 
единственной системой, через которую 
можно отправлять легитимно деньги из 
России на Украину, стала платежная систе-
ма Western Union. В результате мы потеряли 
около 20% оборота, скажем так — были вы-
нуждены их отдать Western Union. А это был 
очень доходный для нас сегмент, потому что 
нам удалось сформировать там отличную 
сеть обслуживания и себестоимость выдачи 
и обслуживания была достаточно низкой.
— Насколько я помню, вы утратили 
второй по размерам переводов рынок 
в СНГ — Таджикистан…
— Верно, это произошло в ноябре 2019 года. 
Мы довольно успешно развивали это на-
правление, наша партнерская сеть была мас-
штабной, клиенты также активно использо-
вали приложение. Практически все наши 
экспериментальные сервисы и дополни-
тельные услуги всегда сначала запускались 
в Таджикистане. Вся совокупность усилий 
привела к тому, что мы занимали около 80% 
рынка денежных переводов этой страны.

Но местный регулятор счел, что им от 
этого дискомфортно, и было принято по-
литическое решение НБТ (Национальный 
банк Таджикистана.— „Ъ“) о радикальном 
изменении порядка работы на рынке де-

нежных переводов. Главным было введе-
ние запрета на прямое технологическое 
взаимодействие с таджикскими банками, 
и выдвинуто условие об обязательной тех-
нологической интеграции всех платежных 
систем с НБТ и размещении там депозита. 
Он должен был обеспечивать весь будущий 
объем денежных переводов за сутки, а если 
выходные или праздничные дни, напри-
мер, новогодние каникулы,— то за весь 
этот период.

— Насколько ваш уход критичен для 
рынка?
— По статистике, которую публикует Банк 
России, объем переводов в Таджикистан 
упал в этом году сильнее, чем в другие стра-
ны. Сравнивая второй квартал этого года 
с этим же периодом прошлого, падение по 
Таджикистану в два раза. Объемы в другие 
страны тоже снижались, но всего на 15–20%. 
По оценкам наших аналитиков, цены на 
рынке переводов в Таджикистан несколько 
выросли. При этом сокращение объемов мо-
жет быть следствием перетока из легального 
рынка в нелегальные каналы.
— Сколько в обороте вы потеряли с ухо-
дом из Таджикистана в деньгах и в доле?
— Таджикистан обеспечивал большую долю 
в нашем обороте, порядка 20%. Это пример-
но 1,5–2 млрд руб. чистой выручки.
— Чем вы заместили этот объем?
— В полном объеме не заместили, но мы на-
чали осваивать новые рынки. В частности, 
мы открыли компанию на Кипре и получи-
ли общеевропейскую лицензию, в том числе 
на Великобританию, на денежные переводы 
под брендом KoronaPay. Сначала лицензия 
была временной, но уже в августе 2019 года 
мы получили постоянную. Первую опера-
цию провели в мае 2020 года — из Швеции 
в Узбекистан.
— Что вам дала эта лицензия?
— Мы смогли запустить переводы из Европы 
во все страны, с которыми работали до этого. 
Это одна из точек роста и замещение выпав-
ших объемов. Для нас есть очень интересные 
коридоры, например, большой объем средств 

идет из Финляндии в Узбекистан. Как выясни-
лось, в Финляндии есть целые «узбекские» го-
рода. Очень приличный объем отправлений 
из Швеции в СНГ, большой оборот с Турцией. 
Кроме того, в Европе суммы исходящих пе-
реводов втрое выше по сравнению с россий-
скими, €300 против примерно €120. При этом 
в России самые низкие тарифы на переводы.
— Какова разница по сравнению с Ев-
ропой?
— В Европе более 5%, в России менее 1%. Мы 
считаем для себя это направление очень пер-
спективным. На данный момент у нас есть 
полноценный офис на Кипре, лицензия 
Electronic Money Institution, которая позво-
ляет делать денежные переводы и электрон-
ные кошельки, мы создали полноценное 
AML-подразделение и operations на Кипре.
— Процессинг операций тоже происхо-
дит в Европе?

— Нет, для этого мы используем входящую 
в нашу группу российскую компанию — 
«Картстандарт».
— Почему?
— В поиске стороннего процессинга не было 
необходимости, потому что у нас есть все 
свое: сценарий работы, наши многолетние 
компетенции в этой области, грамотные спе-
циалисты, так что нам дробить эти операции 
не имеет смысла. Мы согласовали с регулято-
ром тот факт, что процессинг будет происхо-

дить в России, и получили все необходимые 
разрешения. Однако во всем остальном это 
абсолютно кипрская компания, не завися-
щая от нашего российского бизнеса.
— То есть формально вы можете через 
нее переводить средства, скажем, на Ук-
раину?
— Можем из других стран, но не из России, 
потому что наша кипрская компания еще не 
банк. Мы намерены в будущем получить на 
Кипре банковскую лицензию.

— Зачем вам нужна полноценная банков-
ская лицензия в Европе, если вы собира-
етесь заниматься только переводами?
— Это принципиально облегчит схему рас-
четов и уменьшит нашу зависимость от не-
предсказуемости внешних провайдеров 
услуг. Сейчас мы вынуждены открывать счета 
у внешних банков-контрагентов в ЕС, а когда 
у нас будет банковская лицензия, мы получим 
прямой доступ в расчетную систему ЕЦБ, это 
удобнее и дешевле с точки зрения расчетов.
— Почему вы выбрали для получения ли-
цензии именно Кипр? Не рассматривали 
другие страны?
— Мы смотрели другие страны, где можно 
было бы получить лицензию в Европе, раз-
говаривали с балтийскими странами, но объ-

ективно сегодня есть одна проблема, кото-
рую крайне сложно преодолевать всем, кто 
пытается выходить на европейские рынки. 
Нигде кроме Кипра желания сотрудничать 
с российскими предпринимателями в явном 
виде сейчас нет.
— Во сколько обошлось получение кипр-
ской лицензии?
— Мы потратили на это около €4 млн.
— Вы их уже окупили?
— Пока нет, и даже не ставим такой цели на 
этом этапе. Мы выходим на новый рынок, 
нам надо создать знание о себе, и на этом эта-
пе мы больше инвестируем. Мы решили, что 
будем делать переводы из Европы изначаль-
но бесплатно. Вообще без комиссий: оправ-
ляешь €100 — получаешь €100.
— Но это же демпинг?
— Это логичный и нормальный инструмент 
выхода на новый рынок. Когда-то и в России 
мы действовали по похожему сценарию — 
резко снижали тарифы, чтобы нарастить 
долю рынка. Бизнес переводов эффективен 
по-настоящему только на больших объемах.
— То есть в Европе вы пока вообще ниче-
го не зарабатываете?
— Мы зарабатываем, в случае если клиент 
хочет получить не евро, а другую валюту. На-
пример, в Узбекистане евро очень сложно 
физически получить, переводы конвертиру-
ются в доллары или узбекские сумы, там мы 
зарабатываем на конвертации валюты.
— Насколько комфортно работать в Ев-
ропе?
— В Европе непросто. Во-первых, с точки зре-
ния регулирования: в России требования 
достаточно четкие, в том числе прописаны 
процедуры проверки отправителей и опреде-

лены лимиты, требующие или не требующие 
идентификации. В Европе риск-ориентиро-
ванный подход, и по многим вопросам реше-
ния должны приниматься участниками рын-
ка исходя из своего понимания ситуации.

Но в Европе мы столкнулись и с опреде-
ленными проблемами, связанными с брен-
дом. Еще в начале 2019 года мы приняли ре-
шение о выходе на европейский рынок под 
брендом KoronaPay и подали все необходи-
мые документы на регистрацию торговой 
марки в странах Евросоюза. В мае мы стар-
товали с продвижением, но внезапно возни-
кли проблемы в странах Бенилюкса. На нас 
подала в суд бельгийская страховая компа-
ния Сorona Direct. И им удалось получить ре-
шение от европейской палаты по патентам 
и торговым маркам о том, чтобы нам запре-
тили на территории стран Бенилюкса ис-
пользовать наше название.
— Теперь вы будете переименовываться? 
Уже решили, как?
— Пока нет. Мы пробуем найти выход из 
ситуации, готовимся оспаривать решение 
и пока вынужденно остановили продвиже-
ние в этом регионе. Но проблем добавляет 
и коронавирус. Это совершенно роковое для 
нашего бренда совпадение. Мы уже выясни-
ли, что созвучность названия сервиса и виру-
са для людей, не знакомых с «Золотой коро-
ной», имеет негативную коннотацию. К тому 
же Google ввел политику для защиты от де-
зинформации, в рамках которой блокируют-
ся все сайты, кроме официальных, с упоми-
нанием слова «корона». У нас прилично из-за 
этого упали загрузки приложения. На ком-
муникации с Google, чтобы переубедить их, 
у нас ушло четыре месяца.
— «Золотая корона» стала продвигать соб-
ственные услуги по микрофинансиро-
ванию для мигрантов. Зачем вы пошли 
в этот сегмент?
— Да, примерно год назад мы увидели сниже-
ние покупательной способности мигрантов 
и решили выйти на рынок микрокредитова-
ния нерезидентов. Цель у нас была простая — 
стимулировать спрос на наши ключевые услу-
ги по денежным переводам. Если мигранту 
срочно надо отправить перевод домой, а до 
зарплаты еще неделя, то он может восполь-
зоваться нашим предложением и оформить 
заем в мобильном приложении. Подобные 

услуги существовали на рынке мигрантов 
с очень высокими ставками, что позволяло 
построить очень хороший бизнес-кейс.

Однако рынок кредитования мигрантов 
оказался гораздо сложнее, чем я изначально 
думал. Когда мы делали совсем небольшие 
пилотные проекты, то уровень дефолтности 
был приемлемым. Но при масштабировании 
он резко возрос. В этой связи мы поняли, что 
единственным эффективным механизмом 
сбора является серьезная работа с диаспора-
ми, а также большая работа непосредствен-
но в странах СНГ. Сейчас мы занимаемся ор-
ганизацией собственной инфраструктуры 
по работе с просрочкой в четырех странах 
вне России, так как просто так переуступить 
долг иностранным коллекторам запрещено 
российским законодательством. Коллектор 
должен иметь соответствующее разрешение 
в России и быть зарегистрирован в России.
— В прошлом году вы отключили из-за 
санкций венесуэльский Еврофинанс Мос-
нарбанк, что повлекло масштабные изме-
нения в регулировании платежных сис-
тем в РФ. Почему решились на такой шаг?
— Мы получили письмо от международных 
платежных систем о том, что они приня-
ли решение приостановить участие данно-
го банка. Процессинговый центр техноло-
гически обслуживает использование карт 
определенной платежной системы и обязан 
действовать по правилам этой платежной 
системы. Соответственно, мы прекратили 
обслуживать этот банк.
— Но ведь вы могли сохранить им хотя 
бы внутрироссийские операции по Visa 
и MasterCard, которые идут через НСПК?
— Любые карты должны подчиняться пра-
вилам тех платежных систем, чьи логотипы 
на них размещены. Мы в лице процессинго-
вой компании «Картстандарт» тоже обязаны 
следовать правилам и договорам, которые 
подписываем. Я убежден и настаиваю, что 
платежный бизнес, возможно, как никакой 
другой, должен работать по законам и прави-
лам. Потому что если в такой сфере нарушать 
установленный правилами порядок, то расче-
ты просто прекратятся.
— Тем не менее вопросы возникли имен-
но к вам, и даже был введен законодатель-
ный запрет на отключение банков из-за 
санкций. Насколько это для вас критично?
— Да, вопросы к нам были, и мы на все отве-
тили. Также последовало несколько прове-
рок прокуратуры, по результатам которых 
установлено, что мы действовали в рамках за-
кона. Важно отметить, что и от отключенного 
банка к нам иска не последовало.

Интервью взяла  
Ксения Дементьева

полная версия 
kommersant.ru/13016

«Рынок кредитования мигрантов  
оказался сложнее, чем я думал»
Председатель совета директоров «Золотой короны» Николай Смирнов  
о границах, Кипре и коронавирусе
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Бизнес переводов эффективен по-настоящему  
только на больших объемах

Нигде кроме Кипра желания сотрудничать  
с российскими предпринимателями в явном виде 
сейчас нет

В Европе риск-ориентированный подход, и по многим 
вопросам решения должны приниматься участниками 
рынка исходя из своего понимания ситуации

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С М И Р Н О В  Н И К О Л А Й  А Н Д Р Е Е В И Ч

Родился в 1986 году в новосибирском Академгородке. Получил образование в Стэнфордском универ-
ситете (Калифорния, США) по специальности «экономика». С 2006 года возглавляет систему платеж-
ных сервисов «Золотая корона». В настоящее время является председателем ее совета директоров. 
Курирует работу независимого процессингового центра «Картстандарт» и федеральную систему «Го-
род». Один из основателей Национальной платежной ассоциации (ранее — Национальный платежный 
совет), был первым председателем правления ассоциации.

C O M P A N Y  P R O F I L E П Л А Т Е Ж Н А Я  С И С Т Е М А  « З О Л О Т А Я  К О Р О Н А »

Международная платежная система, предоставляющая финансовые сервисы физическим лицам, 
банкам и организациям: денежные переводы, погашение кредитов онлайн и офлайн в партнерской 
сети, транспортные карты, предоплаченные карты и другие сервисы. На рынке денежных перево-
дов работает с 2003 года. С 2012 года занимает лидирующие позиции в сегменте денежных перево-
дов Россия—СНГ. «Золотая корона» входит в реестр социально значимых платежных систем России 
и Казахстана. Сервисы доступны в инфраструктуре более чем 550 банков и партнеров в России, стра-
нах СНГ, а также в странах дальнего зарубежья. В мае 2020 года система вышла на рынок Евросоюза 
с сервисом KoronaPay. Оборот за 11 месяцев 2020 года составил более 1 трлн руб. Оператор и рас-
четный центр платежной системы — РНКО «Платежный центр». Капитал на 1 ноября 2020 года состав-
лял 16,4 млрд руб., чистая прибыль за десять месяцев — 3,5 млрд руб.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В «Марриотт Гранд Отеле» прош-
ла пресс-конференция Междуна-
родного театрального фестиваля 
имени Чехова, проходящего при 
поддержке Министерства куль-
туры РФ и столичного департа-
мента культуры. На ней генераль-
ный директор фестиваля Валерий 
Шадрин огласил программу, бес-
прецедентную отнюдь не толь-
ко по нынешним, карантинным, 
временам. С подробностями — 
 Татьяна Кузнецова.

Ч еховский фестиваль, со-
блюдая положенные меры предосто-
рожности, пригласил на пресс-кон-
ференцию с десяток избранных 
журналистов — остальные могли по-
участвовать онлайн, как и участники 
фестиваля: они рассказывали о сво-
их спектаклях прямо из дома.

Валерий Шадрин с ходу заявил: 
«Есть риск ходить в театр, но есть 
и риск потерять театр» и высказался 
однозначно в пользу театра. Посето-
вав на ограничение государственных 
субсидий из-за пандемии, господин 
Шадрин, немедленно обрисовал фе-
ерическое театральное будущее. Че-
ховский фестиваль состоится «живь-

ем», будет идти два месяца (с 14 мая 
до 17 июля), в программе — дюжина 
компаний (от Австралии и Японии 
до Великобритании), билеты начнут 
продавать уже 20 декабря. Пока — до-
зволенные 25% на каждый спектакль, 
но вообще-то рассчитывают на 50% 
и даже на аншлаги — в надежде, что 
к лету вирус загнется и ограничения 
отменят. Среди гастролеров много 
знакомых имен и трупп, но есть и за-
манчивые новички-знаменитости, 
постановки будут либо совсем све-
жие, либо уж культовые, а начнется 
фестиваль и вовсе премьерой.

Испанская компания «Фура дель 
Бауш» Карлуша Падриссы — режис-
сера, сценографа и изобретателя в од-
ном лице, представит «Сотворение 
мира» на одноименную ораторию 
Гайдна — феерическое высокотехно-
логичное действо с участием испо-
линских марионеток, девятиметрово-
го крана, тридцати шести огромных 
гелиевых шаров, тысячелитрового 
аквариума, а также — впервые — ка-
мерного хора Минина и Государствен-
ного симфонического оркестра име-
ни Светланова. Спектакль о создании 
мира претендует на острую актуаль-
ность: автора вдохновили африкан-
ские беженцы, ищущие в Европе 
утраченный на родине рай.

Впервые на Чехфесте появятся ин-
дийцы: Адити Мангалдас, танцовщи-
ца, хореограф и руководитель компа-
нии, покажет танцспектакль «Жизнь». 
Первая часть называется «Прерван-
ная жизнь», изложена современным 
языком и навеяна пандемией — она 
повествует о хрупкости и недолго-

вечности человеческого тела. Вторая, 
«Праздник жизни», оптимистически 
призывает радоваться тому, что пока 
живем,— для этого хореограф исполь-
зует древнейший танец катхак. Тоже 
впервые в России появится китаец 
Чжао Лян со своей компанией и спек-
таклем «Чайное заклинание»; в его 
работах современный танец и древ-

ность нераздельны, так что старин-
ная легенда об отшельнике, леснике 
и обезьяне, встречающих Прекрас-
ную даму, облачена в изысканные 
современные одежды.

Немецкий «Театр Талия» и режис-
сер Йетте Штекель, в прошлом году 
снесшая крышу московским театра-

лам своей «Бурей», привозят нового 
Шекспира. По видеосвязи молодая 
немка предупредила, чтобы не жда-
ли традиционного «Гамлета»: будет 
представлен «театр в театре» — та са-
мая «мышеловка», в которую Гамлет 
завлек убийцу Клавдия. Итальян-
цы привозят «Вишневый сад», тоже 
не очень похожий на привычного Че-

хова. Режиссер Алессандро Серра сде-
лал спектакль изящно-порхающим, 
как балет; в роли этуали — великий 
актер Умберто Орсини, в роли корде-
балета — его театральная компания.

Испанка Патрисия Герреро вместе 
со своей компанией готовит «Антиу-
топию». Автор — одна из тех хореогра-
финь, которым традиционное фламен-
ко кажется пережитком прошлого; для 
придания ему актуальности она раз-
бавляет сапатеадо современным тан-
цем и остромодным содержанием. 
Ее спектакль — о женщине, которая 
борется с косным обществом за свои 
гражданские права и свободы. К сча-
стью, ни с какой стариной не борется 
наш давний знакомец Мурад Мерзуки, 
главный знаток хип-хопа во Франции. 
Его танцовщики покажут свежее «Без-
умие»; спектакль позаимствовал назва-
ние у «фолии» — знаменитой народной 
мелодии времен барокко, обработан-
ной Франком Эмманюэлем Конте. Зву-
чит многообещающе: хип-хоп и музы-
ка барокко еще не встречались.

Повторную встречу с «Сутрой» — 
спектаклем британского театра «Сэд-
лерс Уэллс», оформленным Энтони 
Гормли и поставленным бельгийским 
хореографом Сиди Ларби Шеркауи 
для шаолиньских монахов,— тоже 
можно предвкушать с нетерпением: 

шесть лет назад эта удивительная по-
становка оказалась гвоздем петер-
бургского фестиваля «Дягилев P. S.». 
Еще одна знакомая труппа, японский 
«Ноизм», привезет своего Стравин-
ского — «Весну священную» поставил 
ее основатель Дзе Канамори. Завер-
шат фестиваль тоже давние прияте-
ли москвичей — группа французских 
акробатов Матюрена Болза с именем 
несколько вычурным, но точным: 
«Руки, ноги и голова тоже». В спекта-
кле «Высокие плато» постановщик об-
ещает на сцене «строительную пло-
щадку, которая дает надежду», «полет 
поэзии и акробатический полет» и по-
лагает, что это поможет «осознать са-
мые важные вызовы времени».

Надо признать, что участни-
ки пресс-конференции эти вызовы 
не только осознали, но и приняли 
с бесстрашием: ковид, которым мно-
гие уже переболели, а министр куль-
туры Ольга Любимова даже дважды, 
упоминался с некоторым пренебреже-
нием. В том, что фестиваль состоится, 
не сомневался никто. Владимир Пан-
ков, в чьем ведении находятся обра-
зовательные программы, назвал пан-
демию «мировым инсультом» и вывел 
заключение: «Нам надо учиться зано-
во ходить». А Валерий Шадрин подвел 
итог: «Онлайн — это не про нас».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Вирус на вторых ролях
Чеховский фестиваль представил международную программу

Н Е К Р О Л О Г

На 80-м году жизни после тяжелой болезни скон-
чался один из ведущих актеров Малого театра, на-
родный артист России и Украины Вячеслав Езепов.

Вячеслав Езепов проработал в Малом театре боль-
ше полувека. При этом он не был выпускником «своей» 
Щепкинской театральной школы. В Малом театре по 
традиции таких «чужаков» бывает немного, и относят-
ся к ним иногда настороженно — хотя именно они не 
только выделяются, но и часто оказываются для труппы 
«Дома Островского» незаменимыми.

Достаточно сказать, что когда-то молодого актера за-
метил бесконечно далекий от эстетики Малого театра 
Анатолий Эфрос и пригласил Езепова к себе в Театр име-
ни Ленинского комсомола — правда, сотрудничество 
длилось совсем недолго.

Спустя десятилетия работы в театре-академии Вяче-
славу Езепову вряд ли припоминали «ненадежное» про-
исхождение. Но он, выпускник Школы-студии МХАТ 
1963 года, так и оставался едва ли не самым «мхатов-
ским» актером Малого театра — если за смутностью 
и затертостью этого определения вспомнить его суть: 

своеобразную мягкость, склонность к психологизму, 
зоркость к деталям характера, неброскую интеллигент-
ность исполнения. Те качества, с которыми принято 
связывать каноническое исполнение чеховских ролей.

В пьесах Чехова в Малом Езепов сыграл трижды — 
Шамраева в «Чайке», Фирса в «Вишневом саде» и Дядина 
в «Лешем» в постановке Бориса Морозова, одном из луч-
ших московских чеховских спектаклей конца прошлого 
века. Но самой важной «чеховской» ролью Езепова стала 
роль самого Антона Чехова — правда, она была сыграна 
не в Малом, а в спектакле киевского русского театра име-
ни Леси Украинки «Насмешливое мое счастье».

В Киеве актер играл несколько сезонов в середине 
1960-х, до приглашения в Малый. Возвращался туда 
и потом. Даже став одним из ведущих актеров Малого, 
ездил специально играть Чехова в «Насмешливом моем 
счастье», где создал своего рода канон позднесоветского 
Чехова — благородного, проницательного, страдающе-
го от несовершенства окружающей жизни лирического 
интеллектуала.

Впрочем, это не значит, что Езепов был на сцене ка-
ким-то утонченным героем не от мира сего. Скорее на-
оборот. Благородный галстук-бабочка шел ему не мень-

ше, чем какой-нибудь пышный исторический костюм, 
без которых в Малом театре не обойтись. Почти четверть 
века он играл одну из самых знаменитых своих ролей — 
короля Испании Карла Пятого в пышной комедии «Тай-
ны Мадридского двора» Скриба и Легуве. Было в его би-
ографии немало и других ролей, где требовалось яркое 
лицедейство, занимательность внешнего рисунка роли 
и комедийное мастерство. И вовсе не противоречием, 
но продолжением мастерства становилось умение Езе-
пова убедительно сыграть разных подлецов и проходим-
цев — от какого-нибудь комического мелкого жулика 
Чугунова в «Волках и овцах» Островского до спокой-
но-зловещего, убежденного в своей правоте цареубий-
цы Юровского в весьма спорной, но в свое время изряд-
но нашумевшей постановке пьесы «И аз воздам…».

Наверное, это разнообразие умений и интересов посте-
пенно вело Езепова к режиссуре. Уже в весьма зрелом воз-
расте он стал вторым режиссером на многих постановках 
театра. А несколько лет назад решился на самостоятель-
ную работу. «Маленькие трагедии» Пушкина стали его пер-
вой режиссерской работой, а сыгранные в них Сальери, 
Барон и Председатель — его последними ролями.

Отдел культуры

Чеховский герой
Умер Вячеслав Езепов

В Малом драматическом теат-
ре — Театре Европы вышел спек-
такль, который репетировали 
 несколько сезонов, а  премьеру 
переносили с прошлой весны. 
Но если знаменитые додинские 
«Бесы» были девятичасовой са-
гой, то «Братья Карамазовы» 
идут три часа и при этом не толь-
ко представляют весь роман 
 Достоевского, но и  используют 
почти весь арсенал новейше-
го театра. Как это получается, 
 разбиралась  Алла Шендерова.
 
 
 

 
 
а постдраматическом 

поле Лев Додин, считающийся од-
ним из главных столпов психологи-
ческого театра, играет не впервые. 
Его «Гаудеамус» и «Клаустрофобия» 
появились в начале 1990-х и обо-
гнали время на пару десятилетий. 
Если не ходить так далеко, стоит 
вспомнить додинского «Гамлета» 
2016 года, где ткань пьесы была пол-
ностью разъята и деконструирова-
на — так, словно режиссер делал 
спектакль, начитавшись «Постдра-
матическим театром» Ханса-Тиса 
Лемана. Но прошло четыре года — 
наши представления о том, что та-
кое искусство эпохи, когда ко всему 
прибавляется приставка «пост», по-
менялись снова.

Пьеса Додина по мотивам рома-
на сделана так хитро, что в ней по ни-
точке собраны и сшиты вместе все 
темы и сюжетные ходы, и при этом 
швов заметить нельзя. Более того, 
в ткань «Карамазовых» каким-то обра-
зом превращается все, что вплетается 
в спектакль, например бетховенская 
«Ода к радости», где строчка Шилле-
ра в переводе Тютчева звучит впол-
не по-достоевски: «Насекомым — сла-
дострастье, Ангел — богу предстоит». 
А строка из романса Гурилева «После 
битвы» (она же «Песня моряка») «Рас-
кинулось небо широко» вдруг напом-
нит о знаменитой фразе Мити Карама-
зова: «Широк человек… я бы сузил».

«Я в юности был приживальщи-
ком»,— заявляет о себе Федор Палыч 
(Игорь Иванов), и в его исполнении 
фраза становится классической ка-
рамазовской тирадой, меж тем в ро-
мане она написана от автора и бро-
шена вскользь.

На таком или почти таком граду-
се подлинности существуют все семь 
исполнителей. Здесь играют не пер-

сонажей в чистом виде, а идеи пер-
сонажей, которые на наших глазах 
обрастают плотью: отец, три бра-
та, Смердяков, Катерина Ивановна 
и Грушенька. Суть происходящего 
передается иногда движением: так, 
Катерина Ивановна (Елизавета Бо-
ярская), сидя среди других, в кон-
це монолога вдруг встает и ухо-
дит, резко толкнув бедром сначала 
Митю (Игорь Черневич), потом Ива-
на (Станислав Никольский). Вот 
он  треугольник.

Мизансцену через некоторое вре-
мя повторит Грушенька (Екатерина 
Тарасова) — тонкая, пленительная, 
но не менее резкая. Две актрисы мо-
гли бы поменяться ролями (гово-

рят, Боярская сначала репетировала 
Грушу), а два персонажа оказывают-
ся вдруг схожи. «А кого нам за что 
любить, кто нам что хорошее сде-
лал?» — ближе к финалу почти хором 
повторяют обе, когда Алеша обвиня-
ет их в нелюбви к Мите.

Именно обвиняет. Не сразу начи-
наешь понимать, почему артисты 
не только играют отжатую суть сво-
их персонажей, но еще умудряются 
рассказать зрителям мотивы своих 
поступков. В первом акте это «раз-
жевывание» даже вызывает досаду, 
будто Додин всеми силами стремит-
ся адаптировать спектакль для зри-
теля, не знающего роман. Во втором 
акте, когда уже убитый, но по-преж-

нему величественный, как и по-
ложено «римскому патрицию вре-
мен упадка», Федор Палыч является 
вновь, чтобы допросить подозрева-
емых: сначала сына Митю, а после 
и прочих (Смердяков, как на след-
ственном эксперименте, взъеро-
шит ему волосы, показывая, куда 
нанес удар), вдруг понимаешь, что 
все это — суд, который творит бес-
страстный с виду Алеша (Евгений 
Санников).

Он затем и идет «в мир», чтобы ра-
зобраться. В мрачном прологе луч 
высвечивает узкое пространство, где 
в кресле из груды монашеских одея-
ний выпрастывается человек. Меня-
ет сутану на сюртук, подхватывает 

чемоданчик и, спасаясь от надвигаю-
щейся стены софитов, шагает сквозь 
нее. Вероятно, художник Александр 
Боровский поклонился своему отцу: 
оживающая стена софитов — па-
рафраз плетеного, сметающего все 
на своем пути занавеса, придуман-
ного Давидом Боровским для «Гам-
лета» Юрия Любимова (1971).

У Додина и Боровского-младше-
го за стеной оказывается груда стуль-
ев. А среди них — кучка персонажей, 
выхваченных из небытия, на свету 
тотчас же оживающих и затягиваю-
щих Алешу в свой густой плотский 
клубок, который он будет разматы-
вать, убеждаясь, что все виноваты 
и все невиновны. Достаточно взгля-
нуть, как Катерина Ивановна изы-
сканно пытает себя и Митю, дол-
го-долго раздеваясь у него на глазах. 
И как потом мизансцену повторит 
Грушенька перед Алешей. А на са-
мом деле перед всеми: тут ведь, раз 
попав на свет, больше в тень не ухо-
дят. А луч прожектора временами 
направляют в зал. Спектакль Доди-
на не иммерсивный в современ-
ном смысле, но попробуй не вовле-
кись. Раздразнят эротикой, оглушат 
слишком сегодняшними интона-
циями, а потом вдруг подпустят ме-
лодраматизма — как в старом теа-
тре. И тут же чинно рассядутся в ряд, 
как в какой-нибудь европейской ин-
теллектуальной постановке 2010-х. 
А потом — снова «Ода к радости» или 
снова джаз. Ну да, джаз: романс Алек-
сандра Гурилева тут звучит в джазо-
вой обработке, словно Додин нароч-
но путает зрителя, намекая, что вся 
история — ветхое ретро, а уж какое 
именно — 1930-е или 1860-е, да ка-
кая вам, собственно, разница.

Все равно, едва мы вместе с Але-
шей убедимся, что прав был Федор 
Палыч и «порядочному человеку 
в раю не место», герои пустятся в сов-
сем уж неистовый пляс — их прида-
вит и сплющит стена софитов. И Але-
ша опять погрузится во мрак своих 
раздумий. Чтобы в следующий раз 
попробовать заново с другими зри-
телями: как они «подыграют», такой 
и выйдет история.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Одним миром карамазаны
Лев Додин поставил постдраматического Достоевского

Артисты не только  
играют отжатую суть  
своих персонажей,  
но еще и умудряются 
рассказать зрителям 
о мотивах своих поступков   
ФОТО ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВА / 
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Чеховский фестиваль состоится  
«живьем» и будет идти два месяца, 
в программе — дюжина компаний 
(от Австралии и Японии до Великобри-
тании). Среди гастролеров много  
знакомых имен и трупп, но есть  
и заманчивые новички-знаменитости, 
постановки будут либо совсем свежие, 
либо уж культовые

культура
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Самый громкий расистский 
спортивный скандал года разра-
зился в мачте заключительного 
тура группового этапа футболь-
ной Лиги чемпионов, в котором 
французский ПСЖ принимал  
турецкий «Истанбул Башакше-
хир». Гости и хозяева проявили 
беспрецедентную в футболе со-
лидарность, отказавшись воз-
вращаться на поле, после того 
как румынский судья Себастьян 
Кольцеску назвал одного из тре-
неров стамбульского клуба  
Пьера Вебо «черным». Инцидент 
в доигранном вчера с другой бри-
гадой арбитров матче вызвал 
бурную реакцию — как в спортив-
ных кругах, так и на высшем по-
литическом уровне.

оюз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) сообщил 
вчера о том, что проведет «тщательное 
расследование» инцидента во время 
заключительного матча группово-
го этапа Лиги чемпионов в Париже 
между ПСЖ и «Истанбул Башакшехи-
ром». Во вторник он так и остался не-
завершенным, а был с согласия UEFA, 
учитывая «исключительность» обсто-
ятельств и «после консультаций с обо-
ими клубами», доигран в среду вече-
ром (см. материал на этой странице). 
Головная континентальная футболь-
ная структура проинформировала, 
что уже назначила инспектора, отве-
чающего за расследование.

Речь, действительно, идет об ин-
циденте исключительном. Триггером 
к его развитию явилось удаление на 
14-й минуте одного из членов тренер-
ского штаба «Истанбула» камерунца 
Пьера Вебо за чересчур эмоциональ-
ное поведение после фола со стороны 
парижан на игроке гостей Фредрике 
Гульбрандсене. Удаление иницииро-
вал четвертый, резервный арбитр из 
румынской бригады Себастьян Коль-
цеску. Объясняя, кому именно надо 
показать красную карточку, он в раз-
говоре с главным судьей Овидиу Ха-
цеганом употребил слово negru, на 
румынском означающее «черный».

За этим последовала стычка с Коль-
цеску сидевшего на скамейке запас-
ных «Истанбула» форварда Демба Ба. 

Их разговор очень отчетливо переда-
ли микрофоны, установленные на пу-
стом из-за ограничений, связанных 
с пандемией коронавируса, стадионе 
Parc des Princes. Демба Ба спрашивал 
у Кольцеску, почему тот назвал Вебо 
«черным», хотя, указывая на игрока 
с другим цветом кожи, никогда не го-
ворит «этот белый парень». Ряд парт-

неров нападающего, например полу-
защитник Джулиану, подтверждали, 
что хорошо расслышали все, что ска-
зал Себастьян Кольцеску, и также вос-
приняли его фразу как оскорбление 
расистского характера.

Вскоре представители «Истанбу-
ла» покинули поле, отправившись 
в раздевалку. За ними последовал 
в полном составе ПСЖ. В своем со-
общении в Twitter он дал понять, 
что разделяет позицию соперников, 
а расизм «противоречит ценностям» 
клуба. За пределами поля команды 
находились в течение двух часов. Как 
стало известно, почти все это время 
шли переговоры по поводу судьбы 
матча. В разговоре с корреспондента-
ми телеканала TRT Sport президент 

«Истанбул Башакшехира» Гоксель Гу-
мусдаг рассказывал, что гости наста-
ивают на замене Себастьяна Коль-
цеску и, если она состоится, готовы 
продолжить игру. Как утверждает 
L’Equipe, на том же самом настаива-
ли в беседе с Овидиу Хацеганом две 
возмущенные поступком Кольцеску 
суперзвезды ПСЖ — Килиан Мбаппе 
и Неймар.

Но в итоге встреча так и не возоб-
новилась, а UEFA оказался в довольно 
сложном положении. В его регламен-
те есть положения, применяемые 
в случае инцидентов расистского ха-
рактера. Но все санкции, в том чи-
сле наиболее суровые — например, 
присуждение технического пораже-
ния вместе со штрафом в размере 

€250 тыс.,— относятся к ситуациям, 
когда демарш совершает одна из уча-
ствующих в матче команд. В данном 
же случае ПСЖ выразил абсолютную 
солидарность «Истанбулу» и тоже не 
захотел играть с румынскими судья-
ми. Так что UEFA пришлось прини-
мать компромиссное решение, не 
укладывающееся в нормы регламен-
та. Он перенес доигровку не имею-
щего большого турнирного значе-
ния матча (парижане после победы 
в параллельной игре в группе H «Лей-
пцига» над «Манчестер Юнайтед» 
обеспечили себе путевку в play-off, 
а стамбульцы давно распрощались 
с шансами выступить весной в куб-
ковой стадии хотя бы Лиги Европы) 
на следующий вечер и с другой бри-

гадой арбитров. Ее возглавил голлан-
дец Данни Маккели, а помогали ему 
три польских судьи.

Что касается будущего расследо-
вания UEFA, то не исключено, что 
оно окажется не таким уж простым. 
Вчера румынский журналист Эману-
эль Рошу изложил в Twitter версию 
инцидента, несколько отличающу-
юся от той, которой придерживают-
ся ПСЖ и «Истанбул». По его словам, 
слово negru (а за оскорбление расист-
ского характера полагается дисквали-
фикация на срок до десяти матчей) 
употребил не Себастьян Кольцеску, 
а лайнсмен Октавиан Совре. Но еще 
важнее, что, как уверяет журналист, 
уже со второй минуты встречи Пьер 
Вебо принялся употреблять по отно-
шению к судьям слово «цыгане».

При этом расследовать инци-
дент футбольным властям придет-
ся в условиях колоссального давле-
ния со стороны различных структур 
и официальных лиц. FIFPro, между-
народный футбольный профсоюз, 
в последние годы постоянно фик-
сировавший вспышки футбольного 
расизма (в основном, правда, со сто-
роны болельщиков), заявил, что под-
держивает «историческую солидар-
ность команд в ответ на расистское 
оскорбление», добавив, что «расист-
скому и дискриминационному язы-
ку нет места в игре». Термин «истори-
ческие» применило по отношению 
к событиям на Parc des Prices и ми-
нистр спорта Франции Роксанна Ма-
расиняню (у нее румынские корни), 
имея в виду согласованность пози-
ций двух клубов.

Похожей точки зрения придержи-
вается FARE. Организация, концент-
рирующаяся на борьбе с футбольным 
расизмом, в ответ на запрос по поводу 
парижского инцидента от «РИА Ново-
сти» уточнила, что «непреднамерен-
ный расизм все равно расизм», а про-
исшедшее показало «необходимость 
более качественной подготовки офи-
циальных лиц матча», поскольку если 
они «не могут устанавливать стандар-
ты своим поведением, на них нельзя 
положиться в борьбе с расизмом на 
поле или на трибунах».

На случившееся посчитал нужным 
отреагировать даже президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган. Он опу-
бликовал в Twitter пост, в котором 
подчеркнул, что «решительно осужда-
ет» любые проявления расизма.

Алексей Доспехов

Российский гонщик Никита  
Мазепин, который в 2021 году 
дебютирует в «Формуле-1», 
 где будет выступать за коман- 
ду Haas, оказался в центре скан-
дала. Возмущение интернет- 
публики вызвал ролик, выло-
женный в Instagram спортсме-
на. На нем он схватил свою дав-
нюю знакомую за грудь. История 
не стоила бы упоминания, если 
бы не реакция на очевидное ду-
рачество молодежи руководства 
Haas. В заявлении команды го-
ворится, что появление ролика 
в сети «вызывает отвращение». 
Самому Мазепину пришлось из-
виниться и пообещать больше 
так не делать.

икита Мазепин, который 
с сезона 2021 года будет выступать 
за команду «Формулы-1» Haas, уже 
сейчас стал одним из наиболее об-
суждаемых гонщиков самой пре-
стижной серии мира. Связано, 
правда, это не с его спортивными 
достижениями. В Instagram россия-
нина появилась короткая видеоза-
пись. В ролике 21-летний Мазепин 
едет на пассажирском сиденье в ав-
томобиле и хватает сидящую рядом 
девушку за грудь. Отметим, что ге-
роиня ролика, именующая себя An-
drea D’lVal, на поведение Мазепина 
реагирует широкой улыбкой, обли-
зывает свой средний палец, после 
чего показывает его снимающему 
видео.

Реакция на ролик оказалась не-
соразмерной его содержанию. На 
Мазепина обрушился шквал крити-
ки, а пользователи сети даже запу-
стили кампанию #WeSayNoToMaze-
pin с требованием отстранить его от 
участия в гонках «Формулы-1». Но 
само по себе такое поведение сете-
вой публики не удивительно, и им 

можно было бы пренебречь, если 
бы не реакция на случившееся со 
стороны Haas. Команда вышла за 
рамки принятых в таких ситуаци-
ях правил, согласно которым доста-
точно просто пообещать во всем ра-
зобраться (хотя некое внутреннее 
расследование Haas все же начнет), 
и использовала чрезмерно эмоцио-
нальные формулировки. В частно-
сти, в Haas отметили, что поведение 
Мазепина не может быть одобре-
но, а то, что скандальный ролик 
был выложен в сеть, и вовсе «вызы-
вает отвращение». Очевидно, опре-
деленная работа была проведена 
и с самим Мазепиным. Он извинил-
ся за «свое неприемлемое поведе-
ние и за то, что видео было выложе-
но в сеть», «за оскорбление, которое 
нанес своими действиями», за то, 
«что опозорил команду Haas». «Об-
ещаю извлечь из этого урок»,— со-
общил спортсмен.

Примечательно, что накал стра-
стей не спал даже после того, как 
пояснения дала сама героиня роли-
ка. Она отметила, что Никиту Мазе-
пина знает давно, они хорошие дру-
зья, просто дурачились, Мазепин 
никогда не сделал бы ничего, спо-
собного оскорбить или унизить ее. 
Больше того, девушка призналась, 
что это именно она выложила в Sto-
ries Instagram скандальный ролик. 

Добавим, что подписанию кон-
тракта между Haas и Никитой Ма-
зепиным активно способствовал 
отец гонщика, владелец «Уралхи-
ма» Дмитрий Мазепин. В 2018 году 
он даже пытался купить банкро-
тившуюся команду Force India. Од-
нако конкурсные управляющие 
предпочли заявку другого предпри-
нимателя — канадского миллиарде-
ра Лоуренса Стролла. Сейчас коман-
да называется Racing Point, и одним 
из ее гонщиков является сын Лоу-
ренса Стролла Лэнс.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Румынский арбитр не попал в цвет
Матч ПСЖ и «Истанбул Башакшехира» прервал расистский инцидент

СКАНДАЛ

Никита Мазепин 
схватил лишнего
Поведение гонщика  
спровоцировало кампанию  
за его отлучение от «Формулы-1»

С

Вторую — после той, что зара-
нее добыл «Ливерпуль»,— путев-
ку в play-off Лиги чемпионов от 
группы D получила команда рос-
сийского полузащитника Алексея 
Миранчука «Аталанта». В реша-
ющем матче в борьбе за нее ита-
льянский клуб обыграл на чужом 
поле — 1:0 — голландский «Аякс».

атч между «Аяксом» и «Ата-
лантой» был из тех, в которых цен-
ность стоящего на кону бонуса жесто-
ко давит привычки. Это была игра 
между двумя командами, которым 
совершенно не свойственна, каза-
лось, даже противопоказана осторож-
ность, командами, которые всегда 
ищут счастье впереди. Именно за счет 
этих качеств им и удалось стать откры-
тиями, сенсациями предыдущих ро-
зыгрышей Лиги чемпионов: «Аякс» 
в позапрошлом добрался аж до полу-
финала, «Аталанта» в прошлом — до 
четвертьфинала. Но вчера ни те, ни 
другие не хотели показывать своих 
главных умений.

Это было скучноватое зрелище. 
Вроде бы есть темп, слаженность, но 
от футбола все равно за версту несет 
боязнью потери мяча, риска, за кото-
рым последует какая-нибудь жесто-
кая расплата. Все события — в основ-
ном в центре поля. У «Аякса» вообще 
ничего опасного не склеивается. 
У «Аталанты», приехавшей в Голлан-
дию без сдавшего положительный 
тест на коронавирус российского 
хавбека Алексея Миранчука, скле-
ивается иногда благодаря в основ-
ном энергичности крепыша Дувана 
Сапаты. И то — опасное относитель-
ное: так, удар из не слишком благо-
приятной позиции. Но по такой игре 
и это хлеб для тех, кто, помня о бэк-
граунде команд, смотрит ее, чтобы 
получить удовольствие от круговер-
ти атак и россыпи разнообразных 
моментов.

Переживающим за «Аталанту», 
конечно, зрелище должно было 
нравиться больше, учитывая про-
стенький расклад в группе D. В ней 
досрочно не только путевку в play-off, 

но и первое место забронировал «Ли-
верпуль», который вчера проводил 
товарищескую по факту встречу с аут-
сайдером «Мидтьюлланном». А «Ата-
ланта» в борьбе за вторую позицию на 
очко «Аякс» опережала. То есть ничья 

любого рода — результативная или се-
ренькая — ее вполне устраивала.

Именно «Аталанта» после переры-
ва, как ни странно, прибавила в на-
глости и некоторое время играла так, 
словно перепутала расклад. Но в се-

редине второго тайма наглость нако-
нец появилась и у нуждавшегося в ней 
куда больше «Аякса». И в конце концов 
шанс он добыл. После комбинации, 
разыгранной перед штрафной, тон-
кой и быстрой, Дави Классен очутил-
ся прямо перед вратарем Пьерлуиджи 
Голлини, но ударил прямо в него.

А вскоре «Аякс» подстерегло еще 
одно несчастье. Райан Гравенберх 
отмахнулся от Алехандро Гомеса 
и заработал вторую желтую карточку. 
Амстердамцы остались в меньшинст-
ве — и пропустили. Свежий Луис Му-
рьель принял пас на линии офсайда, 
вышел один на один с голкипером 
Андре Онаной и уверенно его переиг-
рал. «Аталанта» снова, как и год назад, 
вышла в play-off, в котором благодаря 
ей будет «российское присутствие», 
пусть минимальное.

Одновременно с амстердамским 
матчем в Париже проходила встре-
ча, которая из-за состоявшихся нака-
нуне событий привлекала особен-
ное внимание. Расистский скандал 
остановил во вторник матч между 
ПСЖ и «Истанбул Башакшехиром» 
через четверть часа после его начала 
(см. материал на этой странице). Союз 
европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) назначил доигрывание 
на среду, а вышли на него команды 
и в принципе почти все причастные 
к игре лица в футболках с надписью 
«No to racism»: иного, кстати, и ожи-
дать было сложно.

Как сложно было ожидать, что 
«Истанбул», положенную ему пор-
цию удачи в нынешней Лиге чемпи-
онов исчерпавший, однажды, одолев 
вдруг «Манчестер Юнайтед» и, как вы-
яснится позже, здорово поспособст-
вовав тому, чтобы отцепить англий-
ского гранда от play-off, будет жестоко 
сопротивляться фавориту. Сопротив-
ление было так себе. ПСЖ с разбу-
шевавшимися Неймаром и Килиа-
ном Мбаппе (у бразильца — хет-трик, 
у француза — дубль) разнес турец-
кий клуб — 5:1. А эта победа вывела 
его на первое место в группе H. ПСЖ 
опередил «Лейпциг» благодаря лич-
ным встречам. Точнее даже, «лишне-
му» голу, забитому в гостях.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Российского футболиста вывели в play-off
В борьбе за путевку в кубковую стадию «Аталанта» обыграла «Аякс»

Групповой этап. Шестой тур
Группа D. «Мидтьюлланн» (Дания)—«Ливерпуль» 
(Англия) 1:1 (Шольц, 62 (пен.) — Салах, 1). «Аякс» 
Нидерланды)—«Аталанта» (Италия) 0:1 (Мурьел, 85. 
Удаление: Гравенберх» («Аякс»), 79 (2 ж. к.)).
Итоговое положение команд В Н П М О
1. «Ливерпуль» 4 1 1 10:3 13
2. «Аталанта» 3 2 1 10:8 11
3. «Аякс» 2 1 3 7:7 7
4. «Мидтьюлланн» 0 2 4 4:13 2
Группа E. «Челси» (Англия)—«Краснодар» (Россия) 
1:1 (Жоржиньо, 28 (пен.) — Кабелла, 24). «Ренн» 
(Франция)—«Севилья» (Испания) 1:3 (Рюттер, 86 
(пен.) — Кунде, 32; Эн-Несири, 45+2, 81).
 В Н П М О
1. «Челси» 4 2 0 14:2 14
2. «Севилья» 4 1 1 9:8 13
3. «Краснодар» 1 2 3 6:11 5
4. «Ренн» 0 1 5 3:11 1
Группа F. «Зенит» (Россия)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд) 1:2 (Дриусси, 16 — Пищек, 68; Витсель, 
78). «Лацио» (Италия)—«Брюгге» (Бельгия) 2:2 (Кор-
реа, 12; Иммобиле, 27 (пен.) — Вормер, 15; Ванакен, 
76. Удаление: Соболь («Брюгге»), 39 (2 ж. к.)).
 В Н П М О
1. «Боруссия» 4 1 1 12:5 13
2. «Лацио» 2 4 0 11:7 10

3. «Брюгге» 2 2 2 8:10 8
4. «Зенит» 0 1 5 4:13 1
Группа G. «Динамо» (Украина)—«Ференцварош» 
(Венгрия) 1:0 (Попов, 60). «Барселона» (Испания)—
«Ювентус» (Италия) 0:3 (Роналду, 13 (пен.), 52 
(пен.); Маккенни, 20). 
 В Н П М О
1. «Ювентус» 5 0 1 14:4 15
1. «Барселона» 5 0 1 16:5 15
3. «Динамо» 1 1 4 4:13 4
4. «Ференцварош» 0 1 5 5:17 1
Группа H. «Лейпциг» (Германия)—«Манчестер 
Юнайтед» (Англия) 3:2 (Анхелиньо, 2; Айдара, 13; 
Клюйверт, 69 — Фернандиш, 80 (пен.); Конате, 82 
(автогол)). ПСЖ (Франция)—«Истанбул Башакше-
хир» (Турция) 5:1 (Неймар, 21, 37, 50; Мбаппе, 42 
(пен.), 62 — Мехмет Топал, 57).
 В Н П М О
1. ПСЖ 4 0 2 13:6 12
2. «Лейпциг» 4 0 2 11:12 12
3. «Манчестер Юнайтед» 3 0 3 15:10 9
4. «Истанбул Башакшехир» 1 0 5 7:18 3
Команды, занявшие в группах первые два места, 
вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов,  
команды, занявшие третье место,—  
в 1/16 финала Лиги Европы.

В ответ на расистское вы-
сказывание представителя 
судейской бригады в отно-
шении одного из тренеров 
«Истанбул Башакшехира» 
футболисты турецкого  
клуба и ПСЖ покинули 
поле, и матч был перене-
сен на следующий день 
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

Н

Футболисты «Аякса» (в бело-красной форме),  
оставшись в меньшинстве, проиграли «Аталанте»  
и упустили шанс завоевать путевку в play-off   ФОТО AP

М
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